
Интервью главы ВЦИОМа Валерия 
Федорова - 10:00 (мск), воскресенье

Во что перестали 
верить русские?

Читайте на стр. 7 ‣

№ 53 (27501) 2023 год

Пятница 
14 июля

7 505 000

Собака 
не будет 
кусачей?

Продолжение на стр. 12 ‣Читайте на стр. 8 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Артистка обратилась к поклон-
никам впервые после скандаль-
ного срыва выступлений весной 
этого года.

40-летняя певица МакSим записала 
обращение из реабилитационной клини-
ки, где лечится от алкоголизма. Марина 
Абросимова (так зовут певицу по паспор-
ту) 5 лет назад уже лечилась от этой за-
висимости. 

Певица МакSим:
Лечусь  
от алкоголизма 
в клинике.  
Уже долгое 
время...

Судьбу  
бродячих 
животных 
отдали на откуп 
регионам.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Украли мошенники -  
вернет банк
Россиянам будут 
возмещать украденные 
аферистами деньги

Александр БОЙКО

ГИБДД вооружили 
«универсальной 
причиной» 
для остановки 
и проверки 
автомобилей.

В МВД подправили «По-
рядок надзора за соблюде-
нием участниками дорож-
ного движения требований 
законодательства». Что но-
вого ждет автовладельцев? 

Сейчас для 
остановки ма-
шины и проверки водите-
ля должен быть веский 
повод: нарушение правил 
движения или нахождение 
похожего авто в розыске. 
Теперь же основанием для 
остановки машины может 
стать «проверка докумен-
тов водителя». А основа-
нием для проверки - «оста-
новка автомобиля». Вот 
так хитро закольцовано, но 
для объяснения водителю 

просто и предельно ясно.
Водителям теперь раз-

решат предъявлять полис  
ОСАГО на мобильном теле-
фоне и покидать место ава-
рии после оформления ев-
ропротокола, не сообщая 
об этом в ГИБДД, но при 
условии, что в аварии нет 
пострадавших. Эти нормы 
уже действовали, но не были 
закреплены в регламентах 
МВД.

Люди глубокой 
переработки
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Больше половины 
россиян вкалывают 
сверхурочно.

А все-таки работящие у 
нас люди! Постоянно задер-
живаются на работе 56% 
россиян, и они трудятся 
почти на треть дольше, чем 
положено по условиям тру-
дового договора. К таким 
выводам пришли исследо-
ватели портала SuperJob.

В чем причины такого 
усердия?

- Россия всегда входила 
в пятерку стран с самой 
высокой продолжительно-
стью рабочего времени. В 
год россиянин работает на 
600 часов больше, чем, на-
пример, немец, - рассказал 
профессор Финансового 
университета при Пра-
вительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. - Главная 
причина переработок - низ-
кая зарплата.

Исследование это под-
тверждает. Среди тех, кто 
перерабатывает чаще все-
го, - учителя, врачи, мар-

кетологи, воспитатели, 
медсестры, секретари, 
фармацевты, продавцы. То 
есть люди с невысокими 
доходами.

- Вторая причина перера-
боток  - дефицит кадров,  - 
продолжает Сафонов.  - И 
третий фактор  - низкая 
производительность труда 
(результат работы, изме-
ряемый в деньгах. - Ред.).

У немцев средняя часо-
вая производительность 
труда - $88, у американцев - 
$85, у ирландцев - $138. А 
у россиян - $33.

Газета нашего полуострова ★ Крым

FM.KP.RU

Издалека долго  
не тормози 
«Волгу»
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ЗДОРОВЬЕ
Мир под угрозой 
пандемии ожирения: 
пять шагов к жизни 
без лишнего веса

ЗВЕЗДЫ
Алла Пугачева 
в Латвии 
снимает виллу 
со скидкой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.07.2023 Картина дня: в мире

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � ДИПКОРПУС

Владислав ВОРОБЬЕВ

В Индонезии Сергей 
Лавров нашел новые точки 
соприкосновения России 
и Юго-Восточной Азии.

Глава российского МИДа Сергей 
Лавров находится с трехдневным ви-
зитом в Индонезии. В Джакарту наша 
делегация приехала запустить новые на-
правления кооперации, включая цифро-
вую трансформацию и развитие «умных» 
городов. Лавров также предложил стра-
нам АСЕАН (см. Справку «КП») уделить 
самое серьезное внимание вопросам 
обеспечения энергетической и продо-
вольственной безопасности.

На встрече глав МИД в формате «Рос-
сия - АСЕАН» многие выступающие гово-
рили о необходимости научиться рабо-
тать сообща. В том числе и с Россией.

Позже Лавров провел двустороннюю 
встречу с бывшим министром иностран-
ных дел КНР, а ныне руководителем кан-
целярии Комиссии ЦК КПК по иностран-
ным делам Китая Ван И.

Но начать разговор все никак не 
получалось. Ван И упорно жал на 

кнопку микрофона, но он все никак 
не включался. «Беда пришла, откуда 
не ждали», - пошутил Лавров. Китайцы 
засмеялись. Лишь спустя несколько 
минут подоспевшие помощники смогли 
оживить технику.

- Дорогой друг, очень рад нашей новой 
встрече. На фоне тектонических пере-
мен в мире мы всегда следуем важно-
му консенсусу наших глав государств. 
Твердо поддерживаем друг друга… Мы 
глубоко убеждены в ярких перспективах 
наших отношений, - обратился Ван И к 
Лаврову.

- Богатейшая повестка дня российско-
китайского диалога требует регулярной 
сверки часов. В этом смысле наша се-
годняшняя встреча весьма и весьма 
своевременна, - ответил наш министр.

Андрей БАРАНОВ

Президент Украины 
не увез из Вильнюса ничего, 
кроме пустых обещаний.

РЕФОРМЫ В ОБМЕН 
НА ОРУЖИЕ

Саммит НАТО в Вильнюсе завер-
шился. Его заключительный день 
превратился в сплошной ритуал уте-
шения Владимира Зеленского, кото-
рого накануне западные лидеры так 
разочаровали, отказав в немедленном 
приглашении Украины в Альянс. За-
падные лидеры заверяли президента 
незалежной, что продолжат поддер-
живать Украину деньгами и оружием, 
главное, чтобы Киев ни в коем случае 
не ослаблял боевые действия, чего бы 
то ни стоило. Ну а членство в блоке, 
мол, обязательно состоится. Потом, 
когда-нибудь…

На совместной пресс-конференции 
с генсеком НАТО Йенсом Столтенбер-
гом Зеленский с натянутой улыбкой 
заявил, что, несмотря ни на что, дово-
лен результатами саммита. А Столтен-
берг слово в слово повторил то, что уже 
заранее было зафиксировано в ком-
мюнике саммита. А именно: вопрос о 
приеме Украины в НАТО может быть 
поставлен в практическую плоскость 
только после победы незалежной. 

Чтобы подсластить пилюлю, стра-

ны G7 на полях саммита согласовали 
общие принципы для предоставления 
гарантий безопасности Украине. Они 
включают поставки «современной во-
енной техники по суше, воздуху и мо-
рю», обучение украинских сил, обмен 
разведданными и помощь в киберза-
щите. Словом, то, что Запад и так делал 
на протяжении последних полутора 
лет. Ничего нового. Но взамен Киев 
обязан провести реформы, включая 
изменения в судебной системе и граж-
данском контроле над вооруженными 
силами. 

Но эти обещания вовсе не гаран-
тируют Украине скорое вступление 
в НАТО. Решать, готова ли Украина 
к приему в блок, должны будут кон-
сенсусом все его члены. А среди них 
и сейчас немало сомневающихся в 
том, правильным ли курсом движет-
ся Альянс.

«МЫ НЕ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИН»
Премьер-министр Венгрии Виктор 

Орбан обратился из Вильнюса с теле-
обращением к соотечественникам.

 - Вместо того чтобы отправлять 
оружие на Украину, мы должны до-
стигнуть мира. Необходимо прекра-
тить огонь и как можно скорее начать 
мирные переговоры, - считает Орбан. 
- НАТО - это оборонительный союз, 
он был создан для защиты своих стран-
членов, а не для ведения военных дей-

ствий на территории других государств.
Да и глава британского минобороны 

Бен Уоллес вдруг с обидой рассказал 
газете Guardian, что, когда приехал 
в прошлом году в Киев, ему всучили 
огромный список вооружений, кото-
рые украинское руководство требовало 
от Лондона. «Знаете, мы не Amazon 
[крупнейший в мире онлайн-магазин. 
- «КП»]», - отшил их министр. Заметь-
те, дело было год назад, но вспомнил 
Уоллес об этом только сейчас, в дни 
натовского саммита. Не иначе чтобы 
слегка приструнить строптивого Зе-
ленского.

И еще одно неприятное для Киева 
событие: Германия расторгла согла-
шение с Польшей по ремонту танков 

«Леопард», переданных Украине. Уж 
больно высокую цену заломили поля-
ки. Вот такое единство союзничков по 
блоку. Вопрос о том, кто будет теперь 
чинить подбитые немецкие танки (ко-
торых с каждым днем становится все 
больше), подвис в воздухе.

Если же подводить главный итог 
саммита, то он, видимо, в том, что За-
пад еще раз подтвердил свое намере-
ние рулить всей планетой, сообразуясь 
с некими придуманными им самим 
правилами. А тем, кто с этим не со-
гласится, готов угрожать применением 
силы с помощью разбухающего в раз-
мерах НАТО.

Ну-ну, только как бы губа не лопну-
ла. Слишком сильно надули.

Козырная Джакарта  

- Ранее многие страны 
Юго-Восточной Азии по-
страдали от кассетных 
боеприпасов. Россия при 
этом помогала размини-
ровать, к примеру, Лаос. 
Не считаете ли вы, что ре-
гиональный опыт мог бы 
пригодиться Западу для по-
нимания преступности на-
мерений поставлять Украи-
не кассетные боеприпасы?

- Я не думаю, что что-либо 
вообще может помочь Запа-
ду осознать преступность, 
контрпродуктивность или не-
легитимность того, что они 
порой делают. Запад будет 
решать конкретные вопросы в 
зависимости от политической 
целесообразности на тот или 
иной момент. Это вот и есть те 
самые правила, на которых он 
хочет, чтобы миропорядок был 

основан, и которые меняются 
от случая к случаю.

Не только Лаос пострадал 
от кассетных боеприпасов 
во время антиколониальных 
войн. Камбоджа не меньше 
пострадала. Разминирование 
по-прежнему продолжается. 
Кстати, Лаосу мы активно 
помогаем. Тренируем сапе-
ров для Лаоса. Регулярно и 
в большом количестве. Ну и 
наши технологии активно ис-
пользуются.

Я здесь встречался с мини-
стром иностранных дел Лаоса. 
Мы с ним этот сюжет обсуди-
ли. И по поводу решения США 
направить на Украину кассет-
ные боеприпасы лаосский 
МИД сделал соответствующее 
заявление, в котором предо-
стерег от этих рискованных 
шагов.

ду осознать преступность, 
контрпродуктивность или не-
легитимность того, что они 
порой делают. Запад будет 
решать конкретные вопросы в 
зависимости от политической 
целесообразности на тот или 
иной момент. Это вот и есть те 
самые правила, на которых он 
хочет, чтобы миропорядок был 

Ассоциация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) была создана 
в августе 1967 года. 

Сегодня в нее входят десять стран: Индонезия, Малайзия, Сингапур, 
Таиланд, Филиппины, Вьетнам, Бруней, Лаос, Мьянма и Камбоджа. 
Главными целями этой международной организации объявлено со-
трудничество в экономической, социальной и культурной областях, 
а также укрепление мира и стабильности в Юго-Восточной Азии.

КОНКРЕТНО

«Запад меняет собственные 
правила от случая к случаю»

На подходе к представителям прессы Сергей Лавров 
ответил на вопрос «Комсомольской правды».

СПРАВКА «КП»
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На встрече стран 
АСЕАН Сергей Лавров 

говорил о новых
 направлениях 

сотрудничества.
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Это фото можно было бы назвать «Зеленский и пустота». 
Лидеры стран НАТО, с которыми спешил поручковаться 

на саммите в Вильнюсе украинский президент, не оправдали 
его надежд, отделавшись очередными обещаниями.

Участники саммита НАТО - Зеленскому:

На словах за тебя горой, 
а на деле - шуруй домой
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Госдума одобрила новые правила 
обращения с бродячими кошками 
и собаками (подробности - на стр. 8).

И что нам делать 
с бездомными 
животными?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы, 
заслуженная артистка России:

- Наша фракция считает, что в этом законе нет системы 
учета и контроля за животными и нет единой базы, о которой 
мы говорили. И в субъектах РФ, где ничего не делалось, - им 
официально разрешено ничего не делать. Должна быть единая 
политика в вакцинировании и чипировании животных. И в от-
ветственности их хозяев. И она должна быть по всей стране 
одинакова. Но в некоторых регионах проще отстреливать. 
Очень жаркие были дискуссии. 11 поправок в закон было 
внесено нашим депутатом Грешневиковым, но они вошли в 
закон лишь частично.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, генеральный директор 
Большого Московского госцирка:

- Этот вопрос трудно сдвигаем с места - из-за отсутствия 
серьезного финансирования. Большие вливания денег нужны 
для строительства и содержания приютов для животных. И 
расходы будут только расти. И мы в какой-то момент получим 
недовольство общества: а у нас что, уже решены вопросы по 
социалке? И начнется противостояние интересов животных 
и людей. И перекладывание ответственности на регионы.

Анатолий КУДАКТИН, академик 
Российской академии естественных наук:

- Всех их надо было давно собрать в кучу - и утилизировать. 
Но начали ерундой заниматься - собирать и стерилизовать... 
Завел животного - смотри за ним, так надо было воспитывать 
с детского сада. Но время уже упустили.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер, 
подземный экскурсовод: 

- Бездомные животные не уйдут в подземелья - они слишком 
зависимы от человека. Там летучих мышей можно встретить, 
ну еще и американских тараканов . Даже крыс под землей 
не так много. С домашними животными нежнее надо быть.

Ирина НОВОЖИЛОВА, глава 
Центра защиты прав животных «Вита»:

- Необходимо информирование граждан, надо объяснять 
масштаб проблемы в рамках государства. И нужно рассма-
тривать этот вопрос с экономической точки зрения - почему 
вы вовремя не стерилизовали свою кошку, денег не нашлось?

Юрий КУКЛАЧЕВ, художественный 
руководитель Театра кошек:

- Стерилизация животных не поможет. Надо людей воспи-
тывать. Чтобы они не выбрасывали животных на улицу. И не 
забывали, что мы в ответе за тех, кого приручили.

 � ВОПРОС ДНЯ

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- И
рк

ут
ск

Бездомные собаки в Иркутске - на одно лицо 
(морду) с собратьями в Москве, Калининграде, 

Краснодаре - одинаково несчастны.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Дела духовные

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В культурной жизни России 
12 июля произошло историче-
ское событие - РПЦ и Мини-
стерство культуры договори-
лись о передаче в безвозмездное 
пользование знаменитой ико-
ны «Троица» Андрея Рублева в 
Троице-Сергиеву лавру. Указ об 
этом Владимир Путин издал еще 
15 мая, но стороны приступили 
к подписанию официальных до-
кументов, только когда все тон-
кости по хранению реликвии 
были улажены. Патриарх Ки-
рилл заявил, что верующие дав-
но просили вернуть святыню в 
церковь, и теперь справедли-
вость восторжествовала.

«БОЛЬШОЕ ДЕЛО
ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ»

Итак, «Троицу» отдают лав-
ре в безвозмездное пользова-
ние на 49 лет. Договор с Мин-
культуры могут и продлить - в 
случае успешного сотрудниче-
ства. В РПЦ называют это со-
бытие ключевым. Согласен с 
этим и художник-реставратор 
из Межобластного научно-
реставрационного художествен-
ного управления (МНРХУ) Сер-
гей Павицкий.

- Мы все ждали, что это про-
изойдет, - признался рестав-
ратор. - Икона вернулась туда, 
откуда она ушла. Спасибо на-
шему государству, Третьяков-
ке, музейщикам, которые со-
хранили для нас эту русскую 
святыню и нашли компромисс 
в сотрудничестве. Они сделали 
большое дело для всей нашей 
России. «Троица» - культовая 
вещь, которая должна была вер-
нуться домой в Троицкий со-
бор, тем более в такой важный 
для страны период.

Павицкий не скрывает, что 
вопрос дальнейшего хранения 
«Троицы» сейчас главный. Но 
он уверен, что и музейщики, и 
РПЦ знают, что именно делать 
дальше.

- Подписав этот документ, 
Минкультуры со стороны госу-

дарства и Патриарх со стороны 
церкви ясно дали понять, что 
пошли навстречу друг другу и 
взяли на себя огромную обя-
занность сохранить памятник. 
Дело осталось за самым глав-
ным - как создать объект, ку-
да поместить икону. Понятно, 
что должны будут привлекать-
ся и специалисты со стороны 
Минкультуры. Хорошо, что уже 
создан расширенный методиче-
ский совет из ученых, которые 
будут постоянно мониторить 
сохранность иконы, и в случае 
малейших подозрений - выно-
сить на обсуждение все вопро-
сы о ее состоянии, - убежден 
художник-реставратор.

«ПРЕДСТОИТ 
СЛОЖНАЯ РАБОТА»

К слову, о реставрации. Ми-
нистр культуры РФ Ольга Лю-
бимова дала четко понять, что 
до конца 2023 года икону от-
правят на длительную рестав-
рацию. Ведь главное - не на-
вредить святыне. Поэтому при 
необходимости ее будут опе-
ративно передавать из лавры 
художникам.

Сроки первой «командиров-
ки» обозначены. До 19 июля ре-
ликвия пробудет в храме Христа 
Спасителя, а затем ее увезут во 
Всероссийский художествен-
ный научно-реставрационный 
центр имени академика И. Э. 
Грабаря. «Троицу» поместят в 
специальное помещение с га-
зовой системой пожаротуше-
ния и техническими средствами 
охраны. Ученые будут строго 
поддерживать режим темпера-
туры и влаги.

Как заверил директор Все-
российского художественного 
научно-реставрационного цен-
тра им. академика И.Э.Грабаря 
Дмитрий Сергеев, его сотрудни-
ки примут окончательное ре-
шение о нюансах реставрации 
на ближайшем заседании рас-
ширенного совета.

- На него пригласят экспертов 
в области изучения, сохранения 
и реставрации древнерусской 
живописи. Они исследуют ак-
туальное состояние иконы и 
определят задание на реставра-
цию. Это может быть создание 
оптимальных условий, которые 
стабилизировали бы состояние 
иконы и мониторинг ее сохран-
ности. В дальнейшем могут 
быть определены другие зада-
ния для реставраторов. Работа 
предстоит очень масштабная 
и сложная. В ней будут важны 
обстоятельства и новые факты, 
которые раскроются при про-
ведении работ. В отношении 
такого сложного памятника, 
как «Святая Троица», сложно 
дать точный прогноз по сро-
кам проведения необходимых 
мероприятий. У реставраторов 
нет задачи «установить рекорд 
по скорости». Икона находится 
в сложном состоянии, и ранее 
специалистами были отмечены 
некоторые деструктивные про-
цессы. Наша задача - сохранить 
уникальный памятник истории 
и культуры, - рассказал Сергеев.

Добавим, что ранее в РПЦ 
рассуждали, что «Троицу» Ан-
дрея Рублева могут содержать в 
Троицкой лавре в специальной 
капсуле с инертным газом, где 
нет кислорода. Предваритель-
ную стоимость создания «ко-
роба» оценивают в 5 - 6 мил-
лионов рублей. Не исключено, 
что эти расходы на себя возьмут 
меценаты.

- Это будет честью для многих 
организаций, - уверен Сергей 
Павицкий. - Может быть, най-
дутся меценаты, которые пой-
дут навстречу. И так как РПЦ 
не обладает настолько большим 
штатом реставраторов, то и 
государство всегда подставит 
плечо.

Реставраторы - о судьбе шедевра Андрея Рублева:

«Троица» возвращается домой
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Верующие на патриаршем служении по случаю принесения 
иконы Святой Троицы в храм Христа Спасителя.

Директор Российского института 
истории искусств Дмитрий ШУМИЛИН:

Нужно помнить про единство
- «Троица» символизирует единство, об этом нужно помнить сегодня в 

первую очередь. Русская православная церковь и Министерство культуры 
тесно сотрудничают по всем вопросам, связанным с будущим «Троицы» 
Андрея Рублева. Это самое главное. При таком взаимодействии все 
возникающие проблемы могут быть решены на самом высоком про-
фессиональном уровне.

КОМПЕТЕНТНО

Икону, 
которая хранилась 

в Третьяковке, 
передали

в Троице-Сергиеву 
лавру.
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Появились 
боевая рубашка 
и теплые сапоги, 
а расцветок камуфляжа 
теперь аж семь!

В российские войска, уча-
ствующие в спецоперации, 
начались централизованные 
поставки обновленной поле-
вой формы. «КП» обратилась 
в Минобороны РФ с просьбой 
рассказать о новом «прикиде 
фронтовиков», как принима-
ли такое решение, чем старая 
форма отличается от новой.

И вот какие ответы мы по-
лучили из военного ведомства.

ОПРОСЫ В БЛИНДАЖАХ
- Как возникла идея сделать 

обновку для бойцов?
- С самого начала СВО 

и руководство Миноборо-
ны, и наши специалисты по 
материально-техническому 

обеспечению регулярно бы-
вали в войсках и прислуши-
вались к мнениям солдат и 
офицеров о качестве обмун-
дирования. Было немало, как 
говорится, идущих от жизни, 
предложений и просьб. Все 
они были систематизирова-
ны и доложены наверх. В ито-
ге министр обороны принял 
решение о дополнительном 
обеспечении личного соста-
ва полевым обмундирова-
нием и обувью. В первую 
очередь - бойцов на линии 
боевого соприкосновения.

- Ну и как выполнялось 
распоряжение министра?

- Начали с разработки 
нового полевого обмун-
дирования и обуви. Наши 
спецы в окопах и блинда-
жах, на боевых позициях 
проводили опросы бойцов, 
изучали их мнения - какая 
нужна полевая форма.

Главным было - внести в 
обмундирование такие изме-
нения, которые позволяли бы 
людям комфортно выполнять 
боевые задачи.

И в итоге были разработа-
ны и утверждены требования 
по совершенствованию об-
мундирования и обуви. При-
чем эта работа не прекраща-
ется и сегодня.

ДЛЯ НОШЕНИЯ 
С БРОНЕЗАЩИТОЙ

- А чем это новое обмунди-
рование отличается от поле-
вой формы предыдущего по-
коления?

- Одна из основных осо-
бенностей обновленного 
обмундирования - это ее 
максимальная интеграция 
под ношение бронезащиты 
и боевой экипировки. Более 
удобными стали и головные 
уборы, летние фуражки и уте-
пленные шапки. Они не до-
ставляют дискомфорта при 
носке с бронешлемами.

Нагрудные и нарукавные 
карманы стали удобными и 

доступными при ношении 
бронезащиты. В области лок-
тей и колен интегрирована 

защита суставов. У ткани по-
вышена прочность на раз-
рыв и паропроницаемость.

В состав летнего костю-
ма введен новый пред-
мет - рубашка боевая, 
предназначенная для 
ношения в жару.

Новое обмундирова-
ние делается в анатоми-
ческом крое и в камуф-
лированной расцветке. 

Оттенков цветовой гам-
мы - семь. Это позволяет 
расширить маскирующие 
свойства и по временам 
года - весна-лето-осень, 
и по видам местности - 
лесистой, болотистой, 
степной, лесостепной, 
горно-лесистой, горно-
пустынной и так далее.

Новая полевая форма 
легче даже по весу. И ком-
фортнее при любой пого-
де. Она сохраняет защит-
ные свойства даже после 
длительного воздействия 
снега и дождя.

В новой полевой фор-
ме использован принцип 
многослойности. Это по-
зволяет комбинировать ее 
разные элементы в зависи-
мости от погоды и боевой 
задачи.

К ПРЕТЕНЗИЯМ 
ПРИСЛУШИВАЕМСЯ

- Как бойцы на передовой 
оценивают новую форму?

- Мы получаем положи-
тельные отзывы. И внима-
тельно прислушиваемся к 
новым пожеланиям и пре-
тензиям людей. Продолжаем 
совершенствовать обмунди-
рование.

- С полевыми куртками, брюками и рубашками 
понятно. А с обувью как?

- Обувь изменилась в лучшую сторону и внешне, 
и по качеству. Стало больше ее видов. Участникам 
спецоперации поступают ботинки зимние, ботинки 
демисезонные, ботинки летние, кроссовки, сапоги 
резиновые утепленные.

Вся обувь - с нескользящей подошвой и с глубоким 
самоочищающимся протектором. Верхний слой подо-
швы из специального облегченного материала повы-
шенной плотности - это нужно для прочности каркаса. 

Внутренняя подкладка (за исключением кроссовок) с 
высокой устойчивостью к истиранию и быстрой влагоот-
дачей. В ботинках - многослойная водонепроницаемая 
мембрана, которая одновременно обладает повышен-
ной воздухопроницаемостью. Это обеспечивает микро-
климат внутри обуви, всепогодную защиту и комфорт. 

А утепленные резиновые сапоги не только легче 
обычных, но еще и с антипрокольными стельками, 
которые защищают от колото-резаных 
травм стопы.

Эксклюзив «КП»: Мода с передовой

Отдельное 
спасибо 
за жесткие 
стельки
Григорий КУБАТЬЯН,
военкор «КП» 

На проблемы с формой было 
много жалоб в начале СВО. Са-
мая главная - ее тогда просто не 
хватало. Не было нужных раз-
меров, она была неудобной, не 
подходила по сезону. Кроме того,  
рвалась и пачкалась. Одно дело - 
форма армии мирного времени, 
другое  - интенсивные боевые 
действия, когда выданный на не-
сколько месяцев (по нормам - на 
полгода) камуфляж приходит в 
негодность за неделю штурмов 
и ползанья из окопа в окоп.

Позже эту проблему удалось 
решить совместными усилиями 
Минобороны, волонтеров и самих 
бойцов, покупавших обновки в во-
енторге. В результате многие на 
передовой ходят в форме разного 
покроя и расцветки, иногда даже 
в трофейной, натовской. Отличить 
своих бойцов от противника по 
внешнему виду порой невозмож-
но, ситуацию спасают лишь белые 
и красные ленты на руках и ногах 
(у ВСУ они синие и желтые).

То, что командование всерьез 
занялось вопросом формы, - но-
вость хорошая.

Из нововведений я, как военкор 
и в прошлом доброволец, успев-
ший осенью 2022-го повоевать 
под Попасной и Соледаром, осо-
бо отмечу вот что:

� Встроенную защиту колен и 
локтей. Потому что наколенники 
и налокотники на резинках, как 
у роллеров (а приходилось но-
сить именно так), часто теряются, 
сползают, натирают на сгибах.

� Хорошо, что начали учиты-
вать, что поверх формы обычно 
надет бронежилет, а за несколько 
часов (а то и дней) непрерывного 
ношения брони швы, карманы и 
пуговицы причиняют неудобство.

� Отдельное спасибо за непро-
мокаемую и дышащую обувь (так 
ли это, еще предстоит выяснить 
на практике!).

� И за жесткие стельки, за-
щищающие подошву. Нет ничего 
глупее, чем «затрехсотиться» (за-
греметь в госпиталь) из-за обыч-
ного гвоздя или острого осколка 
под ногами.

Костюма 
отечественных 
четыре!

Что входит в комплект нового 
полевого обмундирования:

 �  Шапка демисезонная (уте-
пленная)

 � фуражка летняя
 � шарф зимний
 � шарф летний
 �  костюм (куртка, брюки) уте-
пленный,

 �  костюм (куртка и брюки) ве-
троводозащитный,

 �  костюм (куртка, брюки) де-
мисезонный,

 �  костюм (куртка, брюки, ру-
башка боевая) летний,

 � куртка флисовая,
 �  белье (фуфайка, кальсоны) 
нательное флисовое,

 �  белье (фуфайка, кальсоны) 
нательное облегченное длин-
ное (специальное),

 � футболка,
 � трусы,
 � ботинки зимние,
 � ботинки демисезонные,
 � ботинки летние,
 � кроссовки летние,
 �  сапоги резиновые (утеплен-
ные),

 � рукавицы утепленные,
 �  ремень поясной специаль-
ный,

 � носки зимние и летние,
 � баул.
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Костюма 
ПОЛНЫЙ ГАРДЕРОБ

Боевая рубашка (такой 
раньше в обмундировании 

в принципе не было), 
новая фуражка и брюки. 

Кроме новых тканей 
и расцветок, здесь главное - 

все карманы и молнии - 
на рукавах и ногах. 
И ни одного на груди 

или боках - там, где должен 
быть бронежилет.  

Ботинки нескользящие, с микроклиматом

Раньше у солдат 
были только 
кирзовые сапоги. 
Потом - только берцы. 
А теперь, смотрите:
Ботинки зимние.

Ботинки 
летние.

Ботинки 
демисе-
зонные.

ПЕРВОЕ МНЕНИЕ

«С учетом мнений из окопов»:

Армия получила новую 
полевую форму

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Вся боевая одежда 
теперь дышит 

и не сопливит. То есть 
пропускает воздух 

и не пропускает воду. 

Резиновые 
сапоги. 
Теперь

теплые,  
с твердой

 стелькой...

Кроссовки.



Россия
www.kp.ru 5 14.07.2023 Есть такая профессия - Родину чинить

В рейтинге самых 
опасных профессий 
в мире эта заняла бы 
1-е место. Слесари 
газовой службы 
Донецка ежедневно 
выезжают под обстрелы 
чинить газопроводы.

«УРАГАНЫ» И «ГРАДИНЫ»
Двор в центре Донецка. Вы-

сокие ворота, какие можно 
встретить в любой пожарной 
части. На стенах - шрамы от 
осколков, но здесь это при-
вычный пейзаж. Ритмично 
гремит «бах-бах». По звуку 
сложно определить, то ли на-
ши атакуют Марьинку, то ли 
враги разносят Петровку.

Я на центральной базе До-
нецкого горгаза. Машины вы-
езжают отсюда в любое время 
дня и ночи, если где-то авария. 
Половина заявок - не баналь-
ные утечки газа, а разрывы 
труб из-за обстрелов.

В диспетчерской мне пока-
зывают интерактивную карту 
города во всю стену. На ней 
мигают лампочки и видно, где 
трубы и как их отключить, ес-
ли авария. В этой схеме и при-
городы, которые сейчас ли-
бо заняты врагом, либо стоят 
прямо на передовой. От газа 
они отрезаны.

- Наши крайние точки, куда 
мы выезжаем, в километре от 
Марьинки и Красногоровки. 
Работаем в прямой видимо-
сти противника, - объясняет 
замначальника аварийно-
диспетчерской службы Евге-
ний Харанфиль. Ему 67 лет.

- Это самые опасные участ-
ки? - уточняю.

- Здесь все опасные, - пока-
зывает он мне на карту. - Дру-
гих в городе нет.

Мастера выезжают на ава-
рии сразу после обстрелов, а 
газ горит, в замкнутом поме-
щении еще и взрывается…

- Не только обстреливают! В 
2021 году заложили мину под 
газопровод на мосту. Взорвали 
дистанционно. Все движение 
встало, - в диспетчерской со-
брались начальники и вспоми-
нают истории, одна драматич-
нее другой.

- В Кировском районе было 
два прилета. На одной улице 
весь дом развалило, а у газо-
провода одно повреждение. А 
на другой улице дома стоят - 
но в трубе 30 дырок!

- Чем стреляют?
- Да всем. От «Хаймарсов» 

остаются ямы 4 метра в диа-
метре и 1,5 глубиной. Снаряд 
натовского калибра 155 мил-
лиметров даже на 2-метровой 
глубине пробивает трубу на-
сквозь. А так мы и «Ураган» 
доставали, и «Градины». Об-

стреляют, повесят беспилот-
ник и ждут, когда мы приедем. 
Тут же сразу второй обстрел. 
Машины у нас заметные. А 
мы не военные, беспилотник 
сбить не можем.

ЛЮДЕЙ НЕ ХВАТАЕТ
Газ в Донецке - как вода в 

пустыне. На нем готовят, им 
греются. Чтобы не лишать газа 
целый микрорайон, обычно 
при аварии задвижки вообще 
стараются не перекрывать - на 
пробитые трубы ставят бан-
даж. Если перебило полно-
стью, тогда уже приходится 
перепиливать и закрывать.

- Однажды за сутки обстре-
ла в газопроводе было 287 по-
вреждений, - рассказывают 
мне мужики.

Когда приходится работать 
близко к передовой, отклю-
чают мобильные, чтобы быть 
незаметнее для врага.

- Когда авария, выжидаете 
или сразу едете на место?

- Выезжаем сразу, но оста-
навливаемся и пережидаем, 
слушаем: летит или нет. Ино-
гда военные останавливают: 
«Дальше нельзя, ждите». А 
иногда сами звонящие пред-
упреждают: «У нас тут пере-
било трубу, но еще стреляют».

В 2014-м на мине подо-
рвалась сварочная машина. 
Взрыв был такой, что у гру-
зовика оторвало колеса, а ка-
пот перелетел через дом. Тогда 
всю бригаду посекло, но чудом 
остались живы. А в 2022-м на 
выезде погиб 30-летний сын 
главного инженера. Он тоже 
был мастером. Его портрет 
теперь висит на входе в дис-
петчерскую.

- Вам народа хватает? - спра-
шиваю работяг.

- Часть ребят призвали в 
армию, они уже успели и по-
воевать, и комиссоваться по 
ранению. Вернулись. Другие 

еще служат. Людей, 
конечно, не хватает.

МЫ - КАК САПЕРЫ 
- Безопасных вы-

ездов не бывает, - 
делится со мной со-
трудник аварийной 
бригады Андрей Ре-
венко.

- Не страшно?
- Да не обращаешь 

внимания на страх. 
Даже когда снаряды 
рядом ложатся, через 
улицу. Это же работа. 
Конечно, смотришь в 
небо, ищешь беспи-
лотники, слушаешь, 
где прилеты. Страш-
но, что много людей гибнет. 
Приезжаешь на место, там те-
ла, лужи крови. Сначала было 
дико. Привык.

- Паниковать - последнее де-
ло, - говорит мастер аварий-
ной службы Сергей Жигайло. - 
Заявка поступила - в течение 
5 минут должны отреагиро-
вать, и за 40 минут добрать-
ся до любой точки города. За 
смену таких «боевых» заявок 
бывает до 20.

- Прямо по газопроводам 
бьют?

- Да вот недавно: прилетел 
155-миллиметровый снаряд. 
Перебил подземную трубу, 
но не взорвался, - вспомина-
ет Андрей. - Мы экскаватором 
место раскопали, а там уже са-
перы вытаскивали. Снаряд за-
шел вглубь на 3,5 метра! Мы с 
саперами друг на друга с ува-
жением смотрим.

- А приходится работать, ког-
да невозможно перекрыть газ?

- Да 90% работ под газом, - 
говорит главный инженер 
Александр Шевчук. Он на-
чальник над мастерами, но 
сам постоянно выезжает на 
аварии. - Когда газ выходит, 
такой рев стоит, что не слы-

шишь даже снаряды. Как на 
базу вернемся, еще полчаса 
орем друг на друга.

- А дышать-то как? Газ же 
вредный.

- У нас есть противогазы. 
Правда, в них плохо видно и 
тяжело дышать. Так что рабо-
таем по 15 минут и меняемся.

- Что еще у вас из защиты?
- Месяц назад волонтеры 

привезли нам два бронежи-
лета. А в смене 6 слесарей. 
Мало, но раньше и этого не 
было. Ребята из МЧС над на-
ми смеялись: «О, бессмертные 
приехали!» У них-то с экипи-
ровкой лучше. У нас даже ка-
ски обычные, советские.

- В бронежилете и каске рабо-
тать, наверное, тяжело?

- Мой броник весит 12 кило, 
но я с ним срастаюсь. Не хо-
чу без него, - говорит мастер 
Сергей. - На работе прилеты, 
дома прилеты…

Потом он умолкает на се-
кунду и добавляет чуть вор-
чливо, но улыбаясь:

- Еще и от жены прилетает.

ПРИЕХАЛИ НА ВЫЗОВ, 
А ТАМ ТАНКИ СТОЯТ

- Врачи и пожарные - прио-
ритетная цель для ВСУ. А по 
вам специально стреляют?

- Конечно. Тут, пока чини-
ли трубу, специально вырыли 
рядом окоп. Только начинал-
ся обстрел - сразу прятались.

- Ехали на вызов и прямо по 
нам прилет - метрах в 30 сна-
ряд лег. Машина вся в оскол-
ках. Мы врассыпную. Пере-
ждали и дальше на вызов. А 
как-то приехали - прямо на 
месте аварии наши танки и 
пушки стоят. Иногда в таких 
местах приходится работать, 
что наша артиллерия уже у 
нас в тылу...

- Бывало, что и подрыва-
лись на минах «Лепестках». 
Прямо под обстрелами при-
ходится менять колеса.

- У нас можно каждому на 
грудь орден вешать и не спра-
шивать, за что. Просто за то, 
что работают, - с гордостью 
говорит Харанфиль.

- А правда, награды дают?
Газовщики смеются:
- Благодарность и грамота - 

вот наши награды.

СЕРДЦА 
НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ

Пока говорим с мужиками, 
приходит вызов - обстрел на 
улице Березина. Слесари на-
девают свои два бронежилета 
и в машину. Прошусь с ними.

- Нет. Еще за тебя ответ-
ственность нести. Горящий 
газ - это не шутки.

- Вот они улыбаются, - 
грустно говорит им вслед 
главный инженер Шевчук, 
тот самый, что потерял сы-
на. - У нас на 60 сотрудни-
ков 20 инфарктов. Славик 
с нами работал - здоровый 
хлопец, а попал под обстре-
лы - и все, восстановить
его не могут. Леша Ковалев - 
сердечный приступ, вышел 
с больничного, и опять под 
обстрел - обгоняли маршрут-
ку, а сзади разрыв, водителя 
маршрутки убило. Леше пло-
хо стало. А в субботу хорони-
ли начальника участка: тоже 
сердце. Мотался по передо-
вой, два инфаркта. 50 лет все-
го было.

- Пока парни на выезде, мы 
места себе не находим, - го-
ворит Харанфиль. - Так мало 
молодых ребят!

- Что с зарплатами у вас?
- Даже с «боевыми» вы-

платами слесарь больше 30 
тысяч рублей не зарабатыва-
ет. В Мариуполе за такой же 
труд, даже легче, по 100 дают. 
Водоканал плачет: у них не 
осталось экскаваторщиков, 
все рассчитались и уехали в 
Мариуполь. А если все уедут, 
что с Донецком будет?
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Аварийная бригада 
Донецкого горгаза 

в оранжевой машине 
и советских касках - 

перед выездом.
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Очередное попадание 
снаряда в жилой дом. 

Для Донецка это, 
увы, будни... 

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все 
репортажи 

наших 
военкоров - 

на сайте 

ГАЗОВЫЙ «СПЕЦНАЗ»: 

О, бессмертные 
приехали!
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СПАСИБО ЗА УРОК
Только русский человек бу-

дет опять покупать себе дачу 
на линии Маннергейма - 2, в 
приграничных районах Фин-
ляндии. Для этого требуется 
немалое мужество. Истоки 
этого мужества - в необу-
чаемости, инфантилизме и 
полном отсутствии чувства 
Родины. К счастью, там, где 
недоработали российско-
советские учителя, теперь 
трудятся политики из сосед-
них стран - учат нас Родину 
любить. И не относиться к 
ней согласно старой голланд-
ской пословице: «Россия - это 
стог сена, и каждый забирает, 
сколько унесет».

Я хорошо помню начало 
психоза с финской недвижи-
мостью - жил тогда в Питере. 
Риелторы из Суоми распро-
давали любую заваль, тут же 
подоспело открытие трассы 
«Скандинавия», и путь до 
погранпереходов с Финлян-
дией сократился до полутора 
часов.

Впрочем, нашлись и осо-
бо одаренные москвичи, 
ценители какой-то особой, 
мифической «финской при-
роды». Справить Рождество в 
Финляндии стало признаком 
и социального статуса, и до-
статка, и в некотором роде 
такого доморощенного «ев-
ропейства».

Шенгенские визы с питер-
ской пропиской финны да-
вали просто не глядя, всем 
подряд и сразу на несколько 
лет. Надо же распродавать 
недвижимость. А кому ее 

продавать, прости господи, 
эстонцам? У эстонцев у самих 
квартиры на взморье в те годы 
стоили по 5 тысяч евро.

ЗАКАПЫВАНИЕ РУБЛЕЙ 
В ЧУЖУЮ ЗЕМЛЮ

Умные люди предупрежда-
ли «новых европейских дач-
ников»: не надо, не лезьте, 
чужая страна, серьезно нами 
битая два раза за XX век - в 
1939-м и 1944-м. Все ОНИ 
помнят, фильмы до сих пор 
снимают типа «Талвисота» 
(«Зимняя война». - Авт.). По-
смотрите это кино, может, 
передумаете.

Но никто ничего смотреть 
не стал, конечно. Недвижи-
мость в Финляндии покупа-
ли и для того, чтобы спрятать 
уворованное в России - мол, 
там не достанут правоохрани-
тели. Просто вкладывались 
в чужую землю, прикупали 
дачку «на тихую старость». 
И еще целый набор причин: 
«Чисто, в магазинах все есть, 
не воруют».

Набор маргарина в головах 
этих россиян начала 2000-х 
годов в целом понятен, стаби-
лен, и международная обста-
новка на него никак не влия-
ет. В 2021 году россияне даже 
поставили рекорд по сделкам 
с недвижимостью в Финлян-
дии - 222 объекта. Риелтор-
ский листок радостно цити-
ровал финского чиновника из 
института землеустройства: 
«Россияне заметили, что в 
Финляндию легче попасть, 
когда у тебя есть недвижи-
мость…»

«Попасть» тут ключевое 
слово. Потому что уже в сен-
тябре 2022 года собственники 
недвижимости, как говорит-
ся, попали.

С этого места, как говорит-
ся, поподробнее.

ЛЮДЕЙ 
ПРОСТО ОГРАБИЛИ

Владельцев недвижимости 
стали пускать в Финляндию 
только для «ремонта соб-
ственности» (через раз). Но, 
судя по всему, и эта норма 
ужесточится. То есть просто 
не будут пускать.

Финский комитет по внеш-
ней политике 
и безопас-
ности гос-
совета со-
вместно с 
президентом 
Суоми Сау-
ле Ниинисте 
пришли к 
выводу, что 
«имеет смысл 
п р о д л и т ь 
действующие 
ограничения, 
а также уже-
сточить их во 
и з б е ж а н и е 
случаев зло-
у п о т р е б л е -
ния». То есть 
собственнику 
придется до-
казывать, что 
его присутствие необходимо 
для ремонта крыши, напри-
мер. И не более того. Не до-
кажет - не пустят.

«Сгонять в Иматру на дачку 
на выходные» больше не по-
лучится. Возможно, никогда.

Что дальше? Дальше есть 
такое понятие, как «недо-
бросовестное владение не-
движимостью», за которым 
следует конфискация. Или 
«бесхозное владение» - в пу-
стой дом можно заселиться, 
пока хозяин мается в Питере 
без визы, и через десять лет 
стать законным владельцем.

То есть целое государство, 
заслуженно славившееся до 
этого момента своей честно-
стью в делах, взяло и ограби-

ло людей. Финны, что с вами 
стало? Вам не стыдно? А нам 
стыдно.

ТВЕРСКАЯ 
И ПСКОВСКАЯ ГРУСТЬ

И, конечно, отдельный во-
прос к «дачникам нон грата». 
Вот когда вы ехали из Мо-
сквы на дачку в Лаппеенранту 
через пустую Тверскую об-
ласть, у вас в душе ничего не 
шевелилось?

А вас, рос-
сийские хо-
зяева 4500 дач в 
Эстонии (это все - 
упрямая статистика), по пути 
Псковская область ничем не 
зацепила?

Дорогие питерцы, земляки, 
чем же вам не угодили пустые 
Прионежье и Приладожье с 
точно такой же землей, ро-
жающей камни, сосны и пес-
чаные холмы?

Ответа не будет, конечно. 
Да никто его и не ждет. За-
то части соотечественников 
представилась возможность 
крепко подумать о своей Ро-
дине, с чего она начинается 
и на каких рубежах закан-
чивается.

Читайте на сайте: 
В Германии стали отбирать 

у водителей автомобили 
с российскими номерами

Финляндия закрывается для россиян. 
Прощайте, купленные нашими гражданами домики в сосновом лесу.

 � КСТАТИ

Ну на фиг 
нам берег 
турецкий?

Кроме унылой Финлян-
дии, были и остаются еще 
популярные места скупки 
недвижимости россиянами.

В прошлом году в тройке ли-
деров внезапно оказалась Гру-
зия  - «страдальцы»-релоканты 
из России бросались на до-
ма и квартиры в Тбилиси и 
Батуми как некормленые  - 
15 164 объекта, рост сделок - 
свыше 300%.

Еще больше покупателей из 
России хлынуло в Турцию - 16 
430 сделок за 2022-й. Это 
типичные «дачи на море» в 
одном из самых ближних к 
России и «интересных» мест 
планеты.

И внезапно первое место 
в рейтинге среди покупате-
лей недвижимости заняли 
Эмираты. Число сделок не 

разглашается, но стои-
мость «среднего че-
ка» известна  - $300 
тысяч.

С Эмиратами все 
понятно. С введением 

санкций против России 
глобальная экономика за-

кончилась де-факто. Но ин-
тересы остались. Не удивлюсь, 
если половина купленной недви-
жимости в Дубае - это офисы, 
а вторая половина - жилье для 
персонала фирм, вынужденно 
покинувших Россию.

Что стрясется в этих горячих, 
бурлящих странах через год или 
даже через неделю - знает один 
Господь. И это добавляет инве-
стициям в них россиян некой 
восточной пикантности. Куда 
там тихому Краснодарскому 
краю или сонной бескрайней 
Волге, где стройся  - не хочу. 
Неинтересно.
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случаев зло-
у п о т р е б л е -
ния». То есть 
собственнику 
придется до-
казывать, что 

В прошлом году в тройке ли-
деров внезапно оказалась Гру-
зия  - «страдальцы»-релоканты 
из России бросались на до-
ма и квартиры в Тбилиси и 
Батуми как некормленые  - 
15 164 объекта, рост сделок - 
свыше 300%.

Еще больше покупателей из 
России хлынуло в Турцию - 16 
430 сделок за 2022-й. Это 
типичные «дачи на море» в 
одном из самых ближних к 
России и «интересных» мест 
планеты.

в рейтинге среди покупате-
лей недвижимости заняли 
Эмираты. Число сделок не 

Со
цс

ет
и

А это 
новое слово 

в размещении 
русских релокантов 
в Грузии: палатки 

в центре 
Тбилиси.

С самоваром на выход
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Владимир НИКОЛАЕВ

Похоже, наши власти нако-
нец придумали, как усложнить 
жизнь телефонным мошенни-
кам. Госдума приняла важный 
закон, который поможет убе-
речь наши деньги от всех этих 
«сотрудников службы безопас-
ности банка», «оперативников» 
и «следователей», которые на-
званивают гражданам в надежде 
одурачить и выманить круглень-
кую сумму. Отвечаем на главные 
вопросы о новом документе.

КАК ОН БУДЕТ РАБОТАТЬ?
Центробанк «раздаст» финан-

совым организациям черный 
список подозрительных счетов, 
на которые получали перево-
ды жулики. Банки станут про-
верять все транзакции между 
физическими лицами на мо-
шенничество и блокировать 
переводы на подозрительные 
счета. Причем обязанность про-
верять на мошенничество будет 
не только у банка-отправителя, 
но и у банка-получателя пере-
вода.

А если деньги уйдут на счет 
из черного списка, банк будет 
обязан возместить клиенту всю 
сумму - но только по его заяв-
лению.

- Средства должны быть воз-
мещены в течение 30 дней после 
получения заявления клиента, 
а при трансграничном перево-
де - в течение 60 дней, - разъ-
яснили нам в ЦБ.

Новый закон обяжет теснее 
взаимодействовать правоохра-
нителей и банки. Так, полицей-
ские должны будут сообщать 
в ЦБ информацию о возбуж-
денных делах, связанных с мо-
шенничеством и вымогатель-
ством. А ЦБ будет доводить эту 
информацию до кредитных ор-
ганизаций.

Еще одно новшество: банки 
получат право блокировать по-

дозрительные операции на два 
дня. Депутаты рассудили, что 
двух дней хватит, чтобы обма-
нутый опомнился и понял, что 
он натворил. А затем обратил-
ся в банк и потребовал вернуть 
деньги обратно.

И вот это может не понра-
виться уже законопослушным 
гражданам.

«Безобидные» переводы будут 
блокировать чаще?

Наши банки - известные пере-
страховщики. Кто сталкивался 
с работой «антиотмывочного» 
закона, не даст соврать. По это-
му закону банки обязаны пресе-
кать оборот преступно нажитых 
денег. И частенько блокируют 
обычные переводы «без суда 
и следствия» - а вдруг ты эти 
деньги украл или взятку от-
правляешь?

- Недавно пытался перевести 
деньги жене, заблокировали 
карты обоим. Пришлось каж-
дому звонить в банк и минут 
по 20 доказывать, что мы не 
верблюды, - пожаловался мой 
коллега. - А знакомому, когда 
он был за границей, друзья от-
правили перевод - но на осно-
вании антиотмывочного за-
кона ему карту заблокировали 
и потребовали в течение 7 дней 
явиться в банк и закрыть счет...

- По огромному количеству 
транзакций нам с вами теперь 
придется доказывать, что сде-
ланы они в ясном уме и трезвой 
памяти, что переводим мы не 
мошенникам, а приличным 
людям, - опасается профессор 
Высшей школы экономики Ев-
гений Коган.

Но в Центробанке, как водит-
ся, успокаивают.

- У Центробанка есть база 
«О случаях и попытках осущест-
вления переводов денежных 
средств без согласия клиента», 
ее называют базой дропперов. 
Все банки подключены к базе, 
чтобы их клиенты не перево-

дили деньги на подозритель-
ные счета. Система постоянно 
актуализируется. И опасения 
не имеют оснований. Если счет 
получателя не находится в ба-
зе дропперов, ни о какой бло-
кировке или заморозке речь 
не идет, - сообщили нам в ЦБ. - 
Если же перевод осуществляется 
на счет, которого нет в этой базе, 
но у банка возникли подозре-
ния, то он может предупредить 
клиента об опасности. Но если 
отправитель все равно настаива-
ет на переводе, то банк обязан 
исполнить поручение клиента.

Что ж, поживем - увидим. 
Но к каждому клерку сотруд-
ника ЦБ все же не приставишь.

- Мошенники найдут способ 
мимикрировать под добрых ове-
чек, а вот нам с вами, похоже, 
предстоят новые головные бо-
ли, - считает Коган.

И ЧТО, АФЕРИСТОВ 
ПОБЕДЯТ?

Новый закон, безусловно, 
осложнит жизнь мошенникам. 
Но о полной победе говорить 
не приходится.

Вот вам вполне себе жизнен-
ная ситуация. Пожилой клиент 
переводит на счет некоего физ-
лица 500 тысяч руб. В списке 
дропперов его нет (опытный 
преступник не будет много раз 
использовать одни и те же сче-
та). Сотрудник банка звонит 
и спрашивает отправителя: 
«Вы добровольно это делаете?» - 
«Конечно!» - отвечает дедуш-
ка, «обработанный» жуликами. 
И деньги уходят.

Когда все это начнет действо-
вать?

Новый закон должны утвер-
дить еще Совет Федерации 
и президент. А вступит он в силу 
через год после опубликования - 
то есть в лучшем случае в конце 
следующего лета.
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Как распознать 
аферистов и не 

лишиться имущества, 
советы юристов - 

на сайте KP.RU

Об уловках аферистов нам рассказывают на каждом шагу. Вот такую социальную рекламу, 
например, крутят в московском метро. Но народ все равно попадается на удочку...

Украли жулики - 
вернет банк

Картина дня: воруют

Разбираем новый 
закон, который 
должен защитить 
нас от телефонных 

аферистов.

Юлия КОВАЛЬ, 
Дарья Семенцова 
(«КП» - Красноярск»)

Паспортные данные 
Никиты Тарасова 
утекли 
к мошенникам.

НЕУДАЧНО 
АРЕНДОВАЛ МАШИНУ

В сериале «Кухня» Тара-
сов играл роль наивного 
кондитера-пекаря из Про-
ванса. И в реальной жиз-
ни стал жертвой мошен-
ников. Причем оказался 
должником микрофинан-
совых организаций в раз-
ных городах России. Как 
же так получилось? «Ком-
сомольская правда» выяс-
нила подробности.

Сам Тарасов грешит 
на то, что брал в Москве 
машину в аренду - вос-
пользовался услугами 
одного из сервисов карше-
ринга. Оставил паспорт-
ные данные. Обычно все 
сведения о клиентах за-
шифрованы, и передаче 
третьим лицам не подле-
жат. Это было несколько 
лет назад, а аукнулось вне-
запно сейчас.

- По нашим данным, 
систему взломали, про-
изошла утечка данных 
тысячи пользователей, - 
рассказывает его адвокат 
Мария Щербенок. - Среди 
украденных сведений бы-
ли и паспортные данные 
Никиты Тарасова. Какие-
то «умельцы» оформили 
на него несколько микро-
займов - в разных городах 
России. Потом данные уш-
ли фирме по взысканию 
долгов.

Об этом Никита узнал, 
получив уведомление 
по почте. Артист был по-
ражен.

Попробовал связаться 
с красноярской компани-
ей «Долг-контроль», куда 
вели все контакты, - труб-
ку никто не брал. Актер 
даже приехал в Красно-
ярск, но концов не нашел 
и обратился к адвокату. 
Сейчас готовится заяв-
ление в полицию и иск 
в суд о признании до-
говора незаключенным, 
и об аннулировании за-
писи в кредитной исто-
рии. Это касается одно-
го микрозайма, который 
передан в «Долг кон-
троль». Были требования 
от других фирм, но с ни-
ми удалось без суда до-
казать, что денег актер 
не брал.

СПИСАТЬ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ 
РЕАЛЬНО

Если «должник» не уча-
ствовал в заключении до-
говора, ничего не под-
писывал, не брал денег 
и узнал о долге случайно 
через длительное вре-
мя, то надо обращаться 
в суд - он должен при-
знать такой договор не-
заключенным.

Конечно, есть нюан-
сы, любой суд стоит де-
нег - от подачи заявления 
до оплаты юриста. Но ес-
ли вы доказали свою 
правоту, можете следом 
подать и требование по-
гасить издержки к прои-
гравшей стороне.

Также, когда решение 
вступит в силу, необхо-
димо обратиться в бюро 
кредитных историй, что-
бы избавиться от пусть 
«лже», но просрочек, 
которые могут негатив-
но влиять в дальнейшем 
на получение ипотеки, 
кредитов и других ссуд.

 � НЕПРИЯТНОСТИ

На звезду «Кухни» повесили 
долги по микрозаймам

РЕКОМЕНДАЦИИ ОТ ЮРИСТА

Не передавайте 
информацию кому попало!

- В первую очередь нужно быть предельно внимательным 
при передаче паспортных данных третьим лицам, - отмечает 
Мария Щербенок. - Если есть подозрение на появление долга, 
нужно запросить кредитную историю - через «Госуслуги» или 
другие ресурсы. Можно мониторить сайт приставов - если 
дошло до той точки, когда сумму долга уже взыскал суд, 
то там достаточно ввести свою фамилию и увидеть все в базе. 
Доступ открыт для всех.

Если не брали кредит и не получали денег, а долг появил-
ся - следует обратиться в полицию и зафиксировать факт 
нарушения.

Даже если мошенника не найдут, то на руках остается 
подтверждение обращения в МВД. В суде это хорошее до-
казательство.
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«Казнить бродячих собак 
нельзя помиловать». Госдума 
в окончательном, 3-м чтении 
приняла нормы об обраще-
нии с животными, и депута-
ты уверяют, что теперь после 
слова «нельзя» поставлена да-
же не запятая, а жирная точ-
ка. Зоозащитники же увидели 
в обновленном законе дырки 
для региональных властей - 
мол, теперь они смогут делать 
что угодно, в том числе от-
стреливать никому не нужных 
кошек и собак.

А у владельцев домашних 
животных вопросы вызывают 
пункты, касающиеся выгула 
псов и котов.

«КП» внимательно прочи-
тала закон и поговорила с де-
путатами и зоозащитниками.

ЭТИ СТРАШНЫЕ «ИНЫЕ»
Итак. Закон называется «Об 

ответственном обращении 
с животными». В нем отныне 
региональным властям дает-
ся больше свободы в выборе 
способов обращения с бездо-
мными кошками и собаками.

Вот как после поправок 
Госдумы в нем выглядит 
пункт 2 статьи 3. Соглас-
но ему деятельность по об-
ращению с животными без 
владельцев (то есть с без-
домными) включает в себя 
«мероприятия по отлову жи-
вотных без владельцев, в том 
числе их транспортировку, 
и (или) иные мероприятия, 
предусмотренные законода-
тельством в области обраще-
ния с животными».

Собственно, вот это слово-
сочетание «И ИНЫЕ МЕРО-
ПРИЯТИЯ» вызвало массу 
вопросов и разговоров. На-
род волнуется, что где-нибудь 
в бедном Забайкалье в «иные» 
впишут «отстрел». А в бога-
том Ханты-Мансийске, нао-
борот, построят суперприют 
или введут пособия для лю-
дей, забравших домой никому 
не нужную собачку.

ЗООЗАЩИТНИКИ 
СНОВА ПРОТИВ

- Мы, зоозащитное сообще-
ство, мягко говоря, в недоу-
мении, - сказала «КП» дирек-
тор благотворительного фонда 
защиты городских животных 
Екатерина Дмитриева. - Какие 
«иные» мероприятия внесут 
регионы в свои законы теперь 
одному богу известно. Мало 
того, из этого пункта закона 
убрали связку «отлов - сте-
рилизация - вакцинация - 
возврат». Остались только 
«транспортировка и иные 

мероприятия». Я когда-то 
изучала тендеры регионов 
на «мероприятия» по бездо-
мным животным. И там была 
сплошная транспортировка 
на живодерню. Причем в Вол-
гоградской области, помню, 
этот пункт был в тендерах 
на «проведение праздничных 
мероприятий». Я очень на-
деюсь, что прошедшие с тех 
пор 5 лет активных разговоров 
и увещеваний не прошли зря 
и воспитали в людях гуман-
ность.

НИКАКИХ «ДЫРОК»
Однако депутаты, пред-

ставляя в Госдуме поправки, 
четко говорили, что «никакой 
эвтаназии, гуманного умерщ-
вления и прочего» не преду-
смотрено. «КП» связалась с 
первым замом главы Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимиром 
Бурматовым, чтобы уточнить, 
не станут ли эти «иные меро-
приятия» тем самым отстре-
лом.

- Большинство тех, кто 
комментирует принятые по-
правки, видимо, их не чита-
ли, - тяжело вздохнул Бурма-
тов. - Иначе бы такие догадки 
не высказывали. Статьи (№ 17 
и № 18. - Ред.), где говорит-
ся о принципах гуманности, 
остались в первозданном ви-
де. Региональные акты не мо-
гут нарушать федеральный за-
кон.

- То есть никаких «дырок» 
для введения эвтаназии нет?

- Нет! Мало того, мы откло-
нили 7 внесенных законопро-
ектов, предусматривающих 
умерщвление. Это была прин-
ципиальная позиция, чтобы 

в федеральном законе не было 
такого ни в каком виде.

- А что делать с бездомными 
агрессивными собаками? Они 
же на людей бросаются? Их то-
же нельзя будет отстреливать?

- Никого нельзя! - отрезал 
депутат. - Потому что само 
по себе животное не может 
стать агрессивным, такое по-
ведение - результат обраще-
ния с ним людей. Такие жи-
вотные подлежат помещению 
в приюты. И с ними там могут 
работать кинологи. В Подмо-
сковье есть приют для агрес-

сивных собак, после дрес-
сировки их них получаются 
прекрасные служебные псы.

Остается наивный вопрос - 
куда девать собак, которых 
этот приют не возьмет?

ГУЛЯТЬ БЕЗ ПОВОДКА 
МОЖНО

Еще один обновленный 
пункт, вызвавший тревогу 
у владельцев домашних жи-
вотных, звучит так: «исклю-
чать возможность свободного, 
неконтролируемого передви-
жения животного вне мест, 

разрешенных органом мест-
ного самоуправления для 
выгула животных». Пошли 
разговоры, что теперь даже 
в лифт с собакой не зайдешь. 
А гулять можно будет только 
на «специальных площадках». 
Собачники заголосили, что 
их загоняют за дальний кор-
дон. Но, как выяснила «КП», 
у зоозащитников и депутатов 
по этому пункту как раз нет 
никаких противоречий.

- Это как раз хороший 
пункт, - сказала «Комсомол-
ке» Екатерина Дмитриева. - 
Он не касается людей, гу-
ляющих в парках со своими 
питомцами без поводков.

Подтвердил это и депутат 
Бурматов.

- Норма о запрете самовы-
гула была вообще-то с 2018 го-
да. И регионы не раз просили 
ее ужесточить, что мы и сде-
лали. В поселках принято 
утром открывать дверь, вы-
пускать из дома собаку или 
кошку, а вечером домой заго-
нять. И бегает она целый день 
по улице голодная. По стати-
стике, 40% нападений на лю-
дей совершают хозяйские со-
баки.

- А если я, допустим, иду 
по улице со своей собакой без 
поводка, это считается само-
выгулом?

- Нет. По поводу этого есть 
отдельная норма. Владелец 
должен контролировать по-
ведение своего животного. 
Самовыгул - это когда вы за-
крыли за своим животным 
дверь и не знаете, чем оно 
у вас на улице занято.

«Вопрос дня» 
по теме < стр. 3.

Собаки-людоеды 
убивают прохожих 

на улицах, о трагичных 
случаях по всей стране - 

на сайте KP.RU

Госдума исключила 
из закона отстрел 
бродячих животных. 
И всю ответственность 
за них спустила 
на регионы.
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Госдума, оказывается, 
очень хитроумная орга-

низация. Как же тон-
ко, как изящно она 
соорудила Федераль-

ный закон «Об ответ-
ственном обращении с животными»! Чтоб 

и руководство бедных регионов осталось довольно 
(не в силах справиться с бродячими псами, там 
давно и кровожадно посматривают на стаи, мечтая 
убивать-убивать-убивать). Но чтоб и тонкокожие 
гуманисты не сорвались в истерику и максимально 
запутались.

Полгода интернет-битв сторонников эвтаназии 
бродячих животных с ее противниками не выявили 
победителя. Страна так и не пришла к общему мне-
нию - надо ли убивать бездомных псов?

Желающие смерти бродячим животным напи-
рали на случаи, когда те разрывали на части про-
хожих. Нежелающие - апеллировали к статистике: 
в регионах, где деньги на стерилизацию и приюты 
животных не разворовывались, печальных случаев 
все меньше, зато благородная эмпатия (например, 
через волонтерство) в народе росла…

И, похоже, федеральные власти просто махнули 
рукой - мол, разбирайтесь сами, но при одном усло-
вии - мы тут ни при чем.

Закон написан так гениально, словно его авторы 
все-таки побаиваются сгореть в аду, и в своих за-
явлениях, что эвтаназия не предполагается, фор-
мально правы.

В законе нет о ней ни слова.

Возьмем, к примеру, одну из самых важных статей 
(№ 18), которая регулирует обращение с безнадзор-
ными животными. Она диктует: при отлове нельзя 
применять лекарства и приспособления, приводящие 
к травмам или гибели животных, необходимо вести 
видеозапись отлова, бродяг надо возвращать вла-
дельцам, если их можно установить...

И эти прекраснодушные правила из мира эльфов, 
конечно, не отменяются. Но! С оговоркой «если иное 
не установлено законодательными актами субъек-
тов» России. А они могут не просто принять «иное» 
(уверен, перетравить бродячих псов уже завтра го-
тов какой-нибудь регион) - закон дает возможность 
спрятать эти расправы в тень. Ведь можно теперь 
не вести видеозапись отлова, а значит - шито-крыто.

Конечно, все это делается не из садизма регио-
нальных властей, а от отчаяния и бессилия перед 
проблемой, которую Россия пока не смогла решить 
бескровным способом.

И правота Карла Маркса с его «бытие определяет 
сознание» абсолютно цинична. Богатые города раз-
бирают бродяг по домам, строят богодельни, воспи-
тывают детей, плачущих над дохлым воробушком…

Бедные - точат ножи, защищаясь от голодных псов, 
закапывают котят в канаве и воспитывают детей в 
правиле - опасность лучше истребить…

И мораль тут ни при чем. А чертово «бытие», из-
меряющееся банально количеством денег.

И голосовать - кто они, эльфы или орки - теперь 
придется уже депутатам каждого из регионов. И 
там законы будут написаны уже откровенно, четко 
и бесстрашно. Казнить. Или миловать.

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Богатые над псом поплачут. 
А бедные - убьют

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Собака не будет 
кусачей? У всех ли регионов 

хватит бюджета 
на приюты 

для бездомных собак?
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РОССИЯ МОЖЕТ 
ПОСЛАТЬ ПО-РУССКИ 
И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр Лукашенко:Александр Лукашенко:

4

12

13

14
Зеленскому стоит 
поторопиться 
с переговорами

8
Натовский зверинец на Украине на грани вымирания

УМЫ ДВУХ СТРАН 
ДОЛЖНЫ ДОПОЛНЯТЬ 
ДРУГ ДРУГА

Михаил Ковальчук:

У ТРОЛЛЕЙБУСА 
УС ОТКЛЕИЛСЯ
В Уфе показали транспорт 
нового поколения

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ
Купалье в Александрии 
прошло под эгидой 
Союзного государства

Распространяется бесплатно

Бойцы, как их деды, громят нацистскую технику пачками, а патриотичные 
звезды и бизнесмены не жалеют для них премиальных

«ЛЕОПАРДОВ» ЖДЕТ СУДЬБА 
«ТИГРОВ» И «ПАНТЕР»
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Андрей МОШКОВ

 � Президент России вы ступил 
за скорейшее вступление Бе-
ларуси в ШОС. Процедуру уже 
запустили.

Лидеры стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества под-
писали меморандум об обяза-
тельствах РБ о вступлении.

- Россия выступает за ско-
рейшее завершение процесса 
вступления в ШОС республики 
Беларусь. Убеждены, что член-
ство Беларуси, которая являет-
ся стратегическим партнером 
и ближайшим союзником Рос-
сии, позитивно скажется на дея-
тельности объединения, - сказал 
Владимир Путин, выступая на 
саммите.

- При поддержке всех стран-
членов Беларусь в ближайшее 
время также присоеди-
нится в  качестве 
п о л н о п р а в н о г о 
участника. Мы со-
ответствующую 
работу провели, - 
сказал Александр 
Лукашенко.

Ранее в структу-
ру официально во-
шел Иран.

- Самого внимательно-
го и конструктивного отноше-
ния требует рассмотрение всего, 
довольно солидного, портфеля 
заявок и от других государств, же-
лающих в том или ином качестве 
сотрудничать с нашей организа-
цией, - заметил глава РФ.

Все участники объединения со-
шлись в оценках ситуации в мире. 
Трезво и не однобоко, как страны 
коллективного Запада, подошли 
к анализу процессов в политике, 
безопасности и экономике.

- Мы твердо привержены фор-
мированию по-настоящему спра-
ведливого и многополярного 
миропорядка, основанного на 
международном праве, - заявил 
Владимир Путин. - Это особенно 
значимо в текущих условиях, ког-
да все острее становятся геопо-
литические противоречия. Про-
должается деградация системы 
международной безопасности. 
Повышаются риски раскрутки 
нового глобального экономиче-
ского и финансового кризиса на 
фоне бесконтрольного накопле-
ния долгов развитых стран, со-
циального расслоения и роста 
бедности по всему миру, ухуд-
шения продовольственной и эко-
логической безопасности. И все 
эти проблемы ведут к заметному 
увеличению конфликтного по-
тенциала.

Все вышеперечисленное Россия 
ощутила на себе:

- Долгое время у наших границ 
внешними силами реализовы-
вался проект по созданию из со-
седней с нами страны, Украины, 
фактически враждебного госу-
дарства - «анти-России». Ее на-
качивали оружием восемь лет, 
попустительствовали агрессии 
против мирного населения Дон-
басса и всячески потакали в на-

саждении неонацистской идео-
логии. И все это для того, чтобы 
поставить под удар безо пасность 
России, сдержать развитие. Сей-
час против нас ведется гибридная 
война, используются беспреце-
дентные по масштабу нелегитим-
ные санкции.

Из-за санкций мы лишились 
многих рынков. Но наверстали 
в том числе торговлей с государ-
ствами ШОС. Вопреки ожидани-
ям, что все рухнет, продолжаем 
развиваться.

- Российский народ как никогда 
консолидирован. Сплоченность 
и высокую ответственность за 
судьбу Оте чества российские по-
литические круги, все общество 
наглядно продемонстрировали, 
выступив единым фронтом про-
тив попытки вооруженного мя-
тежа, - дал оценку недавним со-
бытиям Владимир Путин.

Доллар продолжает терять 
свой вес - во взаимных 

расчетах страны ШОС 
переходят на нацио-
нальные валюты. 
Доля российского 
рубля в экспортных 
операциях в про-

шлом году превыси-
ла сорок процентов. 

С Китаем сделки в рублях 
и юанях составляют уже во-

семьдесят (!) процентов.
Президент России предложил 

пойти дальше - создать независи-
мую финансовую систему. И уси-
лить безопасность по периметру 
внешних границ организации.

Александр Лукашенко коллегу 
поддержал:

- Мы видим полный слом всех 
правил и понятий. Поэтому неу-
дивительно, что ШОС вынужде-
на еще более сфокусироваться 
не на вопросах экономики, а на 
проблемах безопасности и ста-
бильности в регионе. Запад, це-
пляясь за ускользающее доми-
нирование, пытается сдержать 
развитие неугодных ему стран 
и вводит против них незаконные 
варварские санкции.

Чтобы этому эффективно про-
тивостоять, Беларусь активно 
продвигает идею глобального 
развития:

- Последовательно выступа-
ем как за создание большого 
Евразийского партнерства со 
странами, с которыми у нас уже 
сложились тесные отношения, - 
Китайской Народной Республи-
кой, Индией, Пакистаном, Ира-
ном, нашими партнерами СНГ, 
так и за сопряжение форматов 
Евразийского экономического 
союза, ШОС и БРИКС в широком 
контексте.

Также необходимо создать Банк 
развития ШОС.

- Все наши планы рискуют 
остаться на бумаге, если не уси-
лим работу с подрастающим по-
колением, - предупредил бело-
русский лидер. - Многое из того, 
что мы сейчас обсуждаем, будут 
реализовывать сегодняшние 
студенты. Нужно подумать над 
созданием платформы «ШОС для 
молодежи».

СДЕЛАЛИ ПЕРВЫЙ ШАГ

В ШОС 
ВХОДЯТ ДЕВЯТЬ 

ГОСУДАРСТВ: РОССИЯ, 
КИТАЙ, ИНДИЯ, ПАКИСТАН, 

ИРАН, КАЗАХСТАН, 
КЫРГЫЗСТАН, 
ТАДЖИКИСТАН 
И УЗБЕКИСТАН.

Борис ОРЕХОВ

 � Владимир Путин исполнил меч-
ту девочки из Дагестана, пригласил 
в Кремль. И вместе с ней разыграл 
главу Минфина.

«ДЕРЖИ, ЭТО ТЕБЕ»
Эта встреча стала невероятным продолже-

нием недавней поездки главы государства 
в Дербент, где он пообщался с местными 
жителями. Тринадцатилетней Фатиме Та-
гировой посчастливилось даже сделать с 
ним селфи, что в тот же вечер ее просла-
вило. А вот маленькой Раисат Акиповой не 
удалось увидеть главу государства в толпе, 
и она горько расплакалась. Видео с ней, 
плачущей навзрыд, появилось в Сети. Его 
показали лидеру РФ. Он решил восстановить 
справедливость и пригласил ее в Кремль.

Девочка приехала вместе с мамой и па-
пой. Едва переступив порог комнаты, где их 
уже ждал президент, Раисат бегом броси-
лась к нему. Владимиру Путину пришлось 
присесть на корточки, чтобы маленькая 
гостья смогла его обнять.

- Здравствуй. Держи, это тебе, - преподнес 
он ей букет цветов. - А это маме, - вручил 
букет побольше Култун Акиповой.

- Привет, - пожал руку отцу девочки Ах-
мету.

Мечта осуществилась. Восьмилетняя 
школьница лично видит президента, и не 
где-нибудь, а на его рабочем месте, в серд-
це столицы.

- Когда я уехал из Дербента, - объяснил 
Владимир Путин, - мне показали картинку, 
где ты плачешь. Понятно, что я, к сожале-
нию, не могу поговорить с каждым челове-
ком, который на площади стоит. Но все-таки 
твоя реакция меня расстроила. И, поскольку 
я не могу сам часто из Москвы уезжать, 
решил тебя пригласить с мамой и папой.

НА СВЯЗИ РАИСАТ 
ИЗ ДЕРБЕНТА
Дальше - самое интересное. Владимир 

Путин показал гостям свой рабочий каби-
нет. Попасть сюда может далеко не каждый, 
не говоря уже о том, чтобы посидеть в пре-
зидентском кресле.

- Садись, садись. О, прекрасно смотришь-
ся! - улыбнулся хозяин, когда Раисат, робея 
немного, устроилась за его столом. - Сей-
час, еще секундочку...

Глава государства развернул кресло 
с маленькой гостьей к пульту телефонной 
спецсвязи и нажал левую верхнюю кнопку 
на пульте. На другом конце трубку снял 
премьер-министр.

- Скажи: здравствуйте, Михаил Вла-

димирович,  - подсказал президент.
Девочка так и сделала.
- Это Раисат из Дербента, - пояснил глава 

государства премьеру, - приехала в гости. 
Решила и с вами поздороваться, выяснить, 
на рабочем месте вы находитесь или где-то 
разгуливаете?

- Я всегда на рабочем месте, Владимир 
Владимирович, вы знаете, - заверил Миха-
ил Мишустин.

РЕШИЛ, ЧТО ШУТКА
Связались также и с главой Минфина Ан-

тоном Силуановым. Тот, услышав детский 
голос, не сразу сообразил, кто на другом 
конце провода. Видимо, опешил, не знал, 
что сказать. Зависла неловкая пауза.

- Слышишь, Антон? - переспросил пре-
зидент. - Мы с тобой здороваемся, ты чего 
не отвечаешь? Ты же воспитанный человек.

- Я просто не понял, - спохватился ми-
нистр, - подумал, что…

- Решил, что это шутка, - рассмеялся Вла-
димир Путин. - Нет, тема серьезная. У них 
там выпадающие доходы, не хватает денег 
на важные проекты, - президент перечислил 
их по пунктам. - Что будем делать?

- А мы уже приняли решение добавить 
пять миллиардов рублей на ближайшие 
годы, - доложил министр.

- Отлично.
- Спасибо, - добавила Раисат, уже вполне 

освоившись в кресле главы государства.
- Ты получила сейчас для Дагестана 

пять...  - президент поднял ладонь с рас-
топыренными пальцами, - пять миллиардов 
рублей.

У девочки округлились глаза.

КНИГА С АВТОГРАФОМ
Завершили встречу чаепитием с пирож-

ными в Голубой гостиной. В ней обычно 
принимают самых важных персон, приез-
жающих в Кремль.

- Огромное спасибо за эмоции нашего ре-
бенка - это для нас очень важно. И от всей 
нашей республики вам огромное спасибо за 
все, что делаете, за вашу работу. Я считаю, 
что такой человек, как вы, - для вас, навер-
ное, замены не будет никогда. От сердца 
вам говорю! - поблагодарил Владимира 
Путина глава семьи, в которой, помимо 
Раисат, еще двое детей.

- Это вам спасибо, - ответил российский 
лидер. - Дагестану спасибо, Кавказу в це-
лом. Люди поддерживают нас, и это самое 
главное. Основа всех наших общих успехов.

Маленькая Раисат не осталась без подар-
ка. На память Владимир Путин преподнес 
ей книгу о Московском Кремле со своим 
автографом.
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«АНТОН, ЧЕГО МОЛЧИШЬ?» ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Звонок по громкой связи: 
Силуанов растерялся, 
а Мишустин и бровью 
не повел.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Слова,■под■которыми■подпишет-
ся■каждый■житель■страны.

ВКУСНЕЕ,  
ЧЕМ У СяброВ
Щедрая житница страны, тради-

ционно славившаяся своей пшени-
цей, теперь бьет рекорды и по сбору 
картошки. Никогда не выращивали, 
а теперь  - пожалуйста. Шестьсот 
тысяч тонн только в прошлом году. 
в этом будет не меньше, похвастал-
ся губернатор■Ставропольского■
края■ Владимир Владимиров на 
встрече с президентом.

- вкусная картошка? - поинтере-
совался владимир Путин.

- Очень! Я вам привезу в следую-
щий раз.

- как в Беларуси?
- лучше. Думаю, что лучше.
- Я скажу обязательно Александру 

Григорьевичу, - пообещал владимир 
Путин.

Уверены, белорусский лидер на та-
кое заявление только хитро ухмыль-
нется в усы.

Затронули, конечно, и тему СвО. 
конкретно - помощь семьям бой-
цов. Ставрополье, кажется, и здесь 
в передовиках.

- За прошлый год, - доложил губер-
натор, - 3,8 миллиарда направили 
только на поддержку семей военнос-
лужащих и работу с их семьями. Я не 
говорю про крыши, про теплую во-
ду, про устройство в детский садик, 

про то, чтобы питание бесплатное 
было, и так далее.

- Здесь жадничать не нужно, надо 
помогать семьям, - напомнил пре-
зидент.

- Сохранили все выплаты, но по-
явилась другая проблема: ребята 
ушли, жены стали рожать.

- Это не проблема, это счастье, - 
с улыбкой поправил собеседника 
президент.

- Да, конечно, счастье. мне ком-
полка набирает: слушайте, же-
на родила, куда-то ее как-то надо 
пристраивать. когда к ней прие-
хал, понял, что надо дать единов-
ременную выплату. ребята посту-
пают в институты. Приняли свой 
закон, полностью оплачиваем 
обучение детей участников СвО  
в любом вузе  - до двухсот тысяч 
рублей. Так что если, не дай бог, 
какая-то ситуация произошла, пу-
скай будут уверены, что мы их точно 
не подведем.

забот НЕВпроВорот
Ставрополье активно работает на 

новых территориях. в частности, 
помогает восстанавливать лНр.  
И работы, по словам губернатора, 
непочатый край:

- Приехали, посмотрели. взяли на 
себя 57 объектов. Сделали дороги, 
школы. Что самое страшное? Ска-
зать, что там была разруха,  - это 
ничего не сказать.

- А что на вас такое впечатление 
произвело? - спросил президент.

- в школе стоит парта.  - влади-
миров как будто поднимает крыш-
ку. - Помните, наши детские фильмы 
показывали, вот так открывается?

- Да.
- Я уже за такой партой не учился, 

а у них стоят. И держатся развалюхи 
только за счет краски. в больницу 
зашли: ни медикаментов, ни обо-
рудования. Тридцать лет никто ни 
копейки не давал. Думаю, что про-
сто русских планомерно выживали 
оттуда.

поКорЕНиЕ  
«МашУКа»
Говорили и о проектах непосред-

ственно на Ставрополье. Например, 
об образовательном центре «ма-
шук», где повышают квалификацию 
школьные учителя со всей страны. 
Сейчас это - сказка.

- А когда-то все это выглядело вот 
так, - губернатор показал фотогра-
фию.

- Да, непрезентабельно, - согла-
сился глава государства.

- Не подумайте, что хвастаюсь. вы 
нам поручили. И вот сегодняшний 
«машук», - еще одно фото. - За де-
вять месяцев построили. Первыми 
заехали учителя из Донбасса. А сей-
час достраиваем большой амфите-
атр для праздников и других меро-
приятий на тысячу мест, - на столе 
появляется другая иллюстрация.

- красиво! Здорово!  - по досто-
инству оценил работу президент. - 
Спасибо большое.

Владимир ПУТИН - о помощи семьям участников СВО:

■■ Владимир■Путин■дал■оценку■дей-
ствиям■мятежного■«оркестра».

Это случилось еще 29 июня, спустя пять 
дней после мятежа «музыкантов». такой 
информацией поделился руководитель■
кремлевской■пресс-службы■Дмитрий■
Песков.

- Действительно, президент провел 
такую встречу, он пригласил на нее 35 
человек - всех командиров отрядов и ру-
ководство компании, включая самого при-
гожина. Эта встреча состоялась в кремле 
29 июня, длилась она почти три часа.

правда, подробности встречи, сказал 
песков, неизвестны:

- единственное, что мы можем сказать: 
то, что президент дал оценку действиям 
компании на фронте в ходе сВо, а также 
дал свою оценку событиям 24 июня. пу-
тин выслушал объяснения командиров и 
предложил им варианты трудоустройства 
и дальнейшего боевого применения. сами 
командиры, в свою очередь, изложили 
свою версию произошедшего. они ак-
центировали, что являются убежденными 
сторонниками и солдатами главы государ-
ства и Верховного главнокомандующего. 
и также сказали, что готовы дальше про-
должать сражаться за родину. Вот это все, 
что мы можем сказать по этой встрече.

Владимир путин, напомним, сам в про-
шлом кадровый офицер, как и командиры 
подразделений «Вагнера». поэтому раз-
говор на встрече шел, что называется, на 
одном языке. и невыясненных вопросов 
наверняка не осталось.

■■ С■какими■трудностями■прихо-
дится■восстанавливать■разрушен-
ное■вэсэушниками.

СоЦиаЛЬНЫЙ ЛиФт  
В ДЕЙСтВии
Владимир путин пообщался в крем-

ле с выпускниками ранХигс. ее еще 
называют школой губернаторов. куз-
ницу элитных кадров запустили в 2017 
году. с тех пор пятьдесят ее выпускни-
ков уже стали главами регионов, пяте-
ро получили министерские портфели 
и более двухсот работают в органах 
законодательной и исполнительной 
власти разного уровня. Эта програм-
ма - шанс заявить о себе, подняться 
по карьерной лестнице.

- тот самый социальный лифт, о кото-
ром мы постоянно говорим, - обратился 
к участникам Владимир путин.

Выпускники, нередко махнув рукой 
на столичный комфорт, выбирают себе 
дело потруднее. и вот пример: Семен■
Машкауцан работал в минпромторге, 
а сейчас он заместитель главы прави-
тельства Херсонской области.

- регион, в котором не происходило 
ничего ровным счетом в течение по-
следних двух-трех десятков лет. по 
сути, наша команда выстраивает для 
людей нормальную жизнь, которой  
у них не было никогда.

- Вот если сравнить, что делалось  
в прежние времена в Херсонской обла-
сти, и то, что вы сейчас, при поддержке 
правительства россии, пытаетесь сде-
лать? - задал вопрос Владимир путин.

- разница колоссальная. регионом,  

в сущности, не занимались. там не было 
программ развития. Шли в основном 
расхитительские деяния.

- то есть все просто растаскивали?
- В общем-то да.

тЕрпЕНиЕ  
и МУЖЕСтВо
Вместе с семеном машкауцаном 

в Херсонской области работает зам-
главы■Минцифры■РФ■Дмитрий■Ким. 
Восстанавливает связь после того, как 
Всу разбили каховскую гЭс.

- Два дня мы ее строим, они электри-
ку выбивают. Даже дизель-генераторы 

воруют! Что ж там говорить - колос-
сальная, сложнейшая задача.

глава государства поблагодарил его 
за работу:

- Хочу также поблагодарить и всех, 
кто живет в Херсонской области. по-
тому что эти люди проявляют удиви-
тельное терпение, мужество и такой 
созидательный потенциал. и конечно, 
самое-то главное для нас - нужно под-
держивать движение вперед вместе с 
россией. Это принципиальный, самый 
важный вопрос.

среди выпускников не только мо-
лодые управленцы, но и опытные ру-

ководители. например, губернатор■
Томской■области■Владимир■Мазур, 
кстати, полный тезка главы государ-
ства.

- я, наверное, самый, как мне коллеги 
говорят, «пятьдесят плюс». но благо-
даря такой команде и не чувствуешь 
этого.

- есть другой Владимир Владимиро-
вич, постарше вас, - подмигнул губер-
натору президент.

- спасибо, да. на вас и равняюсь, 
Владимир Владимирович, - улыбнул-
ся мазур.

отМЕНа КУЛЬтУрЫ - 
попЫтКа 
СаМоУбиЙСтВа
ранХигс поставляет грамотных  

шефов во все сферы, в том числе  
и в сферу искусства, которую увязший 
в русофобии запад пытается отме-
нить:

- когда кто-то пытается уничтожить 
российскую культуру, то это попытка 
самоубийства, - сказал Владимир пу-
тин. - потому что они уничтожают сами 
себя. Это первое. Второе. можно убить 
человека, но нельзя убить культуру, 
носителем которой он является. и уже 
точно невозможно убить культуру цело-
го народа. тем более такого великого 
народа, как российский. а наше дело 
с вами - просто иметь это в виду и на 
базе того огромного наследия, что нам 
досталось от предков, генерировать 
новые достижения. Всего вам самого 
доброго, - напутствовал глава государ-
ства выпускников.

«ДВа Дня строим - они ВЫбиВают» ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ

ВЕРНОсТь пРИсягЕ

готоВЫ и ДалЬШе 
сраЖатЬся за роДину
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зДЕСЬ ЖаДНиЧатЬ НЕ НУЖНо

В селе Гладковка на Херсонщине восстановили воинский мемориал и зажгли Вечный  
огонь, который не горел с 2014 года.
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■■ По■мнению■Президента■
Беларуси,■садиться■за■стол■
переговоров■Украине■нужно■
прямо■сейчас.■Потом■может■
быть■поздно.

- давайте в свободном клю-
че проведем беседу, - предло-
жил президент зарубежным 
и белорусским журналистам.

разговор, как всегда с бело-
русским лидером, получился 
на злобу дня, честный. очень 
много обсуждали мирные 
переговоры и неминуемую 
 кончину однополярного мира.

ТРОЕ В ЛОДКЕ
Александр■Лукашенко:
 ● Некоторое время назад на 

Украине начался серьезный 
конфликт между президен-
том владимиром Зеленским 
и  верхушкой военных. По-
тому что военные видят, что 
происходит на фронте. А он, 
пока подталкиваемый этими 
непоседами дудой и ости-
ном с  Блинкеном, считает: 
«Я герой, обо мне все говорят 
в мире, и я еще буду и победи-
телем». Этого не будет никог-
да. Надо сейчас остановиться. 
Уже много плохого сделали. 
Погибло много людей. Но мо-
жет же быть хуже. Поэтому 
надо остановиться сейчас, 
сесть за стол переговоров. Без 
предварительных условий. 
И там уже определяться: тер-
ритории, безопасность, буду-
щее Украины, Беларуси и рос-
сии. все мы должны решить 

за столом переговоров. Это 
зависеть должно от Беларуси, 
Украины и россии. Но меньше 
всего от США. они далеко.

 ● Украина, и Беларусь, и рос-
сия находятся в одной лодке, 
или на одном корабле, и из 
этого надо исходить.

 ● К осени должна ситуация 
измениться, и мы начнем 
говорить за столом перего-
воров. возможно. Может, не 
в  сентябре, чуть позже. Не 
хочу выдавать какую-то ин-
формацию, но об этом уже го-
ворят европейцы. Франция, 
Германия. от этой войны ма-
териально теряют больше все-
го европейцы. А выгодополу-
чателем является фактически 
одна страна.

 ● Мощная сильная рос-
сия, пусть никого не удив-
ляет, готова к переговорам 
с Украиной. Ну не хочется, 
чтобы погиба-
ли люди. «если 
контр наступ не 
получится, вот 
тогда мы сядем 
за стол перего-
воров», - Запад так заявляет. 
А россия может послать по-
русски и очень далеко. По-
этому нужно пользоваться 
моментом.

 ● россия что, будет обсуж-
дать Крым и Новороссию? 
Никогда! А тогда, во время 
предыдущих раундов, еще 
можно было. А завтра, может, 
вообще переговоры никому 
не будут нужны. И если там 

западники с Зеленским сидят 
и чертят, что-то раскладыва-
ют - это только для себя. То, 
что было тогда, думаю, про-
центов на пятьдесят сейчас 
неприемлемо. Но россияне не 
будут настаивать. Я знаю по-
зицию Путина. он будет идти 
к тому, чтобы обсуждать лю-
бые вопросы.

США ЛОМАюТ 
КОМЕДИю
 ● Мир меняется. Я часто, го-

воря об этом, констатировал 
факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, уча-
ствующие в этом, с ума поти-
хоньку тоже сходят. Кто - вы 
прекрасно знаете.

 ● Мы уже не живем по за-
конам, международным пра-
вилам. Мы сегодня даже не 
живем по понятиям. Правил 
никаких, понятий нет. Мир 

разрушен, ми-
ропорядок то-
же. Благодаря 
тем играм, ко-
торые затеяли 
крупные стра-

ны нашей планеты. если го-
ворить очень мягко, что нас 
ждет, абсолютно в этом убеж-
ден, уход в небытие однопо-
лярной системы.

Появляется многополяр-
ность. И этот процесс уже не 
остановить. Не остановить ни 
мирным, ни военным обра-
зом. если появляется настоя-
щий порядок, основанный на 
многополярности, это совсем 

иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьез-
ную устойчивость нашей пла-
неты, которая будет опирать-
ся на много точек опоры.

 ● одумается Запад или нет? 
Запад никогда ничего не при-
знавал и не признает. Тем бо-
лее сейчас. они считают себя 
вершителями всего. Нет еС, 
нет европы - она полностью 
под ногами США, и все, что 
принято в вашингтоне, при-
нимается европейцами, даже, 
что удивляет, в ущерб себе. 
возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. 
Где она сейчас? И зачем бы-
ло разрушать такую высоко-
технологичную экономику с 
испугу, со страху или в угоду 
кому-то?

 ● Никогда США не призна-
вали и не признают свои 
ошибки. Исторический при-
мер: бомбардировка США 
японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, когда это не 
имело военного смысла. Из-
винились? Нет. И таких много 

было случаев: и война в Ко-
рее, во вьетнаме, потом бли-
же к нам - Афганистан, раз-
рушили весь Ближний восток, 
Ливию, Сирию. Нет. Напле-
вать: «однополярный мир, мы 
гегемон, у нас самая мощная 
армия, оружие, у нас доллар 
самое мощное оружие». вот 
и все.

 ● США - сильнейшая страна 
в мире и принимает многие 
решения, которые так или 
иначе перекладываются на 
весь мир. И тут надо нести 
ответственность, хотя бы ма-
лую. они никакой ответствен-
ности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто 
смешные.

 ● Пока мы не уравновесим 
планету (а уравновесить мож-
но, только создав определен-
ные противовесы, как это 
было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы 
этого не сделаем, до тех пор 
они будут чудить. И это будет 
превращаться в гибель тысяч 
и тысяч, миллионов людей.

 ● лучше всего представить 
мировой общественности 
путина и лукашенко неки-
ми варварами, которые во-
руют людей, детей и «едят» 
их. начали обвинять сначала 
президента путина в том, 
что дети перемещались из 
Донбасса в рФ. Вы видели, 
что эти дети перемещались 
из районов боевых действий 
ради спасения, некоторые 
с родителями.

 ● ребятишек отправляют 
на оздоровление и отдых 
в беларусь на средства из 

союзного бюджета. но вдруг 
потом, за все это доброе, 
прочитал в обзоре: «лука-
шенко - в гаагу, за то что он 
ворует детей, крадет, пере-
мещает…» говорить о том, 
что мы преследуем здесь 
какую-то плохую цель - это 
просто варварство, осо-
бенно со стороны запада. 
они всегда трезвонили: «ах, 
дети-дети!» так чего вы меня 
упрекаете, что я зову этих бе-
долаг сюда, чтобы они побы-
ли здесь без бомбежек, под-
лечились, восстановились?

О ТЯО на территории РБ
 ✒ убийственный факт вам 

приведу: по земле мы ядер-
ные боеголовки не перемеща-
ли. переместили так, что ни 
вы, ни в Штатах, ни ми-6, ни в 
германии - нигде этого не заме-
тили. пункты размещения были 
полностью готовы месяц назад. 
большая часть ядерного ору-
жия перемещена и находится 
в беларуси.

О крайних мерах
 ✒ Что касается того, что войну 

можно закончить нанесением 
ядерного удара по украине, - 
вполне возможно, но не нужно. 
президент путин несколько раз 
заявлял, что применять ядер-
ное оружие, даже ограничен-
ных возможностей - тактиче-
ское ядерное оружие, - такой 
вопрос даже не стоит. у россии 
достаточно обычных вооруже-
ний, неядерных, для того чтобы 
добиться своих целей.

и мне кажется, что война на 
украине, специальная военная 
операция не являются и не бу-

дут являться причиной нанесе-
ния ядерного удара с какой бы 
то ни было стороны. Вот если 
будет агрессия нато, к при-
меру, сШа или блока нато 
против беларуси или россии, 
а это значит вторгнуться на 
нашу территорию, тогда руки 
развязаны - по концепции на-
циональной безопасности рос-
сия, считай и беларусь, которая 
сегодня обладает этим оружи-
ем, ответит. поэтому я всегда 
по-народному говорю: вы нас 
не трогайте, и мы никогда не 
применим это смертоносное 
оружие. и воевать даже не бу-
дем.

О Запорожской АЭС
 ✒ ситуация простая: если вы, 

американцы и украина, не за-
хотите, чтобы там случилось то, 
о чем вы говорите, этого не слу-
чится. у россии нет необходимо-
сти взрывать запорожскую аЭс. 
она находится в руках россиян. 
зачем взрывать? Этим  войну 
на украине не закончишь. Это 
всей европе и евразийскому 

континенту будет нанесен ко-
лоссальный ущерб.

О Байдене
 ✒ мы все будем старыми, мы 

все будем немощными.  только 
каждый должен в это время 
 занимать определенное место.

О западных кресах
 ✒ Для беларуси и россии 

абсолютно неприемлема воз-
можность захвата западных 
территорий украины со сторо-
ны польши или других стран 
запада. и мы с президентом 
россии эту тему обсуждали. 
полное взаимопонимание. Это 
очень опасный путь эскалации 
конфликта.

Об участии в выборах в 2025 
году

 ✒ я пока еще о президентских 
выборах даже не задумывал-
ся. Честно. и не планировал. 
только в плане рассуждений: 
а что будет после меня? только 
в этом ключе.

О саммите ООН в сентябре
 ✒ пока не отменяю это меро-

приятие. пока. будет известно 
задолго до того как. посовету-
емся со старшим братом. если 
он не поедет, ну чего мне без 
него туда ехать.

Россия - это будущее 
планеты. Все РесуРсы 

здесь.
Бе

лТ
А

«ДостатоЧно и неяДерного 
 оружия, Чтобы Добиться цели»

РОССИЯ МОЖЕТ ПОСЛАТЬ 
ПО-РУССКИ И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр ЛУКАШЕНКО:
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Александр Лукашенко пытался донести до зарубежных 
журналистов, что расстановки в мире меняются.

Ребятишек вывезли из-под пуль, 
укронацистам это не понравилось.

ЦИНИЗМ
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Какими будут отношения с РФ после 
марша «оркестрантов»?

 ✒ я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут бо-
лее крепкими. Хотя куда уже больше. мы 
и так давным-давно имеем добрые отноше-
ния, вместе решаем серьезные вопросы. 
если и возникнут какие-то напряжения, 
у нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем переговорить, 
встретиться и обсудить любую проблему.

Ослабили ли Владимира Путина со-
бытия 24 июня?

 ✒ Даже не надейтесь на это. никакого 
шатания не было. никакой ослабленности 
не было. путин занимался своими вопро-
сами. В такой ситуации и путин, и любой 
президент, наоборот, активизируется, со-
бирается, а путин - тем более (я его ха-
рактер знаю). Это, наоборот, способство-
вало его не только собранности, но и его 
в хорошем смысле слова агрессивности, 
чтобы защитить страну и ответить.

Сменит ли Запад Зеленского на кого-
либо другого?

 ✒ Вполне возможно, но я не думаю, что 
это произойдет. заменить зеленского - это 
первый шаг к признанию своего пораже-
ния. пока нет таких перспектив. и зачем 
им менять зеленского, если он делает все, 
что им нужно.

Рассчитываете ли, что Россия побе-
дит?

 ✒ рассчитываю.
Какой будет судьба Беларуси после 

вашего президентства?
 ✒ надеюсь, мы с вами увидим. я задумы-

ваюсь о том, что будет дальше, что будет 
после меня. но если я буду жив после 
президентского срока, я буду идти этим 
путем и бороться за суверенную и неза-
висимую беларусь. Что касается послед-
него диктатора европы, вы должны уже 
извиниться передо мной. Вы уже отошли 
от этого определения. никакой я не дик-
татор, а если и диктатор, то не последний.

■■ Абсолютно■никаких■ри-
сков■от■размещения■ЧВК■
под■Минском■нет.

 ● Это не тот случай, которым 
меня со всех сторон пытают-
ся напрячь. я понимаю, поче-
му напрягают: если «Вагнер» 
появится в беларуси… Все 
соседи, и в том числе ваше 
руководство, сШа, понимают, 
что это очень мощная боевая 
единица и вряд ли есть равные 
в мире подразделения, про-
шедшие через многие бои, 
сражения и в данном случае 
через войну. опыт, который 
имеют «Вагнер» и командиры, 
они с удовольствием переда-
дут нашим Вооруженным си-
лам. я имею в виду военный 
опыт, который они получили. 
тот, который нам необходим. 
Это тактика, боевые действия. 
успокаиваться нам не прихо-
дится. Вы видите заявления 

разных непосед, Дуды и Во-
лоди зеленского, что они  
в покое беларусь не оставят. 
естественно, я как главно-
командующий должен реаги-
ровать на подобные вещи.

 ● насколько я информирован, 
очень серьезные бойцы ЧВк 
«Вагнер» находятся в своих 
постоянных лагерях. Что ка-
сается евгения пригожина, он 
находится в питере. на терри-
тории беларуси его нет.

 ● Вопрос размещения в бе-
ларуси пока не решен, и это-
го может в принципе не про-
изойти, если такое решение 
будет принято российским 
руководством.

 ● будут они в беларуси или 
не будут, в каком количестве -  
в ближайшее время мы разбе-
ремся. мы прятать эту инфор-
мацию не будем. они будут 

размещены под определенные 
условия. главное условие: ес-
ли нам нужно будет задейство-
вать это подразделение для 
обороны государства (если они 
будут здесь), оно будет задей-
ствовано мгновенно на любом 
направлении. 

 ● как у нас говорят, гадать на 
кофейной гуще смысла нет. 
но я не думаю, что «Вагнер» 
где-то восстанет и повернет 
свое ружье против белорус-
ской власти и белорусского 
государства.

 ● мы предложили им несколь-
ко бывших военных городков, 
которые использовались еще 
в советское время. В том чис-
ле под осиповичами. но у них 
другое видение по их разме-
щению. естественно, я про это 
видение вам не скажу. если 
российское руководство и ЧВк 

сочтут необходимым разме-
стить определенное количе-
ство бойцов в беларуси для 
отдыха и подготовки, свое обе-
щание о готовности принять 
их сдержу.

 ● мы в ближайшее время 
договорились с Владимиром 
путиным встретиться. Ду-
маю, обсудим и эту пробле-
му, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, 
и вопросы дальнейшего функ-
ционирования ЧВк «Вагнер».

 ● пригожин находится, я знаю 
абсолютно точно, на свободе. 
мы не единожды общались по 
телефону с ним. обсуждали 
моменты дальнейших дей-
ствий. он мне сказал одно: 
«мы будем работать во имя 
россии, во благо россии, и бу-
дем выполнять свой долг до 

конца, так, как мы договорим-
ся и будет принято решение 
соответствующими органа-
ми власти». Что с ним будет 
дальше? ну, всякое в жизни 
бывает. но если вы думаете, 
что путин такой зловредный 
и злопамятный, что его завтра 
«замочат» где-то… нет, этого 
не будет.

 ● не надо ситуацию сводить 
исключительно к евгению при-
гожину. В компании служит 
много других бойцов - героев 
россии. большое количество 
военнослужащих награждено 
орденами и медалями. по-
настоящему воевали. а до 
этого, да и сейчас, воюют по 
всему миру, отстаивая демо-
кратию или независимость тех 
или иных стран, где Франция 
или сШа хотели бы поставить 
кого-то на колени. 

■■ Наркоман-руководитель■
с Банковой■улицы■в■отчаянии■
пытается■получить■с■паршивой■
овцы■хоть■шерсти■клок.

По словам главы РБ, запад давно 
готовил почву для атаки на Рос-
сию с территории Украины. еще 
до специальной военной операции 
там была договоренность воевать 
до последнего украинца. на это 
хозяева должны были дать оружие 
и деньги.

 ● с первого майдана, до майда-
на (а если бы не было этой под-
готовки, не было бы и майдана) 
готовили Украину к этой войне. 
началась война. и не надо думать, 
что зеленский и украинское обще-
ство, руководство были дураками 
и не понимали, чем это может за-
кончиться. Понимали. но сШа, 
прежде всего при поддержке их 
бездумных сателлитов, зелен-
скому железобетонно заявили: 
«мы тебя будем поддерживать, 
вооружать, будем давать деньги 
столько, сколько надо, никогда 
не бросим». и тогда у зеленского 
появились крылья, он полетел.

а что происходит сейчас? осо-
бенно с 4 - 5 июня - контрнаступ так 
называемый. зеленский оконча-
тельно понял, что не победит в этой 
войне. Что этот контр наступ ничем 
для него не закончится, кроме ги-
бели тысяч и тысяч людей.

 ● они попробовали Россию, на-
ступая в лоб. в лоб не удалось. 
и не удастся. если Россия будет 
действовать в соответствии с клас-
сикой ведения военных действий, 
никакой победы у украинцев не 
будет.

 ● Чтобы продемонстрировать 
своим покровителям свою мощь, 
лучшие подразделения пустят 
в бой, чем окончательно похоро-
нят украинскую боеспособность. 
они перемелют там все. тогда из 
той точки, где они атакуют сей-
час, чтобы отрезать сухопутную 
дорогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они пере-
мелют здесь свои войска, Россия 

нанесет контрудар, а защищать-
ся будет уже украинцам нечем. 
они отрубят Украину полностью 
и от Черного моря, и от самых 
хороших, выгодных, ценных для 
Украины территорий. Для них бу-
дет потом очень опасен контрудар 
России по югу Украины до Придне-
стровья. и тогда с государствен-
ностью Украины вопрос будет ре-
шен. именно о вероятности такого 
сценария развития событий нуж-
но задуматься украинской сторо-
не, а не о том, какую «конфетку» 
могут ей предложить на саммите 
 нато в вильнюсе.

 ● вы заметили выпад зеленского 
против сильных мира сего, кото-
рые соберутся на саммит нато 
в вильнюсе? он им ультиматум 
предъявил фактически. типа, я на 
саммит не поеду, если вы там чего-
то не сделаете. Почему он так себя 
ведет? Это очень важный момент, 
особенно для нас с вами, России 
и Беларуси.

 ● он постепенно стал предъяв-
лять претензии к тем, кто толкал 
Украину к этой войне. в первую 
очередь претензии в виде денег 
и нового оружия. Пока «подвисли» 
на F-16 и уже до ядерного оружия 
дошли. видя, что его потребности 
не удовлетворяются и что он про-
игрывает и проиграет на фронте, 
он уже делает шаги, чтобы выйти 
из этого положения и переложить 
на кого-то ответственность. Под-
текстом звучит: «ну вы же меня 
на войну толкнули, вы же мне 
обещали и вы мне это не сдела-
ли. Поэтому я сегодня, имея все 
эти наши договоренности, впра-
ве вам предъявить ультиматум: 
я на саммит не поеду, а если в вас 
есть что-то мужское, то примите 
решение».

 ● зеленский будет настаивать на 
том, чтобы Украину приняли в на-
то, читай - нато вступило в войну 
против Российской Федерации. 
вот в чем опасность. а если  нато 
примет такое решение, совсем 
другая будет война. Боюсь, что она 
очень быстро может закончиться.

Подготовила■Елена■БОГАТСКАЯ.

если «Вагнер» пояВится В беларуси ЧТО БУДЕТ

В БЕССИЛЬНОЙ ЗЛОБЕ

замена зеленского -  
признание пораЖения

AP
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- Я хочу 
попросить... - Грошей  

и оружия? 
Слышали эту 

песню.  
Помолчи.

БЛИЦ-ОПРОС

киев выдвинул ЗАПАду улЬТиМАТуМ
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 � Итоговый документ сессии ПА 
ОБСЕ полностью искажает реаль-
ную картину происходящего в ми-
ре и Европе.

Сколько веков существуют 
наши земли, столько же «про-
двинутая» Европа пытается их 
у нас забрать. И если в те бы-
линные и диковатые времена 
они честно орали: «Хотим ото-
брать ваши территории, а вас 
или убить, или сделать раба-
ми», то позже в ход пошла 
дымовая завеса из идеологем: 
«Несем вам цивилизацию, хотим спасти 
от ереси, от большевиков, от тирании».

Но всегда было ясно, что под этим, 
иногда, к сожалению, очень действен-
ным маскировочным опылением цели 
врагов оставались прежними: огра-
бить, поработить или убить.

Вот и на днях смертельно больные 
русофобией члены Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ на тридцатой еже-
годной сессии в Ванкувере с показ-
ной озабоченностью нахмурили лбы 
и напустили едкого пропагандистского 
дыма, призванного скрыть их истинные 
намерения: уничтожить непокорные, 
стремящиеся к мирному самостоятель-
ному развитию страны.

При этом «всевидящие» европей-
ские функционеры абсолютно проиг-
норировали возрождающийся в Ев-
ропе фашизм, погромы во Франции, 

недавние теракты на земле 
и под водой, боевые действия 
на Израильской границе, над-
ругательство над священной 
книгой в Швеции и много чего 
еще происходящего в зоне их 
ответственности.

Зато шельмовать Россию 
и Беларусь эти господа ки-
нулись настолько рьяно, что 
ошейники впились в шеи и це-

пи натянулись до предела.
Судя по содержанию и тональности 

итоговой декларации, где Беларусь 
упоминают аж 64 раза, смею предпо-
ложить, что это наши беглые, взбод-
ренные очередной дозой корма, воз-
бужденно повизгивая и похрюкивая, 
добежали до вестибюля ассамблеи 
и просунули в дырочку свои мятые 
 записочки.

В результате свету явился сног-
сшибательный по уровню манипули-
рования фактами документ, который 
в целом является грубейшей попыткой 
вмешательства во внутренние дела 
суверенной страны.

Есть в нем ожидаемые посылы, кото-

рые в переводе на истинные намерения 
звучат так:

«Перестаньте содействовать брат-
ской России в ее стремлении сохранить 
страну и христианские ценности!

Как вы посмели без нашего разреше-
ния разместить у себя ядерное оружие? 
Ведь теперь мы побоимся вас убивать.

Освободите из тюрем тех, кто орга-
низовывал госпереворот, чтобы они 
продолжили оплаченную, но недоде-
ланную работу.

Разрешите бездельникам шастать по 
улицам и орать антигосударственные 
лозунги! Дайте им доступ к телевиде-
нию и радио!»

И так далее, и тому подобное.
И бессмысленно говорить им про Со-

юзное государство, про невыполнение 
Западом Будапештского меморандума, 
про убитых и осужденных за мирные 
выступления у Капитолия, про попра-
ние прав человека на Украине и про 
многое другое. Они не поймут.

Мы тоже, казалось, уже привыкли. 
Но в этот раз прозвучало и искренне 
огорошило вот такое безумное требо-
вание: «Запретить похищение украин-
ских детей через территорию Беларуси 
и безотлагательно вернуть в Украину 
всех украинских детей, которые сейчас 
находятся в республике».

После такого заявления хочется по-
слать этих продажных чинуш на до-
нецкую «Аллею ангелов», чтоб они там 
на коленях просили прощения у детей, 
убитых их политикой.

Как же лихо передергивает это по-
литическое жулье! Оказывается, спасе-
ние детишек из-под огня, недопущение 
их использования нацистами в каче-
стве заложников, предоставление им 
и их родителям всех условий для реа-
билитации в мирной стране - это «похи-
щение»! В России и Беларуси эти дети 
свободны, сыты и здоровы. Сейчас они 
отдыхают, а осенью пойдут в школы, 
где их будут учить разумному, добро-
му и вечному.

А чего хотят обсешники? Одну по-
ловину детишек использовать в каче-
стве живого щита, а другую отправить 
в нацистские лагеря и там по макушки 
нашпиговать их ненавистью.

Наше счастье и их беда, что за сло-
весной завесой итогового докумен-
та последней ПА ОБСЕ очень четко 
виден хищный оскал старинного их 
намерения: ограбить, взять в рабство 
или убить.

Ну что ж, вы не впервые этого хо-
тите. В очередь, господа! В очередь. 
За Гитлером занимайте. Он - за Виль-
гельмом II, а тот за Наполеоном. Оче-
редь - скорбная, но вам-то что? Вы же 
историю не знаете.

В ОЧЕРЕДЬ, ГОСПОДА! ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Макрон подтолкнул не-
когда стабильное государ-
ство к саморазрушению.

- Францию лихорадит. 
Протестующие жгут маши-
ны, грабят магазины. Вла-
сти используют спецназ, 
применяют брони-
рованную технику, 
слезоточивый газ 
и водометы. За-
держаны несколь-
ко тысяч человек. 
Уличные волнения 
не прекращаются 
уже неделю. Стра-
на оказалась на по-
роге гражданской 
войны. В чем же причина та-
кой  нестабильности во Фран-
ции? Ответ кроется в полити-
ке действующего президента 
Макрона. Стремясь к полити-
ческой монополии, он в по-
следние годы снижал роль 
проф союзов, традиционно 
играющих значимую роль 
в  жизни государства. По-
следовательно ослаблял пар-
тийную систему. Выдавливал 

с политического поля голли-
стов и социалистов, которые 

на протяжении деся-
тилетий обеспечи-
вали стабильность 
Пятой французской 
республики, а сейчас 
маргинализирова-
ны, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и России 

Вячеслав Володин. - Сегод-
ня политиков масштаба Мит-
терана и Ширака во Франции 
больше нет. Все это привело 
к тому, что проблемы стали 
обсуждаться не в стенах пар-
ламента, а на улице. Люди, не 
увидев своих представителей 
во власти, стали отстаивать 
собственные интересы со-
вершенно иными способами. 
В этой конфигурации ситуа-

ция будет только ухудшаться.
Во время последних проте-

стов в стране во Франции за-
держали больше трех тысяч 
человек, и почти половина из 
них - несовершеннолетние.

- Политическая система 
Франции стала неустой-
чивой к вызовам. Макрон 
своими действиями привел 
некогда сильное и стабиль-
ное государство к запуску 
процессов саморазрушения. 
Наделав ошибок во внутрен-
ней политике, он пытается 
отвлечь внимание фран-
цузов от международной. 
Втянул Францию в  вой ну 
на Украине. Доверие к  Ма-
крону падает. Рейтинги опу-
стились до минимальной 
отметки. И если бы выбо-
ры президента проходили 
сейчас, то их выиграла бы 
Марин Ле Пен.

 � Если они учились платно.

Госдума поддерживает предложение  Министерства 
науки и высшего образования о переводе студентов  - 
участников СВО с платной формы обучения на бюджетные 
места.

- Соответствующее постановление в ближайшее  время 
рассмотрит правительство. Важно, что инициатива  депутатов 
была  услышана, - это позволит нормам заработать уже 
в этом году, - заявил Вячеслав Володин.

 � В России продолжат защищать инсти-
тут семьи.

- С Днем семьи, любви и верности! Счастли-
вая семья, построенная на взаимном уважении 
и любви, - надежная опора и поддержка для 
любого человека. Она дарит радость, дает силы, 
помогает идти вперед, преодолевая трудности. 
Традиционные семейные ценности важны для 
каждого из нас. Вчера президент Чехии заявил, 
что «если, не дай бог, победит Россия - все за-
падные ценности будут уничтожены». Одним 

словом, озвучил, что замышляют Вашингтон 
и Брюссель. Они хотят навязать чуждые нам 
псевдоценности, разрушить идентичность на-
шего народа. Их планы обречены на провал. 
Три года назад граждане России проголосовали 
за Конституцию, которая защищает «институт 
брака как союз мужчины и женщины». Год на-
зад были приняты законы о запрете пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений, ЛГБТ, 
педофилии. В течение июля примем решение 
о запрете смены пола. С праздником! Счастья 
и любви! - сказал Вячеслав Володин.

БОЙЦОВ
ПЕРЕВЕДУТ НА БЮДЖЕТ

БРАК - СОЮЗ МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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Вячеслав ВОЛОДИН - о ситуации во Франции:

ПРОБЛЕМЫ ОБСУЖДАЮТ 
НЕ В ПАРЛАМЕНТЕ, А НА УЛИЦЕ

ИНИЦИАТИВА
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На родине Дюма 
все сошли с ума.
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 � На избирательных участках бы-
ла спокойная, праздничная атмос-
фера.

Представители Парла-
ментского Собрания в  со-
ставе Миссии наблюдателей 
от СНГ участвовали в меж-
дународном наблюдении за 
волеизъявлением граждан 
Узбекистана. Там досрочно 
выбирали президента.

В Бухаре они ознакоми-
лись с подготовкой участко-
вых комиссий и посетили окружную 
избирательную комиссию.

- Увидели высокий уровень органи-
зации, все было готово, и люди знали 
законодательство, несмотря на то что 
конституционный референдум про-

шел всего четыре месяца 
назад. ЦИК успела про-
вести серьезные тренинги 
членов участковых комис-

сий,- рассказал пред-
седатель Комиссии ПС по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками 
Сергей Рачков.

В основной день голосова-
ния парламентарий работал 
в Ташкенте - побывал на пят-
надцати участках.

- В целом обстановка была спокой-
ная, деловая. На 15.00 явка превысила 
шестьдесят процентов, а на некоторых 
участках - семьдесят. Особых замеча-
ний у нас нет, все проходило в рамках 
законодательства Узбекистана при 

высокой активности избирателей. 
С утра чаще приходили отдать свой 
голос представители старшего поко-
ления, а к полудню стала преобладать 
молодежь.

Одних только национальных на-
блюдателей было около 1,5 тысячи 
человек.

- Они присутствовали на всех участ-
ках. Это прежде всего представители 
политических партий. С ними также 
успели провести тренинги по изби-

рательному законодательству. 
Атмосфера была празднич-

ной, открытие участков 
начиналось с исполне-
ния гимна Узбекистана, 
очень много прессы ра-
ботало, а  международ-
ных наблюдателей - боль-

ше восьмисот человек. 
Людей, которые голосова-

ли первый раз, приветствовал 
председатель, им вручали подарки. 

Играла музыка, проходили концер-
ты - все с традиционным восточным 
гостеприимством.

На этих выборах организовали 
видео наблюдение и использо-
вали электронные списки из-
бирателей.

- Это позволяет исключить ка-
русели и повторное голосова-
ние одним и тем же человеком. 
А ЦИК в режиме онлайн сле-
дит за тем, как все проходит и 
какая явка.

Член Комиссии ПС по аграр-

ным вопросам Антон Гетта посетил 
семь участков:

- Замечаний к началу, запуску голо-
сования, да и к ходу выборов у меня 
нет. Представили всю необходимую 
информацию о четырех кандидатах 
в президенты. Но люди не подходили 
к стендам, чтобы ознакомиться с вы-
держками из их программ. Видимо, 
они определились заранее, за кого от-
дадут голос. Все проходило спокойно, 
везде - от одного до четырех наблюда-
телей и никаких споров, скандалов или 
недопонимания, все четко выполняли 
свою работу. В Узбекистане важные 
события сопровождаются традицией 
есть плов. На трех участках, где я по-
бывал, начинали готовить его. Раз-
меры казанов предполагали, что на-
кормить собираются не только членов 
комиссий - угощение предназначалось 
и для пришедших граждан. Все были в 
праздничном настроении. Однако же 
представители некоторых иностран-
ных миссий в замечаниях указали, 
что их предлагали чаем на поить. Они 
расценили это как  попытку подкупа 
наблюдателей. Но узбеки, так же как 

русские и белорусы, просто 
гостеприимные люди. А ев-
ропейцам и американцам, 
 видимо, этого не понять. 
Поэтому и такая реакция.

Наблюдатели посмо-
трели, как работают «за-
крытые» участки  - были 
в одной из больниц Таш-
кента и в санатории.
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ФАКТ
В итоге избра-

ли действующего 
президента Шавката 
Мирзиёева. Он вы-
играл с 87,5 про-

цента голо-
сов.
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УТРОМ - ГИМН, ВЕЧЕРОМ - ПЛОВ С ЧАЕМ
Выборы Президента Узбекистана:

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Монахов  Киево-
Печерской лавры готовы 
принять белорусские мо-
настыри.

То, что сегодня происходит на 
украинских территориях, иначе 
как бесовщиной не назовешь. 
Храмы канонической Право-
славной церкви прямо на гла-
зах у многомиллионной паствы 
превращают в руины, пепел и 
места для политических игрищ. 
На днях, например, обезумев-
шая толпа с ломом, болгаркой 
и кувалдой «брала» Преобра-
женский кафедральный собор 
в Белой Церкви. Правоохрани-
тели этому действу препятство-
вать и не думали - они сдержи-
вали священников и верующих, 
которые пытались остановить 
бесчинства. Подобные захва-
ты храмов канонической УПЦ 
происходят по нескольку раз на 
дню при активной поддержке 
власти.

Не утихают страсти и вокруг 
Киево-Печерской лавры. Древ-
нюю обитель постепенно ли-
шают и святынь (мощи и иконы 
уже открыто готовят к вывозу 
из страны), и зданий. Больше 
того - комиссия Минкультуры 
Украины насильственно высе-
ляет монахов из келий - клю-
чи отбирают, а двери опеча-
тывают. Обосновывают это 

разрывом договора аренды 
монастыря в одностороннем 
порядке. При этом циник-
министр Александр Ткаченко 
язвительно заявляет: монахи 
могут остаться в лавре при 
условии перехода в расколь-
ническую ПЦУ.

Богослужения, которые все 
еще проходят там,  - тради-
ционно повод для скандала. 
Священников и монахов то за-
плюют, то обматерят молодые 
хлопцы с девчатами, для кото-
рых новой религией, видимо, 
стала бандеровщина.

Со скорбью наблюдая за 
происходящим в соседней 
стране, Синод Белорусской 
православной церкви вы-
ступил с заявлением. Свя-
щенство сравнило попытки 
украинских властей вывезти 

лаврские мощи и иконы «на 
сохранение» музеям Европы 
с тем, что произошло в свое 
время с крестом преподобной 
Евфросинии Полоцкой. Проще 
говоря, с наглым воровством 
под благовидным предло-
гом. Очередное предписание 

Минкульта Украины монахам 
Киево-Печерской лавры по-
кинуть обитель Синод БПЦ 
назвал «нарушением законо-
дательства, демонстративным 
актом пренебрежения обще-
человеческими ценностями 
и правами верующих».

- Выступаем против изгна-
ния братии Киево-Печерской 
лавры из обители, где они на 
протяжении десятилетий мо-
лятся во благо украинского 
народа, - говорится в офици-
альном заявлении. - В случае 
насильственного выселения  
они могут обрести место даль-
нейшего подвига в обителях 
Белорусской православной 
церкви.

Позже Александр Лукашен-
ко, общаясь с зарубежными 
журналистами, добавил:

- Ни один монах без внима-
ния не останется. Сделаем 
все, чтобы они нашли приют 
в Беларуси.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Варварский захват Киево-Печерской лав-
ры, гонения на священнослужителей УПЦ, 
принудительное насаждение раскольниче-
ской Церкви только разобщили общество. 
Как и наркобредовые перекройки церковно-

го и светского календарей. Очевидно, теперь главным празд-
ником режима Зеленского станет день рождения Бандеры с 
обязательным проведением гей-парадов неонацистов по этому 
случаю - для «укрепления европейского единства».

КРЕСТНЫЙ ИСХОД СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

СКАЗАНО
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Досрочное голосование тоже 
прошло без эксцессов.

Вместо богослужений
о мире - бесовские пляски 
с призывами к убийствам.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Сесть за руль не слу-
жившим без уважительной 
причины не получится.

Уклонистов отстранят от 
сдачи экзаменов на водитель-
ские права, сообщил глава 
ГИБДД РФ Михаил Черни-
ков:

- Таким гражданам не бу-
дут оказаны госуслуги. Они 
не смогут ни заменить води-
тельское удостоверение, ни 
получить его вновь, ни про-
вести любые регистрационно-
экзаменационные действия.

За неявку в военкомат без 
уважительной причины мож-
но лишиться права сесть за 
руль. Числится гражданин в 
едином реестре воинского 
учета? Числится. Явился по 
повестке? Не видали. Значит, 
ходи пешком!

За первую неявку до сих 
пор закон предусматривал 
наказание символическое - 
пятьсот рублей. А потеря 
возможности водить машину 
для многих - очень серьезное 
неудобство. Само собой, за 
злостное уклонение преду-
смотрены уже более суровые 
меры, вплоть до лишения сво-
боды.

ПО ЗАКОНУ
ТЫ НЕ ПРАВ - 
ОСТАВАЙСЯ БЕЗ ПРАВ
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 � Капитан Степан Белов 
«наколошматил» шестна-
дцать «роликов» ВСУ, за что 
получил внушительную пре-
мию. 

СБОР 
«МЕТАЛЛОЛОМА»
Уже больше десяти тысяч 

военных получили вознаграж-
дения за уничтоженную вра-
жескую технику или ее захват 
в зоне СВО. Сбитые самолеты 
и вертолеты в этом году Ми-
нистерство обороны оценило 
в триста тысяч рублей. Уже 
перевели бонусы за 45 «вер-
тушек» и 71 пилотируемый 
летательный аппарат. Точное 
количество подбитых тан-
ков противника подсчитать 
сложно - количество «метал-
лолома» стремительно растет, 
счет идет на сотни. За каждый 
из них платят по сто тысяч. 
Эти деньги должны прийти 
на карточку бойца в течение 
десяти дней, за проволочку 
предусмотрены наказания.

Герой России, танкист Сте-
пан Белов вместе со своим 
экипажем истребил уже шест-
надцать гусеничных крепо-
стей, четыре БМП и десять 
легкобронированных це-
лей. И офицер, и его бойцы 
 заслуженно получат достой-
ную премию. И это правиль-
но,  хотя признание земляков 
нельзя оценить никакими 
деньгами. В школе города 

Октябрьский Башкортостана, 
где учился будущий кавалер 
ордена Мужества и Золотой 
Звезды, открыли «парту ге-
роя» - в честь него.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Качество техники ВСУ Бе-

лов оценивает невысоко. Во 
всяком случае ту, которую 
сейчас массово бросают в бой 
для прорыва.

- Танки слабые, - говорит 
он, - мне хватает букваль-
но три выстрела, чтобы 
их башня порвалась. 

В одном из боев 
экипаж Белова ока-
зался один против 
трех машин врага.

- Я занял выгод-
ную позицию на 
горе,  - поясняет 
он. - Там была ме-
ленькая лесопосад-
ка. Противник на-
ступал, сначала шла 
техника, а уже за ней 
пехота. С этого рубежа 
мы уничтожили первый 
танк, потом  начали пе-
рекатываться и в движе-
нии уничтожили еще два. 
С гордостью скажу - пацаны у 
меня лучшие!

Помимо выплат от МО 
 некоторые корпорации 
и  частные лица учредили 
дополнительные премии за 
уничтожение особо ценного 
вооружения врага, например 
хваленых «Леопардов». И есть 
уже те, кто их получил.

СНОСИТ БАШНЮ

ФАКТ

Официальное постанов-
ление о вознаграждении за 
захват немецких или аме-
риканских танков подпи-
сал глава Забайкальского 
края Александр Осипов. За 
Leopard-2 Осипов обещает 
три миллиона рублей, за M1 
Abrams - полтора миллиона.

 � Поощряли военных материально 
и в годы Великой Отечественной.

Первый приказ о вознаграждении 
бойцов Красной армии появился через 
полтора месяца после начала Великой 
Отечественной войны. В нем говорилось о 
премии в две тысячи рублей каждому лет-
чику, кто совершил налет на Берлин, что 
было полной неожиданностью для врага.

С конца августа 1941 года бойцы ста-
ли получать по тысяче рублей за каждый 
лично сбитый самолет. За пять боевых 
вылетов им полагалось полторы тысячи, 
за пятнадцать - две. А за сорок выдавали 
премию уже в пять тысяч. Это помимо госу-
дарственных наград. Позже за бомбарди-
ровщики стали давать уже до двух тысяч.

Еще больше полагалось за уничтожен-
ные корабли противника. Потопленный 
миноносец или подводную лодку оцени-
вали аж в десять тысяч рублей. Плаваю-
щая военная «мелюзга», отправленная 
на дно, тянула на триста - две с полови-
ной тысячи рублей.

На земле за уничтоженный танк взвод 
артиллеристов получал по пятьсот. Ес-
ли стальную машину удалось подбить 
гранатой или бутылкой с зажигательной 
смесью, герою выписывали тысячу. Что 
касается пехоты, то за удачную вылазку 
командиры получали месячный оклад. 
А рядовые - полтысячи.

 � Неправда, что российская богема старается 
дистанцироваться от СВО. Как раз наоборот!

Все чаще знаменитости выступают с концертами на но-
вых российских территориях. А недавно основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев учредил премию за уничто-

жение танков Leopаrd. По информации пресс-службы «Рус-
ской Медиагруппы», первую модель немецкого танка оценили 

в семьсот тысяч, вторую - в миллион рублей. Идею поддержали 
Григорий Лепс, Николай Басков, Любовь Успенская.

- Как представители творчества вносим свой вклад для на-
ших бойцов, - сказал Басков. - Делаем это потому, что хотим, 
чтобы они знали: мы рядом с ними в их победе и в их успехе.

И вот недавно первые герои, сокрушившие немецких «зве-
рей», получили премии из рук Григория Лепса.

- Все, что мы можем сделать для нашей армии, - будем делать 
от чистого сердца, - заверил он. - Если можем спеть там, где 
можно нам петь, будем. Если можем предоставить денежное 
вознаграждение нашим бойцам - сделаем это. Благодарны 
всем артистам, которые поддерживают инициативу. Стара-
емся, чтобы таких людей было как можно больше. Передали 
сертификаты - осознанно, публично и прозрачно, чтобы все 
дошло до адресата, чтобы средства не «потерялись» в кори-
дорах и кабинетах. С нами Бог!

 � Александр Карелин вручил 
сертификат на миллион рублей 
настоящему мужику Андрею 
Кравцову.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
- Что буду дальше делать? Если дал 

присягу, отсиживаться в стороне не го-
дится, - негромко говорит мужчина в по-
лосатой больничной пижаме. Правый 
рукав пустой - рядовой Андрей Крав-
цов во время боя потерял руку. Наве-
стить героя в Центральном военном 
клиническом госпитале имени Вишнев-
ского пришел член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Александр 
Карелин. Трехкратный олимпийский 

чемпион по греко-римской борьбе и се-
натор РФ явился не с пустыми руками. 
Сибирские бизнесмены попросили его, 
как видного земляка, вручить Кравцову 
сертификат на миллион рублей.

- Эти замечательные доплаты для 
тех, кто наносит ощутимый урон про-
тивнику, плюсом к тому, что дает го-
сударство, - пояснил парламентарий. - 
Именно плюсом. Ни в коей мере не 
взамен. Мы в координации с Министер-
ством обороны делаем это по согласо-
ванным представлениям.

Принимать высоких гостей Андрею 
не впервой. В День России к нему при-
езжал в госпиталь сам Владимир Пу-
тин и лично вручил Орден мужества. 

Кравцов о своем подвиге рассказывает 
буднично, как о любой другой работе.

С ПРОТЕЗОМ - 
НА ПЕРЕДОВУЮ
- Выход танка был одиночный, и его 

дрон постоянно корректировал. Я взял 
гранатомет, и начал обходить с флан-
га. Выстрелил, пошел дым. Уже в го-
спитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард». Но я не за миллионами на 
передовую ходил и не за наградами. 
Я патриот, люблю свою страну.

И все же деньги не помешают, осо-
бенно учитывая тяжелое ранение.

- Надеюсь, что тебе это дополнение 
поможет, - обратился Карелин к ря-
довому. - Приятный трофей, плюсом. 
У тебя сегодня возьмут номер карточки 
и перечислят деньги. Так же как и семье 
твоего погибшего напарника. Давай 
держись, упорствуй!

Журналистам Карелин пояснил, что 
акция фонда «Забота Сибири» не разо-
вая. Бизнесмены продолжат помогать 
героическим российским воинам.

- Мы сейчас разрабатываем четкие 
критерии для такой помощи, - пояснил 
парламентарий. - Бизнесмены поста-
вили условие: чтобы их имена не вы-
пячивали, главное - чтобы работа шла 
системно и деньги быстро доходили до 
адресата. Андрей мне сказал, что на-
мерен поставить протез и вернуться на 
передовую к товарищам. На заводе он 
работать уже не сможет, поэтому хочет 
пройти обучение и после СВО трудо-
устроиться в один из военкоматов.
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Рядового по званию, 
но не по заслугам, 
навестил прославленный 
спортсмен и депутат.

Кадры с горящей 
«чудо-техникой» 
облетели весь мир.

Герой России вселяет 
ужас в сердце 
противника.
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■■ Парламентарии■и■бизнесмены■
вместе■помогают■военным.

- передали авиационной базе че-
лябинской войсковой части два пика-
па, - сообщила член■Комиссии■ПС■по■
информационной■политике,■инфор-
мационным■технологиям■и■связи■Мар-
гарита■Павлова. В сенате рФ она как 
раз представляет Челябинскую область 
и входит в оборонный комитет.

- автомобили нужны для повышения 
обороноспособности военного гарни-
зона, - пояснила она. - В кузовы машин 
установят вооружение, необходимое для 
охраны аэродрома. сейчас все понима-
ют, что главные угрозы сосредоточены 
в воздухе. противник активно исполь-
зует дроны для слежения и нанесения 
ударов. поэтому немедленно откликну-
лись на просьбу начальника■гарнизона,■
генерала■Владимира■Корягина.

В этом маргарите павловой помогли 
челябинские предприниматели, которые 
уже не раз оказывали помощь военным 
на передовой. технику купили Евгений■
Рева■и■Евгений■Горелый. спасибо всем 
неравнодушным!

союзные депутаты активно помогают 
российской армии и мирному населе-
нию.  Председатель■Комиссии■ПС■по■
молодежной■политике,■спорту■и ту-
ризму■Артем■Туров вместе с однопар-
тийцами недавно подарил вертолетчи-
кам 440-го вяземского полка комплекты 
бронежилетов и шлемы. Член■Комис-
сии■ПС■по■аграрным■вопросам■Антон■
Гетта■помог с организовать отдых трид-
цати донбасских ребятишек в самаре. 
а член■Комиссии■ПС■по■международ-
ным■делам,■миграционной■политике■
и связям■с■соотечественниками■Лео-
нид Слуцкий открыл цех для волонте-
ров, которые шьют вещи бойцам сВо. 

■■ Многодетный■отец■из■Самар-
ской■области■стал■добровольцем.

«КАК СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА?»
- Мина пролетела! Пацаны, за Рос-

сию, за дедов, за Донбасс!
На кадрах боя в зоне СВО, сде-

ланных оператором RT, слышен 
 голос Алексея Кутерева. Сам он из 
 го рода Новокуйбышевска Самарской  
 области. Как известно, отцы троих 
и более детей призыву не подлежат. 
У Кутерева их четверо. Более того - 
в армии он никогда не служил, так уж 
получилось по состоянию здоровья.

Прошли годы, началась денаци-
фикация Украины, и Кутерев сам, 
еще до объявления мобилизации, 
пришел в военкомат предложить 
свои услуги. 

- Мне выдали комплект докумен-
тов, который необходимо запол-
нить, - рассказывает Алексей. - Я при-
шел домой и честно все рассказал 
супруге - так, мол, и так. Не знаю, 
что у нее творилось в душе, но она 
сказала: «Да, это надо. Я не знаю, 
как буду смотреть тебе в глаза, если 
не отпущу».

«бОЛЕТЬ  
нЕ РЕКОМЕндую»
Службу многодетный отец про-

ходил в 15-м батальоне «Барс», 
сначала пулеметчиком, затем 
командиром взвода. Но, ви-
димо, кто-то из командиров 
узнал о семейном статусе 
Алексея и  перевел его на 
должность  сан инструктора. 
Правда, это случилось уже 
под  занавес срока службы. 
 Раздосадованный бо-
ец сразу сказал 
сослуживцам:

- Ребята, я по 
п р о ф е с с и и 
железнодо-
рожник, по-
этому сами 
должны по-
нимать, ка-
кую вам 
помощь 

окажу. Болеть вам настоятельно не 
рекомендую.

Но справился, конечно, и с этой 
задачей. 

Самое сильное воспоминание 
о своей службе у Алексея Кутерева 
осталось от первого обстрела, под 
который он попал.

- Ужас и комичность положения 
еще состояла в том, что заглох наш 
«КамАЗ», - вспоминает боец. - Мы 
его раскрутили, продули - а он все 
равно не заводится! Весь личный 
 состав начал тягать его - лишь  тогда 
мотор заработал. Мы, не касаясь 
 земли, неслись в расположение ча-
сти с открытыми дверцами - чтобы 
тупо не сгореть в кабине, если «при-
летит».

уМЫЛСЯ СЛЕЗАМИ 
РАдОСТИ
За четыре месяца Алексей всего 

три раза смог позвонить семье.
- Точки выхода связи пеленгова-

лись противником на раз, - поясня-
ет он. - И туда сразу отрабатывала 
артиллерия.

Очень волнительным у нашего ге-
роя получился отпуск.

- Представьте, заходит в детский 
сад бородатый, плохо пахнущий 
дядька в сапожищах, - говорит Алек-
сей. - И навстречу встает такое чудо 
в юбочке, протягивает руки и гово-

рит: «Папа!» Тут я просто умылся 
слезами. Да и все остальные, 
кто видел эту сцену, тоже.

Трое старших пацанов ста-
рались при встрече держаться, 
как настоящие мужички. И у 
них получилось. Ну, почти…

- Если, дай бог, вернусь,  хочу 
работать с подрастающим 

 поколением,  - при-
знается героиче-

ский  боец. - Буду 
 делиться своим 

опытом вы-
живания в 
зоне боевых 
 д е й с т в и й 
с  теми, кто 

 изберет мой 
путь.

прикрЫли аЭроДром ВЗАИМОВЫРУЧКА
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нЕжнЫй «бАРС»

■■ Все■ больше■ молодых■
артистов■отправляются■на■
передовую,■чтобы■поддер-
жать■героических■участни-
ков■спецоперации.

представители «русской 
медиагруппы» Елена■Север, 
ЮрКисс,■ВладиМир,■Роман■
Архипов в честь Дня семьи 
совершили тур по освобожден-
ным территориям. они посети-
ли города стаханов, северо-
донецк, старобельск в лнр.

- Хотели приехать еще в 
феврале,  - говорят ребя-
та,  - но как раз в это время 
был сильный обстрел, и нас 
не пустили. мы привезли не 
только свои песни и заряд по-
зитивного настроения, но и 
гуманитарную помощь: вещи, 
медикаменты, компьютеры, а 
также сладости.

Шоколаду бойцы рады не 

меньше, чем комплектам теп-
лого белья, которые, конечно, 
куда нужнее, - их тоже привез-
ли. но это еще не все. моло-
дые артисты решили внести 

свой посильный вклад по при-
меру старших товарищей - ни-
колая баскова, григория лепса 
и главы «русской медиагруп-
пы» Владимира  киселева. 

юркисс и Владимир от себя 
и от имени артиста■ Мида-
са вручили сертификаты за 
подбитую вражескую техни-
ку представителям одного из 

подразделений «ахмата». им-
провизированная церемония 
состоялась прямо на улице - ни 
тебе сцены, ни долгих речей. 
организовывать полноценное 
мероприятие просто опасно - 
враг не дремлет, от него может 
«прилететь» с той стороны. 
бойцы, скромно переминаясь 
с ноги на ногу, послушали по-
желания артистов, пожали им 
руки и сразу же отправились 
на передовую. работа есть ра-
бота.

а ребята по пути с луганщи-
ны выступили еще и в белго-
родской области, которая не 
раз подвергалась варварско-
му обстрелу Всу. В частно-
сти, в городе Валуйки, который 
находится в пятнадцати кило-
метрах от границы с украи-
ной. Финальной точкой их  
турне стал белгород, где ар-
тисты дали концерт в госпи-
тале для раненых российских 
бойцов.

ОПАСнЫЕ ГАСТРОЛИ ЗнАЧИт, нАМ тУдА дОРОгА
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Ребята приехали на передовую 
не с пустыми руками.

Маргарита Павлова с генералом Владимиром Корягиным и депутатом Евгением Ревой  
обсудили, чем еще помочь челябинской авиационной базе.

Алексей не видел своих четырех детей четыре месяца.

vk.com
/rospatriot
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Борис ОРЕХОВ

■■ «Молодежь -■за■Союзное■
государство!»■в■этом■году■
по■масштабу,■насыщенно-
сти■программы,■количеству■
звезд■и■зрителей■превзойдет■
все■предыдущие.

Форум пройдет с 5 по 9 сен-
тября в городе-герое на Дне-
пре.

только ЯРкИЕ 
ВПЕЧАтлЕНИЯ
В Смоленском госунивер-

ситете собрался оргкомитет 
фестиваля. Организаторы ре-
шили, не отказываясь от тра-
диций, сделать его созвучным 
времени. Как? Тон обсужде-
нию задал Председатель■Ко-
миссии■ПС■по■молодежной■
политике,■спорту■и■туризму■
Артем■Туров:

- Фестиваль - один из зна-
чимых проектов Союзного 
государства, он способству-
ет развитию творческих 
контактов, рождению инте-
ресных идей, поддержке та-
лантов, укреплению взаимо-
понимания молодежи России 
и Беларуси. В мероприятиях 
традиционно участвуют де-
путаты ПС, государственные, 
общественно-политические 
деятели, молодежные худо-
жественные коллективы, 
известные артисты, лиде-
ры общественного мнения. 
В программе форума - кон-

курс исполнителей моло-
дежной песни, концертные 
выступления, встречи с ак-
тивистами молодежных дви-
жений, руководителями со-
юзных СМИ, мастер-классы, 
спортивные мероприятия и 
патриотические акции. Ны-
нешний форум оставит яркие 
впечатления не только у его 
участников, но и у зрителей, 
для которых его в том чис-
ле и проводят. Их ожидает-

ся несколько тысяч. А если  
сможем перенести гала-
концерт в уличный  формат -  
еще больше.

«лУЧШЕ  НЕ ВИДЕл»
Открытие форума - снова 

в концертном зале «Губерн-
ский». А закрытие обещает 
собрать еще больше зрителей. 
Планируется, что заключи-
тельные аккорды фестиваля 
прозвучат на открытой эстра-
де на площади Ленина, рас-
сказала заместитель губер-
натора области■Анастасия■
Гапеева. И афиша будет очень 
интересная:

- Участники выступят на 
одной сцене с «Хором Ту-
рецкого», который должен 
приехать в Смоленск. Мы - 
приграничный регион. Бела-
русь - наши ближайшие со-
седи и самые большие друзья. 
И для нас очень престижно, 

что нам доверяют фестиваль.
Много лет подряд форум 

проводили в Ростове-на-Дону, 
а на берег Днепра он переехал 
только в прошлом сентябре.

- Такого радушного приема, 
как здесь, на доброй, благо-
датной и щедрой смоленской 
земле, я не видел нигде, - ска-
зал заместитель■Ответствен-
ного■секретаря■ПС■Андрей 
Жук. 

Он напомнил, что именно 
Смоленск стал местом рож-
дения Союзного Парламента - 
в июле 1996 года здесь прошла 
его первая сессия.

- Наши добрые отношения 
продолжатся и дальше. И ес-
ли все будет хорошо, то я бы 
хотел, чтобы фестиваль по-
лучил постоянную прописку 
на Смоленщине. Так же, как 
«Славянский базар» в Витеб-
ске. Потому что лучше места 
я пока не видел.

■■ Без■этой■основы■в■воспита-
нии■нового■поколения■ничего■
не■добиться.

артем туров ответил на вопросы 
корреспондента «сВ».

- Какое значение у фестиваля 
в  контексте создания единого 
культурного и духовного простран-
ства наших стран?

- Во-первых, у нас одна история, 
одни ценности, одна память. и фе-
стиваль дает возможность нашей 
молодежи общаться, поддерживать 
ее, сохранять, передавать следую-
щим поколениям. мы делаем все 
возможное, чтобы таких мероприя-
тий в союзном государстве стано-
вилось больше. молодежная палата 
при пс вышла с инициативой про-
вести мероприятия, связанные (еще 
раз повторюсь, считаю это одним из 
самых главных) с сохранением исто-
рической памяти, противостоянием 
переписыванию истории, которым 
активно занимаются в станах евро-
пы. события, которые происходят 
на территории бывшей украины, 
как раз начинались с того, что под-
менили историю, создали альтерна-
тивную реальность. но мы - страна-
победитель, наследники героических 
предков, которые  отстояли  советскую 
родину. правопреемники той великой 
страны и обязаны хранить память 
и создавать возможности для мо-

лодого поколения, чтобы они могли 
развиваться творчески, самореали-
зовываться в различных сферах. Фе-
стиваль дает такую возможность.

- Молодежная политика - одно из 
приоритетных направлений в Со-
юзном государстве. Что еще мож-
но было бы организовать?

- Хотим сделать ежегодным боль-
шой образовательный форум. Чтобы 
летом в шести приграничных регио-
нах россии и беларуси создавали 
такие образовательные площадки 
с участием уже состоявшихся лиде-
ров общественного мнения. одна из 
пробных платформ форума будет для 
молодых историков - и преподавате-
лей, и  студентов. пригласим поис-
ковиков и представителей научного 
сообщества, чтобы в первую очередь 
говорить о сохранении исторической 
памяти, которая нас объединяет, как  
о нашей общей большой ценности.

- Самый важный, на ваш взгляд, 
аспект в молодежной политике 
с учетом вызовов перед нашими 
странами?

- В первую очередь гражданско-
патриотическое и духовное воспита-
ние. сохранение ценностей. тради-
ций. Это все и формирует общество. 
скрепы, как сказал Владимир путин, 
которые делают наш народ многона-
циональный и в россии, и в белару-
си одним большим крепким целым. 
единым.

■■ На■праздник■пригласят■ребят■■
из■ЛДНР,■Запорожья■и■Херсонщи-
ны.

о программе рассказал главный■ре-
жиссер■фестиваля■Александр Бере-
зин.

появились и новшества. например, 
тематические площадки «легко ли быть 
молодым?» с активистами молодежных 
движений, а также «молодежь в совре-
менном медиапространстве» с руково-
дителями союзных сми. «искусство 
ведущего молодежных программ» - на 
этом мастер-классе участников посвятят 
в тонкости дела, ставшего очень востре-
бованным. главным событием по тради-
ции станет конкурс молодежной песни. 
на сцену выйдут исполнители из пятнад-
цати регионов россии и всех областей 
беларуси. их выступления оценит про-
фессиональное жюри из известных арти-
стов и музыкантов. по традиции ребята 
и девушки возложат цветы к Вечному 
огню в рамках акции «свеча памяти». 
приедут около трехсот человек.

- надо обязательно предусмотреть 
участие коллективов из новых субъ-
ектов - Донецкой и луганской народ-
ных республик, а также Херсонской 
и запорожской областей. Это просьба 
 депутатов пс, - обратился к нему ар-
тем туров.

он предложил расширить творческую 
палитру, пригласив, например, популяр-
ных рэперов.

- и коллеги из беларуси предлагают 
охватить как можно больше жанров. по-

нятно, с сохранением традиций, наших 
ценностей, но чтобы действительно цеп-
ляло, нужны узнаваемые в молодежной 
среде хедлайнеры.

круглые столы и творческие встречи 
должны стать открытыми для студенче-
ской молодежи смоленска, среди кото-
рой немало белорусов. лидеры обще-
ственного мнения были бы интересны ей. 
на фестиваль готов приехать уроженец 
смоленска, знаменитый теперь■военкор■
Семен■Пегов.

- он планирует встретиться с участни-
ками. такой запрос есть и от нашей, и от 
белорусской молодежи. тема спецопе-
рации сейчас ключевая.

В контексте событий прозвучало 
и предложение заместителя■Предсе-
дателя■Комиссии■ПС■по■молодежной■
политике,■спорту■и■туризму■Сергея■
Клишевича:

- Время сейчас такое, что проводить 
просто культурные фестивали уже не-
достаточно. Во главе угла должен быть 
патриотизм. его пока маловато в про-
грамме. просто возложение цветов 
к Вечному огню не зацепит. надо, что-
бы участники, причем не выборочно, 
а все вместе, съездили, допустим, в ту 
же Вязьму, где поисковики поднимают 
останки погибших воинов - и белорусов, 
и русских, и украинцев. когда молодой 
человек своими глазами увидит, это 
уже навсегда останется в его голове. 
и ничто, никакие сайты не столкнут его 
с верного пути.

следующее заседание оргкомитета 
состоится в августе.

историЧеская памятЬ -  
обЩая болЬШая ЦенностЬ

ПРИОРИТЕТЫне забуДут о ноВЫХ регионаХ ПЕРЕдЫшка
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Союзные парламентарии и представители администрации региона обсудили,  
как сделать фестиваль более современным, сохранив его лучшие традиции. Чтобы 
каждое мероприятие в его программе обязательно цепляло гостей и участников.

Участники порадуют гостей 
зажигательными плясками и песнями.
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 � Турция, вопреки догово-
ренностям, отпустила укра-
инских нацистов, сдавших-
ся в плен в Мариуполе. Им 
же хуже.

ОТДЫХ У МОРЯ 
ЗАТЯНУЛСЯ?
Эрдоган передал Украине 

главарей нацистского баталь-
она «Азов» (организация, за-
прещенная в России и при-
знанная террористической).

- Возвращение из Турции 
на Украину главарей «азов-
цев» - не что иное, как прямое 
нарушение имеющихся дого-
воренностей, - заявил пресс-
секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. - Причем 
в данном случае эти условия 
нарушила как украинская сто-
рона, так и турецкая. Нас ни-
кто не ставил в известность 
об этом. Эти главари должны 
были находиться в Турции до 
окончания конфликта. Безу-
словно, такое решение связа-
но напрямую с провалами в 
контрнаступлении, с которы-
ми сейчас каждый день стал-
киваются войска киевского 
режима.

По мнению представителя 
Кремля, на Турцию оказали 
сильное давление в преддве-
рии саммита НАТО. Действи-
тельно, Эрдогана обвиняли 
в том, что он, по сути, стал 
чуть ли не главным союзни-
ком Москвы. И «турецкий 
султан» прогнулся - прини-
мает Зеленского, называя его 
«дорогим другом», договари-
вается о строительстве двух 
заводов на Украине по про-
изводству беспилотников, да-

же заявляет, что Незалежная 
«имеет право вступить в НА-
ТО». А  на Украине по этому 
поводу настоящая патриоти-
ческая истерия. Как нам на 
это реагировать?

СЛАДКИЙ ПЛЕН
Действительно, пятерых на-

цистских главарей встречают 
как национальных героев.

- Вернетесь на фронт? - спро-
сили у одного из негодяев.

- Мы для этого прилетели 
из Турции. Слава нации! - от-
ветил он.

Что поделать, Украина вы-
брала жить в другой реаль-
ности, подобно героиновому 
наркоману. Вы подумайте - 
какая перемога! К ним вер-
нулись «херои», которые 
(вспомним-ка!) наложили 

в  штаны и сдались на милость 
победителя в Мариуполе.

По этому поводу Владимир 
Соловьев написал:

- Зеленский во Львове че-
ствует трусов, которые пред-
почли плен сражению. Вот 
такие они, укронацистские 
герои. Сдались, хотя и лю-
дей, и патронов было в до-
статке. Могли еще долго сра-
жаться. Очевидно, что теперь 
в плен таких точно брать не 
будут. 

Они не хотят знать, что на 
фронте таких азовцев «утили-
зуют» по триста-пятьсот чело-
век в день. Читать новости, 
что на кладбищах Западной 
Украины открывают про-
каты самокатов, потому 
что число погостов рас-
тет в геометрической 
прогрессии. И в землю, 
к сожалению, ложатся не 
только нацисты, но и не-
счастные украинцы, ко-
торых силой потащили 
на убой.

Этих зомби с жовто-
блакитной планеты не 
убедят даже кадры с го-
рящими хвалеными «Леопар-
дами». Но это все, конечно, 

временно - ломка неизбежна 
для любого наркомана.

В КОМПАНИЮ 
К БАНДЕРЕ
Ладно они, а мы-то чего за-

велись? Пять мерзавцев, на-
цистских преступников, име-
ли шанс дожить до старости. 
Теперь, если действительно 
сдуру отправятся на передо-
вую, их очень скоро отправят 
к любимому Бандере. Шум, 
поднятый укроСМИ по пово-
ду их освобождения, говорит 

только о том, что в свою по-
беду, кроме медийной, они 
теперь не очень-то верят.

Когда «Вагнер» ушел из Арте-
мовска, в Киеве обещали взять 
его в считаные дни. Но уже 
месяц российские войска на 
протяжении сотен километров 
сдерживают бешеный напор 
врага и умножают на ноль тан-
ки с кошачьими названиями. 
Пусть себе натягивают своих 
ощипаных «викингов» Колыну 
и Волыну как сову на глобус, 
чтобы придать им значимость. 
Похороны не за горами.

А что же Эрдоган? Буд-
то нам в диковинку вранье 
с той, натовской, стороны. 
«Гадко это», - дал определе-
ние поступку главного турка 
известный телеведущий Ев-
гений Попов. Но!

- Влияет это на ситуацию 
на фронте?  - написал он.  - 
Нет. Влияет на экономику? 
Нет. От этого зависят жиз-
ни и судьбы наших людей? 
Нет. Противник в восторге? 
Кто как. Одни в восторге, дру-
гие гибнут сотнями в день. 
Так что проехали. Делаем свое 
дело.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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ИМЕЙ В ВИДУ
Стратегическая авиация 

НАТО каждый месяц отра-
батывает пуски крылатых 
ракет по Москве и Санкт-
Петербургу из воздушного 
пространства Восточной 
Европы.

Минобороны РФ подтвердило, что Киев пытался ударить по 
Крыму, Ростовской и Калужской областям зенитными ракетами 
С-200, переоборудованными в ударный вариант. Российские 
средства ПВО уничтожили две украинские ракеты С-200, еще 
две ракеты отклонили средства радиоэлектронной борьбы. 
Это говорит о том, что, не имея успехов в контрнаступе, Киев 
старается нанести ущерб в тылу России любой ценой.

 � Применение кассетных снаря-
дов несет опасность для мирных 
людей на сто лет вперед.

СТЫД ПОТЕРЯЛИ
- Сейчас мы отправляем на Украину 

кассетные боеприпасы, они должны 
сильно проредить людскую плотность 
русской обороны, чтобы лишить рус-
ских преимуществ глубокого эшело-
нирования, - заявил шеф комитета на-
чальников штабов США Марк Милли. 
Поразительное простодушие. Пред-
ставьте, если бы начальник Геншта-
ба РФ Василий Герасимов публично 
изрек:

- Решили поставить иранцам ком-
плексы «Искандер», которые помогут 
проредить личный состав военных баз 
США на Ближнем Востоке. А также ра-

кетные системы С-400, которые силь-
но проредят плотность американских 
самолетов в случае атаки.

Какой бы истошный поднялся визг 
в Вашингтоне!

Иранцы - это только самый очевид-
ный пример. Количество группировок, 
ненавидящих американцев, исчисля-
ется сотнями. Может, действительно 
начать их вооружать «святыми джа-
велинами» и прочими «стингерами», 
благо целей хоть отбавляй - по всему 
миру разбросаны порядка шестисот 
военных баз USA. Их присутствие да-
леко не радует большинство местных. 
Будет даже достаточно, если янки про-
сто убедятся в нашей решимости это 
сделать. Неуемный зуд поставлять 
оружие  нашим врагам тогда быстро 
поубавится.

ПОЖАЛЕЙТЕ СЕБЯ
Кассетные боеприпасы - угроза пре-

жде всего тем территориям, которые 
Украина собирается «освобождать». 
Дело в том, что в таких снарядах 
нет системы самоликвидации. По 
данным Генеральной инспекции 
Пентагона, от пяти до четырнадцати 
процентов из них вообще не взры-
ваются.

- В сказки о том, что Киев не будет 
использовать кассеты в населенных 
пунктах, я не верю, - пишет военкор 
Александр Коц.  - Потому что сам 
сидел под такими бомбардировками 
полтора месяца в Изюме, по которому 
кассетные эрэсы и «Точки» прилетали 
дважды в день. Даже не замеченные 
в симпатиях к России Human Rights 
Watch фиксировали жертвы среди 

мирного населения от этих боепри-
пасов.

Отреагировал даже премьер Кам-
боджи Хун Сен. Штаты в свое время 
щедро «удобрили» его землю такими 
бомбами.

- Их использование - самая большая 
опасность для украинцев на многие 
годы, даже на сто лет, - уверен поли-
тик. - Из жалости к украинскому на-
роду я призываю президента США как 
поставщика и президента Незалежной 
как получателя не использовать оско-
лочные бомбы, потому что настоящи-
ми жертвами будут украинцы. 

Но у киевского режима своя осо-
бая логика. Вспомним, как министр 
обороны Алексей Резников заявил, 
что его страна - «идеальный поли-
гон для западных армий». Щирый за-
паденец явно не собирается жить на 
родине.

СОВЕСТИ НИ НА МИЛЛИМЕТР ПРЕСТУПЛЕНИЕ

ОБЫКНОВЕННЫЙ ТЕРРОРИЗМ

Сдача в плен боевиков преступного батальона в Мариуполе 
положила конец мифу о «бесстрашных украинских викингах».

ДУБИНА ДЛЯ КОЛЫНЫ И ВОЛЫНЫ
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 � Глава Курчатовского институ-
та - об исследовательском потен-
циале России и Беларуси.

На ПМЭФ известный ученый-физик 
ответил на вопросы, касающиеся 
перспектив союзной науки.

- Как началось сближение наших 
научных умов?

- Обменялись визитами делегаций. 
Нам было важно сделать так, что-
бы с обеих сторон исчез снобизм и 
наладился обычный человеческий 
диалог. Наши специалисты много 
раз ездили в Минск, а белорусские 
коллеги были в Курчатовском инсти-
туте. Нас каждый год посещает мно-
жество делегаций, но белорусы - осо-
бые гости. В отличие от большинства 
стран СНГ, руководству республики 
удалось сохранить и поднять уровень 
науки в стране. После такого обме-
на среди исследователей возникла 
своеобразная среда, и это главный 
результат работы. Между российски-
ми и белорусскими учеными сложи-
лось полное единение и понимание 
того, что великие умы из двух стран 
должны дополнять друг друга, а не 
конкурировать.

- Есть ли совместные проекты, 
где участвуют исследователи из 
двух стран?

- Не так давно составили соглаше-
ние о вступлении Беларуси в Меж-

дународный центр нейтронных ис-
следований, который располагается 
в Гатчине под Санкт-Петербургом. 
Сейчас там идет энергетический пуск 
самого большого полнопоточного 
реактора нейтронов, сформирована 
необходимая научная база. Хочу от-
метить, что Россия и Беларусь в рам-
ках Союзного государства в целом 
показывают другим странам пример 
взаимодействия в научной сфере. 
Не зря к работам на отечественном 

реакторе в Ленинградской области 
уже присоединились ученые из Узбе-
кистана. Еще одно связующее звено - 
это филиал Курчатовского института 
в Минске.

- На что будет ориентирован 
новый филиал?

- Долго обсуждали этот вопрос 
и  пришли к выводу, что необхо-
димо сделать там несколько ла-
бораторий. Одна из них будет по 
меганауке с  различными адронно-
нейтронными вещами, что позво-
лит не только повысить интеграцию 
белорусско-российского научного 
пространства, но и даст минским 
ученым доступ к нашим установкам 
и экспериментам. Вторая часть - это 
ядерные технологии. Тут у нашего 
института большой опыт сотрудниче-
ства, ведь мы запускаем все атомные 
станции. В том числе мы вели работы 
на БелАЭС в Островце.

- С белорусскими производствами 
сотрудничаете?

- Работаем с несколькими предпри-
ятиями. Например, со знаменитым 
«Планаром». Моя кандидатская дис-
сертация была связана с исследова-
нием трехкристального рентгенов-
ского спектрометра. Его разработало 
Министерство СССР по электронной 
промышленности, а изготовил бело-
русский «Планар». Тогда опытные за-
воды у них были в Витебске и Орше. 
Сейчас там их нет, но предприятие 
работает, и мы сотрудничаем.

 � Президенты часто гово-
рят, что нужно совершен-
ствовать наши разработ-
ки.

Владимир ПУТИН:
- У нас правительство 

на протяжении несколь-
ких лет пытается запу-
стить, воссоздать и на новой 
базе создать микроэлек-
тронную промышленность 
в России. Это одна из 
сложных тем, тяжелых, и 
одно из главных  направле-

ний удара по России из все-
го набора ограничительных 
мер.

В Беларуси есть заделы не-
плохие, кое-что еще осталось, 
не растворилось с советских 
времен, а, наоборот, развива-
лось в последнее время бла-
годаря усилиям руководства 
республики и Александра 
Григорьевича, который посто-
янное внимание этому уде-
ляет.

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Слава богу, как бы это ни 

было трудно, страна сохрани-
ла и «Планар», и «Интеграл», 
и  БелОМО, и «Горизонт», и 
витебский «Монолит». Но са-
мое главное - научную инфра-
структуру в этой наукоемкой 
отрасли. Тридцать лет прошло. 
Что мы видим? В борьбе за 
передел мира определяющее 
значение имеют технологии. 
Тот, кто обладает ими, спо-

собен не только выстоять, но 
установить в будущем свои 
правила игры. Так называе-
мый цивилизованный, демо-
кратический западный мир без 
зазрения совести использу-
ет технологические рычаги 
воздействия, вводя санкции, 
пытаясь поставить на колени 
неугодные государства - своих 
конкурентов.

Белорусские производители 
и сегодня занимают свою нишу 

на мировом рынке. И это не-
смотря на глобальный тренд 
в сторону уже даже не микро-, 
а наноэлектроники. Появились 
несколько игроков, владеющих 
технологиями порядка четырех 
нанометров. Наши достаточно 
крупные микросхемы остаются 
востребованными. Они надеж-
ны. Но, как я понимаю, нам на-
до от этих больших микросхем 
двигаться в эту сторону - в эти 
маленькие нанометры.

ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Ковальчук - ведущий ученый в области 

рентгеновской физики, один из идеологов и орга-
низаторов развития нанотехнологий в России. Член-
корреспондент РАН, иностранный член НАН Беларуси. 
С 2015 года возглавляет Курчатовский институт. За-
нимается не только научной, но и просветительской 
деятельностью. Автор и ведущий сразу нескольких 
научно-популярных телевизионных циклов.

 � В СССР добивались колоссаль-
ных успехов. Необходимо навер-
стать упущенное.

- Сможем вернуть России прежнее 
место в мировой науке?

- Хорошо знаем, что надо делать в лю-
бой стране мира, но очень плохо пони-
маем, что есть в нашей собственной. 
Поэтому сейчас для России очень важно 
собрать по крупицам все, что осталось. 
Напомню, к моменту распада Советского 
Союза мы были практически первыми 
по развитию микроэлектроники. Больше 
трети всего рынка принадлежало имен-
но СССР. На Западе на ветках сидели, 
а у нас уже машины стояли.

- Какая сфера нанотехнологий сей-
час актуальнее?

- Эра микроэлектроники подошла к кон-
цу, ей больше некуда развиваться. Только 
новый рывок - в первую очередь рент-
геновский - даст возможность России 
и  Беларуси создать и занять новые рын-
ки. Есть один момент, который в бело-
русской науке меня удивил и обрадовал. 
Страна великая, но небольшая. И надо 
отдать должное президенту Александру 
Лукашенко  - руководству республики 
удалось сосредоточить свою фундамен-
тальную науку. Они не могли «пахать 
широким плугом», поэтому сосредоточи-
лись на конкретных вещах и конкретном 
результате. Этим наука постсоветская 
пренебрегла.

- Союзное государство сегодня мо-
жет стать востребованным с  точки 
зрения науки?

- В России всегда была наука иссле-
довательская, непонятно кому она была 
нужна. Сегодня мой главный призыв к 
власти звучит так: она наряду с фунда-
ментальностью должна стать производи-
тельной силой. И Беларусь в этом смыс-
ле очень хороший пример. У Союзного 
государства есть потенциал сделать так, 
чтобы остальные страны выстраивались 
к нам в очередь.

Союзное государство должно стре-
миться к тому, чтобы стать абсолютно 
суверенными и независимыми в  микро-
электронике. Такие цели ставят также 
президенты Александр Лукашенко 
и Владимир  Путин. Но чтобы достичь 
ее, ученым стоит оглянуться назад. В 
советское время у нас была уникальная 
программа «Субмикрон» по микроэлек-
тронике, и Курчатовский институт вместе 
с «Интегралом» значительно продвину-
лись в этом. В целом у России и Беларуси 
огромный потенциал для восстановления 
и совершенствования наработок совет-
ских лет.

СОХРАНИМ И ПРИУМНОЖИМ ЛИДЕРЫ � О НАНОТЕХЕ

КОНКРЕТНО

УЧЕНЫМ СЛЕДУЕТ 
ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗАД
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У НАС УЖЕ МАШИНЫ СТОЯЛИ - 
А В ЕВРОПЕ «НА ВЕТКАХ СИДЕЛИ»

Михаил КОВАЛЬЧУК - о микроэлектронике:

Представительство вуза 
открылось в белорусской 
столице в марте этого года. 

Знаменитая «Курчатовка» 
по праву считается одним 
из ведущих научных центров мира.
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Родственники из 
Польши интересуют-
ся, разрешено ли ино-
странцам в этом году 
приехать в Витебск на «Сла-
вянский базар» без визы. 
Я слышал, что такое реше-
ние в очередной раз при-
няли. Так ли это?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- «Славянский базар в Ви-

тебске» - крупнейший в Бе-
ларуси культурный форум. 
В нем участвуют представи-
тели десятков стран со всего 
мира. На протяжении многих 
лет проходят Дни культуры 
стран - учредителей фести-
валя. С 2003 года его неотъ-
емлемой частью стал День 
Союзного государства.

Безвизовый режим для ино-
странных участников и гостей 
феста существует с 2019 года 
(перерыв сделали только из-
за ковида в 2020 году).

Александр Лукашенко 
30 марта 2023 года подпи-

сал распоряжение, которым 
определил безвизовый режим 
для участников и гостей «Ба-
зара».

С учетом сложившейся 
практики государственной 
поддержки фестиваля распо-
ряжением также предусмотре-
ны отдельные преференции 
для его организаторов и ар-
тистов.

Сотрудники Госпогранко-
митета Беларуси обращают 
внимание: чтобы приехать на 
фестиваль искусств по безви-
зовому режиму, нужно соблю-
сти несколько условий. В част-

ности, требуется предъявить:
- действительный документ 

для пересечения границы;
- «зеленую карту» (если еде-

те на автомобиле);
- медстраховку;
- оригинальные (допуска-

ются и распечатанные элек-
тронные) билеты (квитки) на 
фестивальные мероприятия 
в Летнем амфитеатре или кон-
цертном зале «Витебск»;

- подойдет и официальное 
приглашение от Дирекции 
фестиваля или Министерства 
культуры РБ.

Один билет дает право толь-

ко одному гражданину разо-
во пересечь белорусскую гра-
ницу. Сделать это можно не 
позднее даты мероприятия, на 
которое куплен билет.

Всего воспользоваться 
упрощенным порядком въез-
да могут граждане 73 госу-
дарств. И судя по прибыва-
ющим зарубежным гостям, 
активно этим пользуются.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 � На ВДНХ в Уфе транс-
портную проблему уже ре-
шили - на выставку привез-
ли новые трамваи, автобусы 
и электробусы совместного 
производства.

МАРШРУТ 
ДО БАРНАУЛА
Свободных мест в трамвай-

чике почти не осталось. Он 
пользовался какой-то беше-
ной популярностью у публи-
ки. Особенно много в салоне 
было детей. Каждый старался 

занять место у окошка, чтобы 
помахать рукой тем, кто сна-
ружи. Никто никуда не спе-
шил и не толкался. Да и ва-
гон хоть и подмигивал всем 
вокруг своими разноцветны-
ми фарами, закрывать двери 
и отправляться не торопился. 
Потому что стоял как экспо-
нат на ВДНХ - выставке дости-
жений российской и белорус-
ской промышленности, на три 
дня прописавшейся на Фору-
ме регионов в самом центре 
столицы Башкирии. Для этого 
одну из важнейших улиц горо-
да - Заки Валиди - на это время 
сделали пешеходной. Все для 
того, чтобы продукцию пред-
ставили около полусотни ком-
паний из обеих стран. На от-
крытой площадке - больше ста 
единиц техники. И ее можно 
было потрогать, а в качестве 
бонуса еще и посидеть в ка-
бине, побыв ненадолго трак-
тористом или комбайнером.

На самом деле выставлен-
ный в Уфе образец белорус-
ского трамвая «Белкоммун-
маша» - на ходу и сразу после 
выставки отправился по одно-
му из маршрутов Барнаула. 
Как и все остальные экспона-
ты, которые потом разъедутся 
по России. Никакой «потем-
кинщины» и показухи. А глав-
ная фишка вагона в том, что 
он низкопольный: забирать-
ся в салон легко. Точно такие 

же сейчас собирают на заводе 
под Нижним Новгородом под 
маркой «МиНиН».

НАДЕЖНЫЙ 
«ГОРОЖАНИН»
Привезли и другой вид го-

родского транспорта - гибрид 
троллейбуса и электробу-
са «Горожанин». Тоже низ-
копольный. Двести машин 
должны поставить в этом году 
в Пензу и Новосибирск. Пят-
надцать пропишутся в Уфе. 
Сделан «Горожанин», как шу-

тит гендиректор МАЗа Ва-
лерий Иванкович, в РБ - то 
есть и в Республике Беларусь, 
и в Республике Башкортостан. 
Белорусские каркас и двига-
тель, а интерьер, батареи 
и электропривод - башкир-
ские. Импортного почти ни-
чего.

- Заменили итальянские 
крепежные болты нашими, 
из Белебеево. И им хорошо, 
и нам здорово, - говорит глава 
Башкирии Радий Хабиров.

Вот выстроились в шеренгу 
синенькие «КамАЗы», а на-
против  - ряд красных ком-
байнов Гомсельмаша. Тут же 
последние модели белорус-
ской коммунальной техники 
и даже мобильный офис на 
колесах от МАЗа. Можно по-
сидеть в креслах рядом с ним, 
а можно на комфортном дива-
не внутри.

Гигантские «БелАЗы» в Уфу 
не приехали, но прислали 
вместо себя, судя по размеру, 
свою «половинку» (не самую 
плохую, надо сказать) - рабо-
тающий на карьерах погруз-
чик «МоАЗ» (Могилевский 
завод входит в холдинг «Бе-
лАЗ»). Желтенькая машин-
ка - тоже продукт импорто-
замещения: все детали в ней 
«союзные». Этот экземпляр 
останется работать в Башки-
рии.

 � Рядом с уличной площадкой был 
крытый выставочный павильон.

На стенде Госкомитета по науке и тех-
нологиям выставили восемьдесят экспо-
натов: СВЧ-оборудование, линейку УЗИ-
приборов, порошки, изделия из сплавов, 
ветеринарные биопрепараты нового по-
коления, комплекс LungExpert, разрабо-
танный для автоматизации диагностики 
заболеваний легких по КТ- и рентгенов-
ским изображениям.

На стенде башкирского предприятия 
«Капман» его гендиректор Сергей Ка-
питонов демонстрирует качество про-
дукции. Берет прихватку для сковородок, 
тех, что надо хватать с пылу с жару. Под-
жигаем ее - не горит.

- Можете бесконечно долго держать 
сковороду прихваткой, и тепло не будет 
передаваться руке, - уверяет гендиректор.

А все потому, что она из ткани, которой 

огонь не страшен. На самом деле при-
хватки - это не профильная продукция. 
Предприятие выпускает спецодежду из 
арамидной ткани. Главные заказчики - 
 нефтяники. Ткань из Беларуси, с фабрики 
«Камволь». Никакой химической пропитки 
для нее не надо.

- Уникальное предприятие. Производить 
такое волокно очень сложно. Если ткац-
кий станок старый, то арамидная ткань 
быстро стачивает иглы. Она такая же 
прочная, как кевлар для бронежилетов. 
И не протирается. Получили уже около 
тридцати километров ткани, из которой 
пошили десять тысяч костюмов, - с гор-
достью говорит Сергей Капитонов.

Государственный подарочный фонд 
«Белхудожпромыслы» при Управлении 
делами Президента Беларуси привез 
в  Уфу культурно-исторические ценности.

- Это продукция наших народных про-
мыслов: слуцкий пояс, льняные комплек-
ты, рушники, расписные сундуки и тканые 
пледы, - рассказала представитель фонда 
Ольга Деренчук.

Наталья Бурак из Бобруйска - мастер 
по плетению из соломки. Их всего в горо-
де осталось двое, причем напарница уже 
на пенсии. Сама Наталья, несмотря на мо-
ложавый вид, занимается народным про-
мыслом 21 год. И бросать не собирается. 
Любимая фигура, у нее, конечно, бобер.

Самый аппетитный уголок на выставке 
был у Республики Коми: тут и деликате-
сы из мяса птицы и свинины, консервы 
и самые разные напитки.

У белорусов нашелся свой «сладкий» 
ответ - продукция шоколадной фабрики 
«Коммунарка». О ней теперь знают мно-
гие в России. Чем не достижение?

ТЕПЕРЬ РУКАМИ МОЖНО ЖАР ЗАГРЕБАТЬ НОУ�ХАУ
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У ТРОЛЛЕЙБУСА УС ОТКЛЕИЛСЯ

Тот самый гибрид 
с электробусом - без рогов!

Работы белорусских 
мастеров пользовались 
большим спросом.
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

■■ На■малой■родине■бело-
русского■президента■в■этот■
день■в■Александрии■собра-
лись■восемьдесят■тысяч■че-
ловек.■Вот■это■размах!

СЕРДЦЕ В НЕБЕ
В ночь на Ивана Купалу на 

Могилевщину съезжаются го-
сти со всей Беларуси и различ-
ных уголков России. В этом 
году волшебный праздник 
проходил под эгидой Союз-
ного государства.

- Мам, ты снимаешь, как ле-
тают самолетики? - задорная 
малышка не может отвести 
глаз от красочного шоу в небе.

От мастерства пилотов дух 
захватывает даже у взрослых. 
Раз - и в небе вырисовывается 
сердце. Но это еще не все сюр-
призы. Финальный аккорд - 
фигуры высшего пилотажа от 
парашютистов, которые под 
облаками развернули флаги 
наших стран. Площадь каж-
дого  - семьсот квадратных 
метров, как минимум два 
баскетбольных поля.

Небесное представление от-
крыл концерт «Союзные звез-
ды в гостях в Александрии». 
На сцену вышли российские 
и белорусские знаменито-

сти  - Надежда Кадышева,■
Руслан■Алехно,■Зара,■Алена■
Ланская,■Ирина■Дорофее-
ва. Среди почетных гостей 
праздника был и Госсекре-
тарь■Союзного■государства■
Дмитрий■Мезенцев.

А после заката солнца июль-
ское небо разукрасил красоч-
ный фейерверк.

кРаСаВиЦы-
матРЕшки 
и кОВРы
Себя показать и на других 

посмотреть на живописную 
Могилевщину приехали боль-
ше пятисот мастеров. Вырос 
настоящий город из колорит-
ных улочек, интерактивных 
площадок. Гончарство, соло-
моплетение, вышивка - гости 
с интересом рассматривали 
хенд-мейд, который не просто 
создает дома уют, но и спа-
сает от злых духов. Мастера 
из Свердловска представили 
уральскую лаковую роспись 
по дереву, из Оренбурга при-
везли пуховые платки, из 
Дагестана - ковры и ювелир-
ные украшения. Воронеж-
цы удивляли расписными 
красавицами-матрешками.

Всего из России было око-
ло девяноста умельцев из де-
вятнадцати регионов. Мастер 
школы народных ремесел «Ар-

тель» Юрий■Чепелев приехал 
из Курска:

- Беларусь - страна, удив-
ляющая культурой и тради-
циями. С радостью общаемся 
с умельцами, обмениваемся 
опытом. Синеокая всегда 
удивляет количеством про-
мыслов и талантов. Праздник 
Купалья в Шкловском райо-
не имеет еще и глубинный 
смысл. Александрия каждый 
год не просто собирает дру-
зей - она объединяет народы.

Ирина Емельянова из Бе-
лыничского района привезла 
рушники, где в каждом вы-
шитом символе - сакральный 
смысл:

- При работе над орнамен-
том нельзя делать крестиков, 
чтобы не преграждать путь 
высшим силам и не испортить 
человеку судьбу.

обычай отмечать праздник 
ивана купалы жив и в россии. 
грандиозно погуляли в этом 
году на колыме. на конном 
дворе близ Хасына приезжаю-
щих встречали ряженые, ко-
торые предлагали хлеб-соль, 
угощали чаем, кормили поле-
вой кашей. гости плели обе-
реги, умывались  росой и тор-
говались на ярмарке.

пышно отмечали и в та-
тарстане. В зеленодольске 
 собрались тридцать тысяч 
гостей. В парке «березовая 
роща» своими руками дела-
ли обрядовые куклы, пле-
ли фенечки, учились писать 
каллиграфическим почерком 

и древнеславянскими буква-
ми. а желающих сплести вен-
ки было так много, что цветы 
быстро закончились. Детиш-
ки заплетали косы русалке, 
«целовали» лягушку из рогат-
ки, запускали летучего змея 
и  убегали от бабы-яги. 

на берегу реки уссури 
в Хабаровском крае собрав-
шихся накормили бесплатно 
ухой, приготовленной тут же 
на костре, а на память всем 
 дарили куклу-берегиню, ко-
торая  защищает от дурного 
глаза,  всякой порчи и нечи-
стой силы. 

■■ Хороводы,■песни■и■прыжки■через■костер -■обяза-
тельные■атрибуты■праздника.

один из самых таинственных ритуалов купальской ночи - 
поиски «папараць-кветкi». по преданию, нашедший волшеб-
ный цветок сможет отыскать скрытые клады и даже понять 
язык птиц и зверей. может, в самую мистическую ночь в году 
кому-то улыбнулась фортуна?

после шумных забав - самое время подкрепиться. ароматы 
гостеприимных подворий заманивали даже тех, кто строго счи-
тает калории и сидит на диете. как устоять перед блинчиками 
с пылу с жару, ароматным супом из лисичек, подрумяненными 
овощами-гриль и сочным шашлыком? тут развернули и ман-
галы, и печи-казаны, и тандыры. а детвора тянула родителей 
к палатке «купальскія прысмакі» (лакомства, бел.), которую 
оформили в виде сказочного пряничного домика.

ВЗВЕЙтЕСЬ кОСтРами

прЫсмаки В приДачу ТРАДИЦИИ

А КАК В РФ? 

Бе
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А

НАЕЛИСЬ 
ОТ ПУЗА

На■фестивале■продали■
больше■1,8■тонны■шашлыка,■

семьсот■килограммов■продук-
ции■гриль■и■барбекю,■девять-
сот■килограммов■картошки-

фри,■триста■килограммов■
мороженого,■две■тыся-

чи■литров■кваса.

Кому добавки? За баранками и ароматным чаем 
из самовара на дровах выстраивалась очередь.

Венок из трав и цветов - не просто 
украшение, а ритуальный предмет, 
наделенный магическими свойствами.

В необычную ночь пламя огня 
защищает от нечистой силы.

Для Жанет у зрителей 
отказа нет.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
18.45, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
18.55, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка»» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 02.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.00 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МЫМРА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

20.45 «Дневники международного 
фестиваля «Славянский 
базар» (12+)

21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 
размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20, 03.15 «МЕНЯ ЗОВУТ 
АРЛЕКИНО» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45 «Год в истории 1991. Авоська 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 
(12+)

12.45 «Год в истории 1988. 
Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Год в истории 1991. Авоська 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1998. 

Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. 
Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1999 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО 

ЛЕТА» (12+)
02.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.45 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1935 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА»(12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Как нам отстоять 

на Украине свою веру?» (12+)
22.20, 03.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, 

И КЛОУНЫ РАЗБЕЖАЛИСЬ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1967 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. 

Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

09.45 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

09.55 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.05 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
15.05 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.20 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Маргарита 

Павлова» (12+)
20.00 «Союзинформ.Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+). Темников - 

гениальный танцор, лишенный 
возможности танцевать. Травма, 
прервавшая его карьеру, 
прогрессирует, и совсем скоро 
Темников не сможет ходить...

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ»(16+)

00.55 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

04.30 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

05.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
09.30 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.35 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.10 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
19.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+). Великая 
Отечественная война оставила 
глубокий след в истории нашей 
страны. Нет такого человека, 
которого не коснулись бы 
последствия самого большого 
вооруженного конфликта 
двадцатого века...

22.55 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

21 июля 22 июля 23 июля

17 июля 18 июля 19 июля 20 июля

С 20 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«УБИТЬ СТАЛИНА» 
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое, врага едва удается сдерживать 
на подступах к Москве. А руководство рейха 
решает нанести сокрушительный и ковар-
ный удар - убить Сталина. Осуществить 
операцию поручено специальной группе 
офицеров из команды абвера «Бранден-
бург-800»...

17 ИЮЛЯ В 22.22

«МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО»
Парень по прозвищу Арлекино и его дру-

зья ведут своеобразный образ жизни. Живут 
на собственной «базе» недалеко от города 
и ведут «войны» со своими идеологически-
ми «врагами»: неформалами, металлиста-
ми, ультраправыми. Но лихая жизнь быстро 
заканчивается при столкновении с более 
могущественными силами…

Юлия НОВИЦКАЯ

Пятница тринадцатое или 
просто тринадцатое. Мало ко-
му нравится этот день. Это 
число большинство людей 
считает невезучим. Но для 
кого-то - оно даже счастливое.

Космонавты к нему тоже 
по-разному относятся. Ле-
гендарная Марина Попович 
рассказала мне, что, когда 
они с мужем космонавтом 
Павлом получили квартиру 
№ 13, сразу же пошли в до-
моуправление сдавать ключи: 
«Я сказала, что не буду жить 
в квартире с таким номером. 
И я, и муж летаем, а тут та-
кое несчастливое число. И 
нашли выход - повесили на 
дверь табличку с номером 
12а. И во всех странах, где 
готовились космонавты, зна-
ли, что в Звездном городке 
нет квартиры № 13».

А Виктор Савиных спокой-
но относится к этому числу. 
Они с женой Лилией живут 
в квартире с таким номером, 
и летал он на «Союзе Т-13».

На околоземной орбите по-
бывало 130 наших соотече-
ственников. Тринадцатым был 
Владимир Шаталов. Един-
ственный космонавт, который 
пришел в отряд уже Героем 
Советского Союза.

Александр Самокутяев ро-
дился 13 марта, поэтому отно-
сится к этому числу хорошо. 
Александр Скворцов летал 
на «Союзе МС-13», и корабль 
отработал без единого заме-
чания.

Владимир Джанибеков 
тоже родился 13-го числа 
и  летал на «Союзе Т-13». 
Еще два наших покорителя 
Вселенной появились на свет 
в день с таким порядковым 
номером - Алексей Елисеев 
и Александр Калери. 

Большинство космонавтов 
спокойно относятся к этой 
цифре. Даже не задумыва-
ются об этом. Ну есть и есть 
она. У них это обычный рабо-
чий день. Иногда на Земле, 
а иногда и в космосе.

ТРИНАДЦАТЬ - 
СЧАСТЛИВОЕ 
ЧИСЛО?
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5. ПУТЯЕВСКИЙ ПРУД
Зона прибрежного отды-
ха недалеко от центра го-

рода, прямо в парке 
Сокольники. Он 

сравнительно 
небольшой, но 
зато и ехать 
далеко не 
придется. 
Под крона-
ми дере-
вьев можно 
укрыться от 

летнего зноя. 
И с комфор-

том тоже все 
в порядке - есть 

кабинки для пере-
одевания, навесы, 
биотуалеты, служ-

ба спасателей и медпункт.
Для безопасного отдыха с детьми 

имеется лягушатник и площадка с гор-
кой, лесенками и качелями. Можно 
поиграть в волейбол, взять в аренду 
катамаран, акваскутер или надувную 
лодку. Любителям экстрима тоже скуч-
но не будет - одну из частей пруда от-
вели под занятия вейкбордом. Правда, 
только на лебедке, но для тренировок 

вполне сгодится. Магазины-кафе тоже 
в наличии и рядом.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближе всего 
от платформы Маленковская Ярос-
лавского направления.

Валентина СТЕПАНОВА

 � Съездить в Белокаменную стоит не
только за музеями и ресторанами. Ле-
том здесь с комфортом можно прове-
сти время у воды, вдоволь накупаться 
и позагорать.

1. МЕЩЕРСКИЙ ПРУД
Это один из лучших пляжей 

в черте города (в Солнцево) с чистой водой 
и бесплатным входом. Он довольно боль-
шой - длина песчаного берега около сотни 
метров. Можно полежать на травке - если 
не любите песок или приехали с детьми. 
Под рукой уютные кафе и развлечения: 
аренда лодок, волейбол и пляжный фут-
бол. Сюда приезжают как шумной ком-
панией, так и семьей. Каждому найдется 
занятие по душе.

На территории пляжа есть все необхо-
димое: кабинки для переодевания, туалет, 
душ, медслужба, и даже небольшая дет-
ская площадка с горками. А в тени дере-
вьев спрятался парк Angry Birds и большой 
«Панда-парк». Понравится тут и заядлым 
рыбакам: для них есть специальная зона 
на небольшом расстоянии от пляжа. Рыбу 
никто не спугнет.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшие стан-
ции метро  - «Славянский бульвар», 
«Озерная» и «Говорово».

2. У РЕЧНОГО ВОКЗАЛА
Отличное место, чтобы поза-

горать. На просторной деревянной плат-
форме, установленной над Химкинским 
водохранилищем, открыли три бассейна, 
вода в которых все время +26 градусов. 
Вход свободный, но все сопутствующие 
услуги - полотенца, лежаки, зонтики - за 
отдельную плату.

Если готовы раскошелиться, отдохнете 
по-королевски. Есть мягкие кровати с бал-
дахинами, диваны-ракушки с откидным 
козырьком и беседки. А также раздевалки 
с  сейфами, санузлы, душевые, медпункт, 
за безопасностью на воде следят спаса-
тели. На суше для желающих размяться - 
волейбольная площадка. Поесть предлага-
ют в летней кухне, ресторане и фитобаре. 
Пляж открыт каждый день с 10.00 до 20.00.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: метро «Речной 
вокзал».

4. ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ
На этом пляже чи-

стый песочек и деревянные 
спуски к воде. Ступен-
чатые настилы из де-
рева есть и на пе-
ске: некоторые 
под  открытым 
небом, а другие 
под навесами. 
В наличии ка-
бинки для пе-
реодевания, 
душ, бесплат-
ные шезлонги.

Большие дет-
ские площадки 
и аттракционы пора-
дуют маленьких посети-
телей, пока взрослые играют 
в волейбол или футбол на специ-
ально построенных площадках. 
Есть мини-скейт-парк и зона для 
воркаута. За порядком всегда сле-
дят спасатели, а в медпункте ока-
жут первую помощь. Рядом есть 
кафе и магазин - в пешей доступ-
ности. 

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее 
метро - «Ховрино».

3. СЕРЕБРЯНЫЙ БОР
На комфортабельных пляжах Серебряного Бо-

ра, окруженных сосновым лесом, в погожие дни собирается 
много людей, желающих искупаться в Москве-реке, поза-
горать, поиграть в спортивные игры и приятно провести 
время в хорошей компании.

Он  самый длинный и большой в столице, площадь зани-
мает аж десять гектаров. Поэтому, строго говоря, пляж там 
не один - их множество. Есть кафе на любой вкус, навесы, 
спортплощадки, пункты проката лежаков и катамаранов, 
спортивного инвентаря, прогулочных катеров, гидроциклов 
и сапов. На площадках «Бора-Бора» и «Улетай» проходят 
дискотеки, вечеринки, концерты и шоу-программы. Даже 
плавучие бани в наличии!

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее метро - «Полежаевская».
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ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ 
ПЛЯЖЕЙ МОСКВЫ

Любителям экстрима - прямая дорога 
в Сокольники.

Площадь Мещерского парка огромная: и пешком прогуляться, 
и покататься на велосипеде, и шашлыки пожарить.

Пикник в тени 
деревьев - то что 
надо в летний зной.

Здесь можно сделать 
идеальные фото 
для соцсетей.

Малышню из воды 
не вытащить!

14 - 20 июля / 2023 / № 30

Отпечатано:
ООО «Поликор»,
г. Симферополь,
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Больше 300 домов под водой, 
смытые набережные, покоре-
женные машины, четверых че-
ловек смыло бурным потоком 
(двое погибли, двое числятся 
без вести пропавшими) - пе-
чальные итоги обрушившегося 
12 июля на Туапсинский рай-
он мощного ливня.

Ночью залпы воды, как из 
бочки, вылились на курорт-
ные поселки. За три часа 
выпала двухмесячная норма 
осадков.

- Мы спали, когда все на-
чалось и закрутилось. Утром 
встала, посмотрела в окно, 
и у меня мурашки по все-
му телу, - говорит Марина, 
жительница поселка Тю-
менский. - Двор весь залит, 
школьные ворота смыло, ма-
шин нет - их просто унесло.

Несколько часов по улицам 
района неслись мощные гря-
зевые потоки. Местные выш-
ли расчищать ливневки, за-
битые мусором. Женщина со 
шваброй, которая старательно 
чистила сток для воды, стала 
звездой соцсетей. Видео, как 

она борется с потоком, стоя 
почти по пояс в воде, набра-
ло тысячи просмотров. Пока 
улицы были реками, перекры-
ли и федеральную трассу, ко-
торая ведет к Сочи. Но сейчас 
уже движение восстановлено, 
туристы снова мчат к морю. 
Правда, пока что купаться в 
Туапсинском районе нельзя - 
штормовое предупреждение 
действует. 

В небольшом кирпичном 
доме в поселке Тюменском 
ранним утром 12 июля нахо-
дились трое человек - 15-лет-
ний Александр, 19-летняя 
Ангелина Комбаровы и 
22-летняя Екатерина Пере-
вязко. Ночью они были од-
ни, их мама ушла на работу. 
Утром позвонили ей и сказа-
ли: «Вода зашла уже на метр». 
Это были их последние сло-
ва. Потом здание оторвало от 
фундамента, и его понесло по 
течению вместе с ребятами... 
На момент подписания но-

мера нашли тело Ангелины. 
Остальных ребят еще ищут.

Без вести пропавшим зна-
чился и местный житель, 
67-летний Владимир Фи-
липпов. Он хотел перегнать 
автомобиль на безопасное ме-
сто, но большая вода унесла 
вместе с авто. Его тело тоже 
нашли. На проселочной до-
роге в Туапсинском районе 
в «Ниве» нашли погибшего 
58-летнего мужчину. А на бе-
регу моря - тело еще одного 
мужчины, чья личность уста-
навливается.

- Двухмесячная норма осад-
ков зараз - это много даже 
для субтропиков, - говорит 
научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд. - Но дальше погода 
наладится, туристам можно 
не переживать за путевки.

Тем временем в Сочи уже 
открыли пляжи для купания. 
С выходных окунаться в море 
на курорте запрещалось из-
за обрушившегося на город 
ливня. Роспотребнадзор взял 
пробы воды, они в норме.

Подготовили 
Галина КОПЫЛОВА, 

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ОСТРАЯ 

(«КП» - Краснодар»).

Стихия

Фото и видео 
затопленных 
улиц - на сайте KP.RU

Итоги «погодного армагеддона» на юге России:

Пляжи закрыты, 
пропавших людей все еще ищут

Сколько именно машин по-
страдало во время потопа, еще 
предстоит выяснить. Но счет 
идет на сотни - это касается и 
местных жителей, и приехавших 
на собственных авто туристов.

И что же теперь делать вла-
дельцам авто?

- Если на автомобиль оформ-
лен только полис ОСАГО, то вы-
плат в связи с наводнением не 
будет,  - объяснила страховой 
агент Елена Копейкина.  - 
Ущерб покроет только КАСКО. 
Расчет производится индиви-

дуально, учитывается износ 
автомобиля, его состояние по-
сле наводнения. Сумму точную 
сказать трудно, но понятно, что 
если автомобиль застрахован на 
2 млн рублей, всю стоимость 
никто не оплатит.

Выплаты жителям Туапсинско-
го района, имущество которых 
пострадало во время потопа, 
пока не начались. Это произой-
дет на следующей неделе, когда 
закончится работа комиссий. 
Тогда же будут известны суммы 
компенсаций.

Со
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и

Компенсируют ли 
восстановление 
«утонувших» авто

КСТАТИ

В курортных поселках 
уплывали машины, 

сносило дома и людей.

Первые кадры после апокалипсиса: многим владельцам 
приходится искать свои авто среди груды других.
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Все три последних года 
Далер Кузяев мечтал о Ев-
ропе. И сегодня мечта сбы-
лась - россиянин уезжает из 
«Зенита»! Но не в «Аталан-
ту» или «Рейнджерс», куда 
его отправляли в 2020-м. 
И даже не в Турцию. Следу-
ющая остановка 30-летне-
го полузащитника - «Гавр», 
новичок французской Лиги 1, 
один из ее главных бедняков 
и аутсайдеров.

БЛУЖДАЮЩИЙ 
ТРАНСФЕР

Слухи о переезде во 
Францию были. Но «Гавр» 
никто не ожидал.

Помните, как летом 
2020-го Далер в Европу со-
брался? Тогда он отказался 
от продления с «Зенитом» 
и начал поиск вакансий. 
«Аталанта», «Алавес», 
«Рейнджерс», «Галата-
сарай», «Фенербахче» - у 
всех этих клубов россия-
нин числился в списке 
возможных покупок. Но 
дальше интереса дело не 
продвинулось, а Кузяеву 
в октябре пришлось сдать-
ся и подписать трехлетний 
контракт с «Зенитом».

Спустя три года история 
могла повториться. Хав-
бек опять покинул Питер 
и грезил европейскими 
топ-чемпионатами. Толь-
ко вышел на него турец-
кий «Бешикташ», предло-
жив контракт на четыре 
года с зарплатой 1,5 млн 
евро + бонусы. И полуза-
щитник согласился, но с 
условием: если не будет 
предложений из более ста-
тусных лиг. По ходу дела 
он не смог заинтересовать 
французскую «Тулузу» и 
уже паковал вещи в Стам-
бул…

Как в эту мыльную оперу 
прорвался «Гавр» - вопрос. 
Информации о сделке не 
было ни у кого. Но 12 июля 
она состоялась: стороны 
оформили договор до 2025 

года. При этом подробно-
сти трансфера и зарплата 
пока неизвестны.

ЧТО ЗА КЛУБ
Когда-то «Гавр» 

стал первым чем-
пионом страны не 
из Парижа. Но это 
было в 1899 году. А 
в последние годы 
клуб из Нормандии 
не блистал и только в про-
шедшем сезоне вернулся в 
Лигу 1, впервые за 14 лет. 
В высшем свете француз-
ского футбола «Гавр» будет 
числиться на предпослед-
нем месте по стоимости со-
става (40,65 млн евро).

С 2015 года этим проек-
том рулит американский 
бизнесмен Винсент Вольп. 
В 2021-м он пытался про-
дать «Гавр» за смешные 15 
млн евро из-за громадных 
коронавирусных убытков. 
Тогда предложением никто 
не заинтересовался. Мо-
жет, актив в виде Кузяева 
поможет?

А если «небесных» вы-
купят питерские миллио-
неры - получится крутая 

коллаборация. Во-первых, 
бывший зенитовец прие-
хал. Во-вторых, домашняя 
арена клуба «Стад Осеан» 
стоит на Ленинградском 
бульваре. Все потому, 
что Санкт-Петербург и 
Гавр являются городами-
побратимами с 1967 года. 
Ну просто рай для люби-
телей культурной столицы!

ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР
Тут 100% состава - фран-

коговорящие.

Состав «Гавра» перепол-
нен легионерами. Их тут 18 
на общую заявку в 30 чело-
век. Родом они из Камеру-
на, Сенегала, Кот-д’Ивуара, 
Гвинеи, Марокко, Алжира. 
Короче, полный набор экс-
французских колоний.

Поэтому Далеру нужно 
как можно быстрее искать 
репетитора французского. 
Ну или в «Монако» обра-
щаться за помощью к мсье 
Головину. Пять лет во Фран-
ции как-никак.

 � ГО-О-ОЛ!

«Зенит» - фаворит, 
но и ЦСКА не спит
Денис ВДОВИН

Чемпион страны и обладатель 
Кубка России в субботу 
откроют футбольный сезон 
матчем за Суперкубок.

Перед встречей в Казани на «Ак Барс Аре-
не выступят рок-группы «Ленинград» Сергея 
Шнурова и «Монгол Шуудан». Амбициозность 
шоу-программы подчеркнет новое выкатное 
сценическое музыкальное оборудование с LED-
экранами, как на американском Супербоуле. В 
РФС вообще ждут от этого матча рекордные 
коммерческие сборы и полный стадион.

Фаворитом букмекеры считают «Зенит». У 
чемпионов России неплохое пополнение, они 
привлекли в свои ряды двух бразильцев - Ду 
Кейроса и Педро, а также россиян - Ни-
киту Гойло и Александра Коваленко. 
Кроме того, они полностью выкупили транс-
фер бразильца Густаво Мантуана, который 
выступал за «Зенит» на правах аренды.

Близок к переходу в команду Сергея 
Семака и защитник Марио Фернандес, 
который 10 лет играл в ЦСКА, а последний 
год провел в Бразилии. Но на Суперкубке 
бразильца с российским паспортом не бу-
дет, он проходит медобследование, так что 
свое «фи» перебежчику армейские болель-
щики смогут высказать только во время 
чемпионата.

Есть у зенитовцев и потери: покинул Пе-
тербург Далер Кузяев (см. слева), пока 
не вернулся в команду бразилец Вендел. 
Но у них такая длинная скамейка, что никто 
бы и не заметил.

А вот ЦСКА, упустивший Марио Фернанде-
са, остался и без игрока основного состава 
Хесуса Медины. Парагваец, отметившийся 
в прошедшем сезоне 11 забитыми мячами 
во всех турнирах в майке армейцев, пере-
шел к еще более злостным конкурентам - в 
«Спартак». Но и эти московские разборки 
еще впереди.

А пока «Зениту» и ЦСКА нужно выяснить - 
чей же Суперкубок? Обе команды его выигры-
вали по 7 раз.

Футбол. 
Суперкубок России. 
«Зенит» - ЦСКА. 

Прямая трансляция. 
Суббота, 15 июля, 17.00 (мск).

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почему «Гавр»?
Отец Далера 
Адьям КУЗЯЕВ:

«С сыном хотели попасть в ко-
манду топ-5 лиг Европы, и с этой 
задачей мы справились. Дальше 

все зависит от самого Дале-
ра - пусть доказывает, на что 

он способен, в старейшем 
клубе Франции».

Экс-футболист 
сборной и «Зенита» 

Андрей АРШАВИН:
«Он серьезно перешел в «Гавр»? 

Ну, поздравляю его! Только я не 
понимаю, для чего «Зенит» менять 
на «Гавр». Но раз он выбрал, поже-
лаю ему успехов. Будем следить 
за ним».

…а теперь до 2025
года будет спасать 
«Гавр» от вылета.
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Далер Кузяев 
в «Зените» 

стал 
пятикратным 
чемпионом 
России…

Из Питера 
на Ленинградский 
бульвар

Спорт
Полузащитник «Зенита» и сборной 
России Далер Кузяев будет 
играть за французский «Гавр».
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Анна ДОБРЮХА

Обсуждения погоды и кли-
мата сейчас бурные, как ни-
когда. То температура беско-
нечно скачет от тропической 
жары до сентябрьской про-
хлады - как сегодняшним днем 
(«А ведь раньше таких силь-
ных перепадов не бывало!»), то 
магнитные бури накрывают 
(«Где это видано, чтобы поч-
ти каждую неделю?!»). Голо-
ва раскалывается, сердце вы-
скакивает, суставы ломит. В 
лучшем случае - клонит в сон. 
Как со всем этим жить?! А 
главное, сколько можно про-
тянуть? Как погода и ее пе-
репады влияют на здоровье и 
продолжительность жизни? 
Об этом мы пого-
ворили с доктором 
биологических на-
ук, профессором, 
специалистом по 
персонализирован-
ной медицине, ге-
нетике и патофи-
зиологии человека 
Анчей Барановой.

НЕ ТАК ВАЖНА ПОГОДА, 
КАК… КУЛЬТУРНЫЙ КОД

- Традиционно считается, 
что вклад генетики в долго-
жительство около 25%. А на-
сколько велика роль климата?

- Ответить на этот вопрос 
очень сложно. На земле 
так сложилось, что люди, 
которые живут в разных 
природно-климатических 
условиях, зачастую не обла-
дают одинаковыми эконо-
мическими возможностями. 
А для объективной оценки 
нужен анализ с учетом до-
ступности разных благ.

Скажем, есть понятие гло-
бальный юг. В среднем он 
чувствует себя хуже, чем, 
условно говоря, глобаль-
ный север. Может сложиться 
впечатление: чем жарче, тем 
меньше люди живут. Однако 
при средней зарплате, услов-
но, 100 долларов в месяц [как 
на юге], неправильно делать 
вывод, что продолжитель-
ность жизни короче из-за 
климата.

Поэтому ученые ищут для 
исследований людей одно-
го и того же этноса, которые 
живут в разных природных 
условиях и при этом имеют 
более-менее одинаковый 
доход. Но здесь мы снова 
спотыкаемся! Оказывается, 
что на здоровье и долголетие 
очень сильно влияют мест-
ная культура, образ жизни.

Вот яркий пример, 
как это работает. 
Возьмем японцев, 
которые живут на 
родине. Они ведут 
традиционный об-
раз жизни, отлича-
ющийся от западно-
го. В частности, у них 
совершенно другое 
питание. Они едят 
сырое или минималь-
но приготовленное, а 
не продукты глубо-
кой переработки типа 
сосисок или колба-
сы. Но есть японцы, 
которые в молодом 
возрасте переехали 
в США. И вот у по-
следних оказались 

принципиально 
другие заболевае-
мость сердечно-
сосудистыми патология-
ми и продолжительность 
жизни. В зависимости от 
того, продолжали они со-
хранять свой культурный 
код, включая традицион-
ное питание, или встро-
ились в западный мир с 

«диетой кафетерия» (все об-
жаренное, полуфабрикаты и 
т. д.). То есть после переезда 
климат точно изменился. Но 
решающим фактором ока-
зался образ жизни. Те, кто 
не изменил своей японской 
культуре, меньше болеет и 
дольше живет. А у тех, кто 
перешел на западные стан-
дарты, продолжительность 
жизни упала.

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И АДАПТИРОВАЛСЯ

- Еще большое значение 
имеет то, насколько человек 
адаптирован под ту или иную 
климатическую зону, - про-
должает Анча Баранова. - 
Адаптация возникает, если 
в этой местности жили ва-
ши предки. Например, ис-
следования показывают, что 
у людей существуют холо-
довые адаптации. Скажем, 
у русских сибиряков в генах 
и метаболических путях есть 
определенные особенности.

Если же мы переезжаем 
и радикально меняем кли-
мат, может возникнуть маль-
адаптация (то есть вместо 
приспособления к новым 
условиям, наоборот, увели-
чивается риск негативных 
последствий, снижается 
устойчивость и повышается 
уязвимость. - Ред.). Сиби-
ряку в Африке будет тяже-
ловато.

МИНУС,  
НО НЕ ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ

С учетом того, как сложно 
выделить и оценить влия-
ние климата на долголетие у 
людей, на помощь приходят 
опыты с животными.

- В ходе экспериментов с 
теплокровными, как чело-
век, организмами, выясни-
лось: для продления жизни 
лучше всего подходят хо-
лодные условия, - расска-
зывает Анча Баранова. - Не 
экстремальный минус, он-то 
сокращает жизнь. А умерен-
ный. Поэтому можно ска-
зать, что северным людям в 
целом повезло больше.

Однако и на севере есть 
более жаркое лето и более 
холодная зима.

- И вот здесь обнаружи-
лась удивительная на первый 
взгляд закономерность. Если 
мы максимально нивелиру-
ем естественные для своей 
зоны колебания климата, 
то есть включаем на пол-
ную отопление зимой, про-

водим под кондишеном все 
лето, то это… способствует 
набору лишнего веса. А он, 
в свою очередь, ведет к раз-
витию различных заболева-

ний,  сокращающих 
жизнь, - поясняет 
эксперт.

СЕКРЕТ  
БУРОГО ЖИРА

- В чем же секрет? 
Почему прохлада 
продлевает жизнь?

- При прохладных 
температурах у нас 
дольше сохраняется 
ценный бурый жир. 
Раньше считалось, 
что он есть только у 
младенцев и малы-
шей, а к 3-летнему 
возрасту исчезает. 
Однако в ходе ис-
следований у взрос-
лых людей случайно 
были обнаружены 
загадочные участки 

в верхнем поясе - между ло-
патками и на плечах. Оказа-
лось, что это бурый жир, он 
частично сохраняется и после 
взросления. И чем ниже тем-
пература окружающей среды, 
тем выше его активность.

Пониженная температура 
стимулирует активную ра-
боту бурого жира, - поясня-
ет Анча Баранова. - Это да-
ет возможность эффективно 
избавляться от лишнего веса, 
что полезно для здоровья и 
продления жизни.

- То есть спать в холоде, 
как советуют биохакеры, по-
лезно?

- Да. Нам нужны перепады 
температуры от тепла к про-
хладе. Если организм привы-
кает, что ему всегда тепло, то 
бурый жир, как и любой не-
востребованный механизм, 
деградирует. Перестает ра-
ботать. Поэтому его нуж-
но стимулировать холодом 
(умеренным, не экстремаль-
ным), чтобы он продолжал 
функционировать и продле-
вать нам жизнь.

Необычный способ 
омоложения: как парки 

и леса меняют возраст 
человека
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РАЗРЕЖЕННЫЙ ВОЗДУХ ПОЛЕЗЕН 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ?
Высокогорный воздух действительно 
дает организму дополнительную 
адаптацию. Это своего рода 
тренировка, которая повышает 
устойчивость к различным 
воздействиям в целом.
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В ТЕМУ

О жизни 
в горах

Однако значение данной адаптации 
все же не столь велико, 
чтобы серьезно влиять 
на продолжительность жизни. 
Приоритетную роль играют 
тот самый традиционный 
образ жизни, 
о котором мы говорили
 в самом начале, и более 
здоровое питание.

Традиционно
 считается, 
что в горах много 
долгожителей. 

Анна КУКАРЦЕВА

У тех, кто мало спит, хуже и физическое, 
и умственное состояние.

Новое исследование, опубликованное на днях в 
авторитетном медицинском журнале The Lancet, в 
очередной раз подтверждает важность сна. Бри‑
танские ученые (да, они пытливые люди) 10 лет 
изучали когнитивные функции почти 9 тысяч че‑
ловек в возрасте 50 лет и старше. Их интересо‑
вало, как различные комбинации привычек сна и 
физической активности могут со временем влиять 
на когнитивные (мыслительные) функции людей.

Физическую активность засчитывали, если она 
укладывалась в рекомендации ВОЗ: то есть люди 
уверяли, что занимались спортом или двигались в 
среднем темпе не менее 150 ‑ 300 минут в неделю, 
или активно не менее 75 ‑ 150 минут в неделю.

У добровольцев проверяли эпизодическую па‑
мять: участникам исследования давали список из 
случайных 10 слов и просили воспроизвести их 
сразу после прочтения и спустя 15 минут. Был 
и тест на беглость речи, стрессоустойчивость и 
память ‑ нужно было назвать как можно больше 
животных за минуту.

Что выяснилось: если добровольцы были доста‑
точно физически активны, но при этом спали ме‑
нее 6 часов в сутки, их когнитивные способности 
ничем не отличались от памяти и сообразитель‑
ности сверстников, которые не утруждали себя 
физнагрузками, зато спали не менее 7 часов.

А вот если все факторы совпадали (и достаточ‑
ный сон, и упражнения), то это действительно 
защищало от снижения когнитивных функций 
по мере старения. Данные исследования это 
убедительно показали.

Ученые доказали:
Если не высыпаетесь, то и спорт не поможет

Как погода  
и ее перепады 

влияют на здоровье  

и продолжительность 
жизни? 

- Ну что, 
я уже 

достаточно 
помолодела?!

Профессор-биолог Анча БАРАНОВА:

Для долголетия нам нужны 
прохладный климат и бурый жир

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Денис 
КОРСАКОВ

Михаил Пуговкин ро-
дился 13 июля и всегда 
считал 13 своим счаст-
ливым числом. Многое 
в жизни было с ним 
связано. Например, 
именно до 13 лет 
он жил в своей 
родной деревне Ра-
мешки Чухломского 
уезда Костромской 
губернии. Дети там 
регулярно устраи-
вали спектакли, 
ставили какие-то 
пьесы типа «Чудо 
на болоте», и Пу-
говкин играл в них 
с наслаждением.

Когда он пере-
брался в Москву 
(матери потребова-
лась операция, а ее 
могли сделать только 
в столице), стал уче-
ником электромонте-
ра на тормозном заво-
де имени Кагановича, 
но гораздо больше 
интересовался спек-
таклями в драмкружке 
клуба имени Каляева. 
Там и сыграл первую 
серьезную роль - куп-
ца Большова в пьесе 
Островского «Свои 
люди - сочтемся». 
В 16 лет!

В общем, дорога ле-
жала в Московский 
драматический театр, 
куда он пошел, по-
жертвовав деньгами 
(на заводе он полу-
чал 450 рублей в ме-
сяц, в театре - ровно 
в шесть раз меньше). 
Отец и братья его от-
говаривали. Но мать 
сказала: «Иди, раз душа 
просит. Правда, с та-
ким лицом разве берут 
в артисты?»

«БЫЛА 
УВЕРЕННОСТЬ, 
ЧТО НА ВОЙНЕ 
Я НЕ ПОГИБНУ»

А потом была война, 
на которую Пуговкин 
ушел добровольцем. 
Александр Панкратов-
Черный рассказывал, 
что Пуговкин ему при-
знавался: «У меня была 
стопроцентная уверен-

ность, что я не по-
гибну. И к войне 
я относился поч-
ти как актер. Бах, 
взрыв! Все ложат-
ся, а я, наоборот, 

поднимался 
и смотрел. 

Мне было инте-
ресно. Я искал зрели-

ща. Поэтому и ранили - 
выскочил не вовремя 
и получил пулю…» Ра-
нили в ногу, началась 
гангрена, и ногу лишь 
чудом не ампутирова-
ли. Но инвалидом актер 
стал на всю жизнь.

А потом было посту-
пление в Школу-студию 
МХАТ. Его могли и не 
взять, потому что у не-
го не было среднего об-
разования: только три 
класса сельской школы. 
Но руководителю сту-
дии, великому актеру 
Ивану Москвину, Пу-
говкин так понравился, 
что ради него он пошел 
на обман. Ему «при-
шлось самому поехать 
в управление Высшей 
школы и сказать, что 
аттестат об образовании 
утерян мной на фрон-

те. Этой святой ложью 
Иван Михайлович 
очень мне помог».

Но призванием Пу-
говкина стал не театр, 
а кино.

НЕНАВИДИМЫЙ 
ПЫРЬЕВЫМ

Настоящей звез-
дой его сделал Лео-
нид Гайдай. Он со-
бирался утверждать 
его на роль Верзилы 
в «Операции «Ы», 

но руководитель «Мос-
фильма» Иван Пырьев 

оказался резко против: 
сказал, что у Пуговкина 
«слишком бандитская 
рожа». Тогда Пугов-
кина Гайдаю удалось 
протащить на роль 
Прораба. Протащить - 
потому что Пырьев 
Пуговкина по необъ-
яснимым причинам 
терпеть не мог. Потом 
Пуговкин по явился 
у Гайдая в «12 стульях», 
«Иване Васильеви-
че», «Не может быть!», 
«Спортлото-82». Не все 
на съемках шло гладко: 
множество раз переска-
зывалась история о том, 
как на съемках «12 сту-
льев» он шесть часов 
рубил стулья на про-
низывающем морском 
ветру и заработал му-
чительный радикулит. 
А на съемках «Спорт-
лото-82» на него про-
лился литр кипятка, 
и пришлось около ме-
сяца провести в боль-
нице. 

А после Пуговкин 
с Гайдаем расстался. 

Сказал: «Леонид Ио-
вич, я уже в таком воз-
расте, что мне не хочет-
ся прыгать, скакать...» 
На самом деле, похоже, 
начал понимать, что 
в творчестве режиссе-
ра начался кризис.

 Увы, в 90-е его поч-
ти не снимали: кризис 
начался во всем пост-
советском кинемато-
графе. То, что пред-
лагалось, он считал 
сомнительным. Вооб-
ще он многого не делал. 
Например, у него мало 
драматических ролей - 
режиссеры его в них 
не видели, а зрители 
бы не приняли. 

С концом СССР слу-
чилось всего несколь-
ко ролей в проходных 
лентах. Но в историю 
он вошел навсегда.

Скончался Михаил 
Иванович в Москве, где 
ему дал квартиру Юрий 
Лужков, от обострения 
диабета в июле 2008-го, 
через несколько дней 
после своего 85-летия.

Первое появление в кино - в фильме 
«Дело Артамоновых» по Горькому. Эпизод 
с Пуговкиным снимали 22 июня 1941 года. 
Через две недели он уйдет на фронт 
добровольцем.

Юбилей

Он мог играть и драмы, но публика 
не поняла бы (портрет 1970 года).
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но руководитель «Мос-
фильма» 

8 ЕГО ЛУЧШИХ 
ФИЛЬМОВ

 � «Солдат Иван Бровкин» (1955)
 � «Девчата» (1961)
 �  «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика» (1965)

 � «Свадьба в Малиновке» (1967)
 �  «Огонь, вода и… медные тру-
бы» (1967)

 �  «Варвара-краса, длинная ко-
са» (1969)

 �  «Иван Васильевич меняет про-
фессию» (1973)

 � «Спортлото-82» (1982)

«Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика» (1965): знаменитый 
танец прораба актер выдал лихо, на одном 

дыхании. А между дублями он морщился 
от боли: боевое ранение, из-за которого 

он едва не лишился ноги, давало 
о себе знать всю его жизнь.

Исполнилось 
100 лет 

со дня рождения 
выдающегося 

советского актера.
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Шаловливый режиссер Якин в комедии 
«Иван Васильевич меняет профессию» (1973).
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«У Михаила Пуговкина 
слишком бандитская рожа!»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но 2 года назад Мари-
на переболела коронави-
русной пневмонией с се-
рьезными осложнениями, 
после чего долго восста-
навливалась, вернулась 
к активной гастрольной 
жизни. Тогда и случил-
ся новый срыв. Апогеем 
стал мартовский концерт 
в Сочи: на сцену артистка 
вышла в маловменяемом 
состоянии, выступление 
пришлось отменить.

Сейчас МакSим хоро-
шо выглядит, на видео 
рядом сидят музыканты 
ее коллектива. «Рано по-
сле тяжелой болезни я 
начала гастролировать, 
взяла на себя большую 
ответственность и обеща-
ние сделать немыслимое 
количество выступлений, 
- раскаивается певица. - 
Тогда в Сочи я приехала 
не просто уставшая - тол-
ком не могла стоять на 
ногах. Перед выходом на 
сцену была под капельни-
цей. И решила, что если 
сейчас выпью алкоголь, 
то отработаю как маши-
на. А закончилось… так, 
как закончилось».

Марина рассказала, 
что переживает не столь-
ко из-за многомиллион-
ных неустоек, сколько 
из-за коллег и зрителей, 
которых подвела. «Моя 
ставшая привычкой по-
пытка сбежать от про-
блем посредством алко-
голя ни к чему хорошему 
не приводит. Я пришла 
к тому, что это зависи-
мость. Осознала, приня-
ла. Поэтому уже долгое 
время нахожусь в клини-
ке. Для меня было огром-
ным шагом приехать сю-
да по доброй воле. Такой 
же огромный шаг - ска-
зать об этом вслух».

Поклонники поддержа-
ли артистку в коммен-
тариях и заверили, что 
ждут ее концертов после 
реабилитации.

Подготовила
Ирина ВИКТОРОВА.

Певица МакSим:

Лечусь от 
алкоголизма 
в клинике. 
Уже долгое 
время...

 �  ОЧЕНЬ 
ЛИЧНОЕ

Видео с признанием 
МакSим - на сайте 
KP.RU
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Варвара ВОЛЬНАЯ

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ СЕБЯ
Первое НО - это мужчины, 

которые не горят желанием что-
то дарить. Они не видят в этом 
необходимости. С чего это я ей 
должен что-то дарить? - спросит 
некий Анатолий. Я знаю такого 
Анатолия. Он открывает коше-
лек, только если видит пользу 
для себя. Он покупает жене то-
стер, чтобы самому есть горя-
чие хлебушки. Машину вроде 
бы жене, но чтобы жена возила 
ЕГО. Он купит жене красивое 
платье, только если оно нравит-
ся ЕМУ, или если в этом пла-
тье она красиво будет ходить на 
ЕГО юбилее, где со-
берутся ЕГО друзья 
и будут восхищаться 
ЕГО женой.

Что делать с Ана-
толием?

Можно хитрить: 
«Ах, Толя, какое кра-
сивое платье, вот бы 
ты мне его купил, и 
все бы увидели, как 
прекрасна твоя же-
на». Или так: «Буду 
ходить в этом платье 
и думать о тебе». Да, 
это все манипуля-
ции, да, немного 
нечестно, но как 
еще договориться 
с Анатолием?

Можно признать, 
что ты хитрить не 
желаешь, пожелать Анатолию 
успехов и отправиться на поиски 
щедрого мужчины.

НО ТЫ ВЕДЬ НЕ ТАКАЯ!
Второе НО - это условный 

Виктор, который не жлоб, а 
оригинал. Он вроде как и лю-
бит дарить подарки, но как-то 
по-своему. Например, не на 
праздники, а без повода (что-
бы не как все). И в Новый год 
ты найдешь под елочкой разве 
что спящего Виктора. Он дарит 
такие подарки, которые тебе 
не нравятся, но зато оч-чень 
оригинальные.

Что делать с Виктором?
Терпеливо направлять. Выре-

зать картинки того, что нравится 
тебе (чтобы наглядно), кидать 
ссылки.

Однажды такой вот Виктор 
подарил мне дизайнерского 
плюшевого зайца. Я удивилась. 
Заяц? На 35-летие?

А Виктор объяснил: «Ты что, 
хотела бриллианты? Ой, ну я по-
думал, что тебе это неинтересно, 
ты ведь не такая».

С Виктором - либо терпеливо 
и без шансов на победу играть в 
«я не такая», либо сказать чест-
но: «Нет, я именно такая, я не 

хочу зайца, я хочу бусики и тру-
сики». А он уж пусть думает.

ОЙ, А Я И НЕ ЗНАЛ...
Третье НО - это, скажем, Ми-

тя.
Митя - хороший человек. Он 

просто не в курсе, что женщинам 
вообще нужны подарки. Может, 
у него в семье папа никогда не 
дарил маме подарков. И у Ми-
ти в комплектации просто нет 
такой опции - дарить женщине 
хоть что-нибудь.

Что делать с Митей?
Рассказать ему историю. На-

пример, о своем папе, который 
обожал дарить твоей маме по-
дарки. Он любил делать сюрпри-
зы, он радовался, когда радовал 
маму. И тебе он всегда дарил по-
дарки. И ты так любишь подар-
ки. И это так здорово! Только 
показывать Мите неведомую для 

него сторону отношений нужно 
этично и тактично, не переходя 
на «вот Вова Марине подарил 
жемчуга, а ты, Митя, - жмот и 
свинья». После такого Мите за-
хочется порвать жемчуга, убить 
Вову, Марину и тебя.

НУ И ЗАЧЕМ МНЕ ЭТО?
Есть еще одно НО. И это 

точно моя знакомая Эльвира, 
женщина самостоятельная и 
бессердечная по отношению к 
мужчинам. Когда мужчина да-
рит ей подарок, она ведет себя, 
как ведьма. «Что это? - разо-
чарованно фыркает Эльвира. - 
Кошелек? Гос-с-споди…»

Дальше она может этот ко-
шелек мужчине вернуть, может 
за этот кошелек мужчину отчи-
тать. А может у него на глазах  
положить кошелек в коробку с 
надписью «Плохому подарку - 

вторая жизнь», где у нее лежит 
все то, что можно передарить 
подругам.

Что делать с Эльвирой?
Отправить к матерому психо-

терапевту, чтобы научилась при-
нимать и благодарить и не была 
такой ведьмой.

ДА КАК-ТО НЕУДОБНО...
И самое главное НО - это ты 

сама. И это грандиозное НО.
Возьмем мою подругу Лилю. 

Когда Лиля не была замужем, у 
нее были женихи. Женихи уха-
живали, пытались дарить Лиле 
подарки. Но Лиля все портила: 
«Да как-то неудобно. Я потом 
буду чувствовать себя обязан-
ной, придется ему что-то в ответ 
дарить…»

Приходил к Лиле жених, да-
рил, например, духи, а Лиля хму-
рилась, стеснялась, коробочку 

убирала демонстратив-
но подальше или 
произносила сто 
раз: «Ой, да не 
стоило, зачем ты 
деньги тратил».

Что делать с Ли-
лей?

Взять Лилю за 
тощие плечи и ска-
зать ей:

� Лиля, мужчи-
на дарит тебе пода-
рок, потому что он 
хочет это сделать. 
Ты его не застав-
ляла. Ему хорошо, 
когда он дарит. 
Твой жених бу-
дет счастлив, если 
увидит, как ты от-
крываешь подарок, 
нюхаешь духи, зака-

тываешь глазки, кричишь ура…
� Да, Лиля, мужчина, кото-

рый дарит подарок, ждет от тебя 
чего-то. И это что-то - благодар-
ность. «Какой ты внимательный! 
Как мне нравится!»

Услышав такое, мужчина (да-
же жадный Анатолий и ориги-
нальный Виктор) захочет снова 
почувствовать себя героем и вы-
звать в любимой женщине бурю 
восторга.

� Лиля, ты этого достойна! 
Повторяй себе, пиши на холо-
дильнике - ты достойна и забо-
ты, и внимания, и того, чтобы на 
тебя тратили деньги и время, и 
вообще достойна самого лучше-
го. И ты не должна возвращать 
или отрабатывать. Потому что 
подарок - это не долг.

Мужчина и женщина
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Вы дарите, 
а мы разберемся

Как правильно 
получать подарки 

от мужчин? 
С удовольствием, 

конечно! И вы правы. 
Но тут так много НО, 

что просто ужас.

Вам может показаться, что вас преследует неу-
дача за неудачей. Не стоит паниковать и злиться. 
Выдыхайте, сохраняйте спокойствие и улыбайтесь. 
Наконец-то разрешится какая-то затяжная про-
блема, не дававшая вам покоя, и это прекрасно. 

А неудачи скоро закончатся.

Не совершайте резких движений. Например, 
хлопать дверью и уходить с работы или что-нибудь 

еще в том же духе. В общем, если вам хочется все 
бросить и уехать, знайте, что это в корне неверное 
решение. Сумеете удержаться от радикальных по-

ступков - проведете прекрасную неделю.

Близнецы окажутся в самом центре 
конфликта. Он будет связан с вами и 

отношением к вам окружающих, но при этом вы 
можете не принимать в нем никакого участия. Со-
храняйте невозмутимость, у вас слишком много 

дел, чтобы занимать голову подобными вещами.

Если кто-то вокруг вас начинает скандалить, не 
ввязывайтесь в конфликт. И тогда неделя будет про-

сто восхитительной. Окружите близких вниманием 
и заботой, а все разборки и выяснение отношений 
отложите. Деньги будто идут к вам сами. Все, что 

от вас требуется, - не пропускать их мимо. 

Неделя будет продуктивной, особенно для работы 
и финансов. Есть и ложка дегтя в этой бочке меда: в 
отношениях с людьми вы будете не на высоте. Вас 
могут раздражать всякие мелочи, что уж говорить 
о чем-то серьезном. Постарайтесь держать себя 

в руках, чтобы не переругаться со всем светом.

Как и на прошлой неделе, Девам стоит воздержи-
ваться от скандалов, конфликтов и закулисных игр. 
Не нужно отвлекаться на второстепенные вопросы, 
тем более настолько не важные. У вас есть цели 
и планы, требующие вашего непосредственного 
участия, на них и сосредоточьтесь.

Велик шанс совершить ошибку, принять непра-
вильное решение, и это будет иметь неприятные 
последствия. Чтобы этого избежать, не спешите, 
обдумывайте шаги, будьте внимательными и не 
действуйте, поддавшись импульсу. Из приятного - 

кто-то из окружения вас обязательно поддержит.

Скорпионы будто двигаются по минно-
му полю. Есть опасность поругаться с 

ближними. Техника может ломаться, вероятность 
травм вырастает в разы. Что делать? Соблюдать 
технику безопасности, закладывать дополнитель-
ное время на дела и постараться не ссориться.

Под удар попадает сфера делового обще-
ния, работы и карьеры. Перепроверяйте всю 

приходящую информацию, принимайте решения 
только после того, как все взвесите. Не бойтесь 
показаться тугодумом - кто там что думает, вас 

не касается, а неприятностей вы избежите.

Для работы и любой деловой активности 
в целом неделя неблагоприятная. Менять 

работу, проводить новую политику, принимать важ-
ные решения не рекомендуется - скорее всего, 
усилия пойдут прахом и будет совершена ошибка. 
Так что или отдых, или рутина.

Если у вас есть сомнительные отношения, 
переполненные проблемами, велик шанс, 

что они прекратятся. Инициатором будете не вы. 
Может быть, это случится из-за сложностей в де-
ловой сфере. Но есть и плюсы. У вас есть друзья, 
которые готовы вас поддержать в любой ситуации.

Важные решения лучше перенести на более 
благоприятный период, соблюдать осторожность 

и не совершать необдуманных шагов. Однако по-
ложение Рыб гораздо более выгодное, чем у боль-
шинства знаков, и вам удастся добиться неплохих 
результатов даже в такое недружелюбное время.
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Весы

Типичные 
фразы, которых 
лучше избегать, 
если не хочешь разозлить 
вторую половину - на сайте

Подарков хочется всем. Женщи-
нам от мужчин - особенно, это исто-
рически сложилось, до эмансипации. 
Мужчина дарит, а женщина чувствует 
себя любимой, чувствует заботу, ви-
дит внимание. Женщина, которой да-
рят подарки, становится радостной, 
а все мы знаем, что радостная жен-
щина - это феерия и фонтан энергии.

ВМЕСТО ИТОГО
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Лето - это не только 
море, отдых, 
солнце и пляж, 
но и время 
кишечных 
инфекций.

В этот период отме-
чается резкое повыше-
ние уровня инфициро-
ванности воды, почвы, 
продуктов питания 
возбудителями острых 
кишечных инфекций.

Статистика свиде-
тельствует, что пик 
заболеваемости при-
ходится на июль, ав-
густ и сентябрь, имен-
но в этот период ряд 
неблагоприятных фак-
торов способствует ро-
сту острых кишечных 
инфекций: 
4 жаркая погода, 

которая способствует 
быстрой порче про-
дуктов;
4 п о я в л е н и е 

большого количест-
ва фруктов, овощей, 
ягод;
4 активные пере-

мещения людей в свя-
зи с отпусками.

Среди всех инфек-
ционных патологий 
острые кишечные ин-
фекции составляют 
более 20%. Особенно 
подвержены им дети. 
Это связано с низкой 
степенью активности 
защитных факторов, 
а также с отсутствием 
сформированных ги-
гиенических навыков 
у детей. Факторы им-
мунной защиты в же-
лудочно-кишечном 
тракте формируются 
к 5-летнему возрасту. 

Острые кишечные 
инфекции - это группа 
инфекционных забо-
леваний, вызванных 
различными микро-
организмами (бак-
териями, вирусами), 
проявляющихся рас-
стройствами пищева-
рения и симптомами 
обезвоживания. Про-
никая в организм че-
ловека, возбудители 
кишечных инфекций 
начинают активно раз-
множаться. В резуль-
тате процесс пищева-
рения нарушается, а 
слизистая кишечника 
воспаляется. 

Практически все 
возбудители острой 
кишечной инфекции 
отличаются очень вы-
сокой устойчивостью. 
Они могут в течение 
долгого времени со-

хранять жизнеспо-
собность в пище, за-
грязненной воде, на 
руках больного, на 
предметах, которыми 
он пользовался. 

Чаще всего в орга-
низм человека бакте-
рии попадают вместе 
с пищей, водой или 
через грязные руки.

Например, дизен-
терия может начать-
ся при употреблении 
воды из-под крана, 
некипяченого моло-
ка; кишечная палочка 
может попасть в орга-
низм с просроченным 
кисломолочным про-
дуктом; сальмонелле-
зом можно заразиться, 
употребив в пищу за-
раженные продукты, 
такие как куриное мя-
со и яйца, плохо про-
мытые водой овощи и 
зелень, а также через 
плохо вымытую посуду 
или кухонную утварь.

Виды острых кишеч-
ных инфекций: 
4 б а к т е р и а л ь -

ные: сальмонеллез, 
дизентерия, острая 
кишечная инфекция, 
вызванная синегной-
ной палочкой, стафи-
лококковое пищевое 
отравление, брюшной 
тиф, холера, ботулизм 
и прочие;
4 кишечные ин-

фекции вирусной эти-
ологии: ротавирусная, 
энтеровирусная, коро-
навирусная, аденови-
русная, и др.;
4 грибковые ки-

шечные инфекции 
(чаще грибы рода 
Candida);
4 протозойные 

кишечные инфекции 

(лямблиоз, амебиаз) 
- отличаются крайне 
тяжелой клинической 
симптоматикой. 

Источником инфек-
ции являются больные 
люди и носители бак-
терий, включая тех, у 
кого отсутствуют кли-
нические проявления. 
Больные заразны с 
начала заболевания и 
заразность может со-
храняться длительное 
время. 

Симптомы, с которы-
ми необходимо обра-
титься к врачу неза-
медлительно: 
4 высокая лихо-

радка с диареей и рво-
той;
4 жидкий стул 

чаще 5 раз в сутки; 
4 многократная 

рвота;
4 кровь в стуле; 
4 сильные спаз-

мы в животе; 
4 в ы р а ж е н н а я 

слабость и жажда; 
4 наличие со-

путствующих хрони-
ческих болезней. 

! Особенно данные 
симптомы опасны для 
детей до 5 лет и лиц 
старше 65 лет.

Все кишечные ин-
фекции называют «бо-
лезнью грязных рук», 
больные, носители 
или ухаживающие за 
ними лица инфициру-
ют свои руки, руками 
переносят инфекцию 
на окружающие пред-
меты (белье, посуду, 
игрушки, дверные 
ручки и др.), откуда 
руками инфекция за-
носится в рот непо-
средственно или через 
пищу. 

ДИАГНОСТИКА 
И ЛЕЧЕНИЕ 
КИШЕЧНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ

В первую очередь 
кишечную инфекцию 
необходимо отличить 
от других заболеваний 
со сходными симпто-
мами: небактериаль-
ного пищевого от-
равления (например, 
лекарствами), острого 
аппендицита, пневмо-
нии, внематочной бе-
ременности и т. д.

При появлении сим-
птомов, напоминаю-
щих острую кишечную 
инфекцию, необходи-
мо обратиться к ин-
фекционисту. Для того 
чтобы правильно по-
ставить диагноз, врач 
назначает бактерио-
логическое исследо-
вание. Дополнительно 
могут применяться се-
рологические методы 
диагностики (для вы-
явления антител к воз-
будителям инфекции).

Лечение кишеч-
ных инфекций явля-
ется комплексным и 
включает в себя борь-
бу с интоксикацией, 
микробами и обезво-
живанием организ-
ма. Также больные 
должны соблюдать 
правильную диету и 
с помощью специ-
альных препаратов 
восстанавливать нор-
мальную микрофлору 
кишечника.

ПРОФИЛАКТИКА 
ОСТРЫХ КИШЕЧНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ (ОКИ) 
4 с о б л ю д а т ь 

правила личной гиги-
ены: тщательно мыть 

руки перед приемом и 
раздачей пищи, после 
посещения туалета, 
улицы;
4 следить за чи-

стотой рук у детей, 
научить их соблюдать 
правила личной гиги-
ены; 
4 употреблять 

для питья кипяченую 
или бутилированную 
воду; 
4 выбирать без-

опасные продукты; 
4 следить за сро-

ками годности про-
дуктов; 
4 т щ а т е л ь н о 

мыть овощи и фрукты 
перед употреблением 
под проточной, а для 
детей - кипяченой во-
дой; 
4 п р о в о д и т ь 

тщательную термиче-
скую обработку необ-
ходимых продуктов; 
4 употреблять 

пищу желательно сра-
зу после ее приготов-
ления; 
4 готовые про-

дукты хранить на хо-
лоде, оберегая их от 
мух, и не оставлять 
при комнатной тем-
пературе более чем на 
два часа; 
4 п р а в и л ь н о 

хранить продукты 
в холодильнике: не 
допускать контакта 
между сырыми и го-
товыми продуктами 
(хранить в разной по-
суде); 
4 содержать кух-

ню в чистоте; 
4 не скапливать 

мусор; 
4 выезжая на 

отдых, необходимо 
брать с собой запас 

чистой питьевой во-
ды, не употреблять 
воду из открытых 
источников; 
4 купаться толь-

ко в специально отве-
денных для этой цели 
местах, при купании в 
водоемах и бассейнах 
не допускать попада-
ния воды в рот. 

Соблюдая эти про-
стые правила, можно 
защитить себя и сво-
их близких от угрозы 
возникновения ки-
шечных инфекций. 

Если при обраще-
нии за медицинской 
помощью возникают 
трудности, вы може-
те обратиться к спе-
циалистам страховой 
медицинской компа-
нии «Арсенал МС» на 
горячую линию по 
номерам телефонов: 
8 (800) 700-07-76 
(бесплатно по Рос-
сии), +7 (978) 0-333-
333 (для Республи-
ки Крым), +7 (978) 
0-777-777 (для города 
Севастополя). В по-
ликлиниках связаться 
со страховыми пред-
ставителями можно 
по телефонам прямой 
связи, размещенным 
в фойе. 

 Уточнить дополни-
тельную информацию 
о порядке получения 
медицинской помо-
щи можно также по 
телефону горячей ли-
нии минздрава Респу-
блики Крым 8 (800) 
733-33-34.
Справка «КП»

Общество с огра-
ниченной ответст-
венностью «Арсе-
нал медицинское 
страхование» (ООО 
«Арсенал МС») име-
ет лицензию Банка Рос-
сии на осуществление 
страхования № ОС 
4324-01 от 2 августа 
2016 года и включено в 
реестры страховых ме-
дицинских организаций 
Республики Крым и го-
рода Севастополя.

Более 1 млн жителей 
Крыма и Севастополя 
уже являются застрахо-
ванными ООО «Арсенал 
МС». Защита прав и за-
конных интересов гра-
ждан на получение бес-
платной, качественной, 
доступной медицинской 
помощи по программам 
ОМС является приори-
тетным направлением 
деятельности ООО «Ар-
сенал МС».

Острые кишечные инфекции 
и их профилактика в летний период
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21721
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«Комсомольская правда» 
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«Комсомольская правда» (ежедневная 

газета + еженедельная газета). Комплект.

«Телепрограмма»

Кол-во 
выходов
в неделю

2

1

3

1
По вопросам подписки звоните + 7 978 731 63 39

Алексей ЕЛАГИН 

Пострадали две 
женщины, они 
находятся в больнице. 

Следственный комитет 
проводит проверку по факту 
взрыва в Феодосии, в резуль-
тате которого пострадали две 
женщины. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

Как сообщалось ранее, ин-
цидент произошел в 19:00 12 
июля. Блогер Александр Та-
липов отметил, что повреж-
дены окна практически во 
всем доме во внутренней ча-
сти двора. Кроме того, горел 
мопед. 

- Ровно в 19:00 произошел 
сильнейший взрыв. Дом хо-
дил ходуном. Повылетали ок-
на практически во всем доме 
во внутренней части двора, - 
отметил Александр Талипов в 
своем Telegram-канале.

По его словам, радиус раз-
лета деталей составил 200 ме-
тров.

- Следователи и кримина-
листы работали на месте про-
исшествия в Феодосии, где 
пострадали две женщины. По 
факту случившегося прово-
дится проверка, - отметили 
в СК.

В ведомстве уточнили, что 
инцидент произошел на ули-
це Земской. Во время взрыва 

был поврежден припарко-
ванный у многоэтажки мо-
тоцикл. Обе пострадавшие 
женщины находятся в боль-
нице.

- Их жизни и здоровью ни-
чего не угрожает, - говорится 
в сообщении СК.

Владельца мотоцикла сей-
час ищут. Следователи от-
рабатывают ряд версий слу-
чившегося. 

 ■ страницы истории

Юлия МАРКИНА 

Мужчина, найденный в могиле, 
был убит или умер от ран. 

И снова сенсация на раскопках античного горо-
дища Артезиан в Ленинском районе Крыма. Под 
более чем тысячелетним слоем земли в нише, 
закрытой десятью кубометрами камня, археоло-
ги обнаружили захоронение молодого мужчины 
позднесарматского периода. По информации 
начальника Артезианской археологиче-
ской экспедиции профессора Московско-
го педуниверситета Николая Винокурова, 
предварительное время погребения - после 275 
года нашей эры.

- Мужчина европеоидной внешности, не-
большого роста, найденный в могиле, был убит 
или умер от ран. На костях рук прослежены 
прижизненные следы переломов без следов 
заживления, а в области живота открыт же-
лезный трехлопастной наконечник стрелы, - 
сообщил Николай Винокуров, слова которого 
цитирует пресс-служба Восточно-Крымского 
историко-культурного музея-заповедника.

Захоронение обнаружили в яме, заполнен-
ной архитектурными деталями дорического 
ордера и фрагментами храма Зевса Генарха, 
построенного боспорским царем Фарнаком II.  
Сверху погребение было завалено архитра-
вами, барабанами и арками колонн. А перед 

закладной плитой-карнизом, которая закрыва-
ла захоронение, археологи обнаружили жерт-
венные подношения: голову и ноги лошади, 
железные удила, а также сильно закопченный 
лепной сосуд с напутственной пищей.

- Теперь необходимо понять социальный 
и этнический статус погребенного, что по-
требует проведения детальных экспертиз с 
привлечением профильных специалистов, - 
отметили в ВКИКМЗ.

Как рассказал «КП» - Крым» начальник архе-
ологической экспедиции Николай Винокуров, 
после того как останки, найденные в Артезиа-
не, исследуют эксперты, они будут храниться 
в керченском музее.

 ■ сообщаеМ 
Подробности

Кто может 
выдавать 
справки 
участникам 
сВо
Дмитрий КОРЕНЕВ 

Внесены изменения 
в порядок 
предоставления 
земельных участков 
военным, которые 
выполняли задачи  
в зоне спецоперации.  

В Крыму внесли ряд изменений 
в порядок предоставления участ-
никам спецоперации земельных 
наделов. Об этом сообщается на 
официальном сайте правитель-
ства Республики Крым.

Так, в перечень лиц, которые 
могут подписать справку о вы-
полнении заявителем служебно-
боевых задач или об участии в 
боевых действиях в зоне специ-
альной военной операции, до-
полнительно внесены: командо-
вание воинских частей по месту 
прохождения службы заявителя; 
руководители территориальных 
органов внутренних дел, управ-
ления войск национальной гвар-
дии, ФСБ РФ в Республике Крым; 
командование добровольческих 
формирований, содействующих 
выполнению задач, возложенных 
на ВС РФ в ходе СВО; руководите-
ли организаций, содействующих 
выполнению задач, возложенных 
на ВС РФ в ходе СВО.

Напомним, на получение зе-
мельного участка могут пре-
тендовать не только участники 
специальной военной операции, 
зарегистрированные на террито-
рии Крыма на 24 февраля 2022 
года, но и граждане, которые по-
стоянно проживали в республике 
по состоянию на указанную дату.

В декабре 2022 года Государ-
ственный совет Республики Крым 
принял закон о бесплатном выде-
лении участков земли участникам 
специальной военной операции. 

Выдача документов на земель-
ные участки началась 7 апреля. 
Первые наделы выделили в селе 
Лесновка под Саками.

Следком возбудил уголовное 
дело после подрыва мопеда, сто-
ящего во дворе многоквартирного 
дома. Дело расследуется по факту 
покушения на убийство двух или 
более лиц, совершенное обще-
опасным способом (ч. 3 ст. 30 п.п. 
«а, е» ч. 2 ст. 105 УК РФ).

ПоКа  
ВерстаЛсЯ ноМер 

После взрыва мопеда 
в Феодосии СК 
проводит проверку

Кстати
Уникальные элементы храмового здания, под которыми и нашли поздне-

сарматское погребение, археологи обнаружили в конце июня. Размеры ко-
лонн, алтарных плит и материалов, из которых они изготовлены, позволили 
специалистам говорить о невероятных размерах культового сооружения.

Здесь же была найдена часть плиты с посвятительной надписью в честь 
Фарнака II - любимого сына Митридата VI Евпатора, устроившего заговор 

против отца. Над расшифровкой надписи сейчас работают специалисты, 
но уже известно, что в ней упоминается название местной общины военных 

поселенцев. Озвучить его пока не могут - для полного понимания археологам 
нужно найти вторую часть древней плиты.

М
инистерство культуры Крыма

археологи обнаружили в Керчи 
захоронение III века нашей эры
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Тесты для скакунов. 5. За-
данное направление. 8. Со-
брание карт. 10. Купеческое 
ремесло. 12. Чей шедевр 
продают в самом начале ко-
медии «Как украсть милли-
он»? 13. Голос мультяшного 
«ежика в тумане». 15. Рыба 
с огромными крыльями. 16. 
Чем телевизор «разговари-
вает»? 19. Что закрепляют 
тренировкой? 22. Токсичный 
... у финансистов. 24. Заправ-
ляют, но не постель. 25. Воз-
ведение напраслины. 29. Му-
зыкальный центр в комнате, 
где живут героини комедии 
«Девчата». 30. Основа тара-
на. 31. Что на вероятности 
основано? 32. У кого из бол-
ванки деталь выходит? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
громила из бейсбола поза-
имствовал? 2. Что характер-
но для спины верблюда? 3. 

Основа свечи. 4. Кто из ре-
жиссеров дал первую роль в 
кино Олегу Янковскому? 6. 
«Учительский скипетр». 7. 
Классическая повесть «Крей-
церова ...». 9. Послесловие 
к вспашке. 11. Кто улетел 
старшим лейтенантом, а вер-
нулся на Землю майором? 14. 
Что удерживает жемчужины 
в бусах? 17. Судно скромных 
размеров. 18. Челюскин на 
севере Таймыра. 20. Что ста-
рается приумножить всякий 
уважающий себя банкир? 
21. Госпожа из песни тамо-
женника Верещагина. 23. Он 
родился в 1813 году, написал 
13 опер, 13 лет провел в из-
гнании и умер 13 февраля, а 
его имя и фамилия в латин-
ской транскрипции составля-
ют 13 букв. 26. Цыганское 
сообщество. 27. На что на-
целен дилер? 28. Любимый 
танец битломанов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бега. 
5.Курс. 8. Атлас. 10. Торг. 12. Сезанн. 13. Баталов. 15.
Скат. 16. Динамик. 19. Навык. 22. Актив. 24. Салат. 
25.Навет. 29. Радиола. 30. Бревно. 31. Догадка. 32.
Токарь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бита. 2. Горб. 3. Стеарин. 
4.Басов. 6. Указка. 7. Соната. 9. Сев. 11. Гагарин. 14.
Нитка. 17. Катер. 18. Мыс. 20. Капитал. 21. Разлука. 
23.Вагнер. 26. Табор. 27. Сбыт. 28. Шейк.

 ■  кроссворд от олега васильева

Самая просматриваемая 
передача 1 января - вечер-
ний выпуск новостей.

Во время него вся семья со-
бирается на кухне к завтраку.

✱  ✱  ✱
Машина с женщиной за 

рулем на огромной скоро-
сти проезжает под «кир-
пич», трижды пролетает 
на красный свет, мчится 
по встречной полосе, про-
скакивает между двумя 
грузовиками... За ней по-
лиция, сирены, мигалки, 
наконец машину прижи-
мают к обочине. Женщи-

на выключает мотор и 
спрашивает мужа, кото-
рый, полумертвый, сидит 
рядом:

- Ну что, прошла уже, 
наконец, твоя икота?!

✱  ✱  ✱
- Дорогая, что у нас на 

ужин?
- Блюда грузинской кухни.
- О! Хачапури? Чахохбили? 

Цинандали?
- Жричодали!..

✱  ✱  ✱
СМИ сообщили о бун-

те в сборной России по 
футболу.

По словам футболи-
стов, тренер заставляет 
их играть в футбол.

Полузащитник «Зенита» 
и сборной России будет 

играть во Франции  
< стр. 10.

✱  ✱  ✱
Ах, это чувство, когда шага-

ешь по улице, светит солнце, 
навстречу идет симпатичный 
мальчик, улыбается тебе и, 
поравнявшись с тобой, гово-
рит: «Бахилы сними!»

✱  ✱  ✱
- Хороший у тебя муж!
- Спасибо, это новый.

 ■  анекдоты в номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Именно так 

представляю себе 
диву на пляже, 
оперную певицу 

или приму-балерину. 
Элегантно и роскошно. 

Задумайтесь 
об объемных серьгах 
и шляпах на пляже - 

они уместны 
и прекрасны, да 

и когда, если 
не летом.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

мисс куПальник «кП»

Юлия мЯЗина, 
самара:

- с детства меня 
привлекают 

и сильно 
вдохновляют сцена, 

театр, искусство! 
обожаю пробовать 

себя в новых 
амплуа, примерять 

разнообразные 
по стилю 

и характеру 
образы.  

«движение = 
жизнь», и я считаю, 

что она слишком 
коротка, чтобы 

стоять на месте!

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
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 - 
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ра
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РЕГИОНАЛЬНЫЙ ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН РЕДАКЦИЕЙ
ПРОЕКТА КРЫМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

Давление - 741 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 36%  
Ветер 1 - 3 м/с,
северо-западный
Восход - 05.10
Закат - 20.27

Луна
убывает

Погода на завтра, 15 июля

Симферополь
Севастополь
Ялта
Керчь

+26........+28
+24........+26
+27........+29
+26........+28

+15........+17
+17........+19
+20........+22
+19........+21

день ночь

по данным 
gismeteo.ru


